
РСПП сделал 
товарное 
предложение
К проекту  
об онлайн-агрегаторах 
подготовили поправки

Российский союз промышлен-
ников и предпринимателей 
 направил вице-премьеру Ольге 
Голодец и депутатам Госдумы по-
правки к правительственному за-
конопроекту о товарных агрегато-
рах. Из документа предлагается 
исключить нормы, регулирующие 
продажу услуг, так как они уже за-
креплены в других нормативных 
актах, пересмотреть положения 
об ответственности агрегаторов 
и уточнить нормы о возврате де-
нег покупателю. Хотя проект уже 
внесен в Госдуму, там обещали 
учесть мнение рынка.

Президент Российского союза 
промышленников и предпринима-
телей (РСПП) Александр Шохин на-
правил Ольге Голодец и главам ко-
митетов Госдумы по информацион-
ной и экономической политике Лео-
ниду Левину и Сергею Жигареву со-
ответственно письма с поправками 
к законопроекту о товарных агрега-
торах, подготовленными комиссией 
РСПП по связи и IT (копии есть у 

”
Ъ“). 

Господин Левин подтвердил 
”
Ъ“ по-

лучение письма и поправок, пообе-
щав «внимательно изучить» их.

Как говорится в письмах, поводы 
для введения дополнительного регу-
лирования рынка отсутствуют, «а ин-
формации о жалобах потребителей 
на участников рынка e-commerce 
нет». При этом проект Роспотребнад-
зора, внесенный в Госдуму в марте, 
возлагает на агрегаторов ответствен-
ность за последствия неисполнения 
обязательств третьими лицами и бу-
дет способствовать росту числа недо-
бросовестных участников рынка, сле-
дует из пояснительной записки к по-
правкам. Согласно позиции РСПП, 
«чрезмерное регулирование» россий-
ских агрегаторов ослабит их перед 
иностранными конкурентами, фак-
тически работающими в РФ, но «нахо-
дящимися на территории иностран-
ных юрисдикций (прежде всего Ки-
тай и США)». На них требования и ог-
раничения законопроекта не распро-
страняются. Имеются в виду в первую 
очередь китайский AliExpress и аме-
риканские еВау и Amazon, уточняет 
источник 

”
Ъ“, знакомый с ходом раз-

работки поправок.

потребительский 
рынок — с12

Невидимые миру займы
Инвестиции в «народные ОФЗ» будут непрозрачны для налоговиков

ОФЗ для населения, широко разрекла-
мированные Минфином как аналог 
вкладам, имеют по сравнению с ними 
не только инвестиционную привлека-
тельность. Вложения в них осуществ-
ляются через брокерские счета, ин-
формация о которых не передается 
налоговикам. В результате «народный» 
инструмент может быть использован 
отнюдь не  простыми гражданами для 
сокрытия своих активов. 

Вчера было обнародовано письмо Мин-
фина, где он сообщил об отсутствии обязан-
ности банков уведомлять налоговые органы 
об открытии физлицам брокерских счетов. 
Особую актуальность эти разъяснения при-
обретают в свете старта на этой неделе мас-
штабной программы ОФЗ для населения. 
Программа рассчитана на граждан, не обла-
дающих достаточными знаниями для инве-
стиции в классические ОФЗ и имеет ряд за-
щитных механизмов по сравнению с ни-
ми. Купить народные ОФЗ можно в Сбербан-
ке и ВТБ24 через брокерский счет (открытия 
расчетного счета, данные о которым доступ-
ны налоговикам, не требуется). Первый вы-
пуск народных ОФЗ составил 15 млрд руб. Ин-
струмент оказался востребованным — в пер-
вый день банками было заключено 337 сде-
лок с гражданами на общую сумму 696,8 млн 
руб. Объем заявок составил 1,5 тыс., за день 
в банках было открыто более 1 тыс. брокер-
ских счетов (см. 

”
Ъ“ от 27 апреля). 

Главные преимущества народных ОФЗ 
перед вкладами, по мнению Минфина,— 
большая доходность и защита сбережений 
вне зависимости от суммы (размер страхово-
го возмещения по вкладам в банках не более 
1,4 млн руб.). А обнародованные вчера разъ-
яснения дают ОФЗ для населения и еще одно 
весомое преимущество: непрозрачность для 
налоговых органов и для тех, кто обменива-
ется с ними данными, а это почти все гос-
структуры. По налоговому законодательству, 
при открытии счета или вклада банк обязан 
уведомить об этом налоговые органы, и на-
логовики с помощью банка могут получить 
информацию о движении по таким счетам. 

В случае с брокерским счетом этого не проис-
ходит. В Сбербанке 

”
Ъ“ подтвердили, что ин-

формация о приобретенных ОФЗ конфиден-
циальна и доступна лишь банку.

Такая неочевидная, на первый взгляд, оп-
ция может существенно повысить привле-
кательность инструмента для тех, кто не хо-
чет афишировать свое финансовое благопо-
лучие. «Они могут быть использованы, на-
пример, госслужащими, обязанными отчи-
тываться о доходах и имуществе»,— отме-
тил председатель коллегии адвокатов «Ста-
ринский, Корчаго и партнеры» Евгений Кор-
чаго. По данным Минтруда, в России рас-
крывать сведения о доходах должны поряд-
ка 1,5 млн человек, а с учетом их членов се-
мей — около 6 млн. «Чиновников, особенно 
относящихся к публичным должностным 
лицам, и членов их семей выявляют в рам-
ках процедур идентификации клиентов, 
так как закон 115-ФЗ относит подобных лиц 
к категории повышенного риска. При на-
личии подозрений в отмывании денег бан-
ки уведомляют уполномоченный госорган 
и заинтересованные ведомства,— отмеча-
ет зампред некоммерческого партнерства 

”
Национальный совет финансового рынка“ 

Александр Наумов.— Однако если у чинов-
ника в банке уже был открыт счет, то повтор-
ной идентификации не будет».

Также инвестиции в ОФЗ могут стать аль-
тернативой для хранения денег «под подуш-
кой», поскольку обладают определенным 
уровнем «секретности» и бонусом в виде до-
хода. Использовать инструмент могут и те, 
кто опасается хранить наличные в кубыш-
ке, но вынужден скрываться от кредиторов, 
в том числе и налоговиков. «ОФЗ для населе-
ния могут быть использованы и граждана-
ми, планирующими свое банкротство, по-
скольку выявить их можно лишь путем на-
правления запросов в банки»,— замечает 
управляющий партнер «Ренессанс Lex» Геор-
гий Хурошвили.

Риски выявления использования народ-
ных ОФЗ для сокрытия имущества есть.

инвестиции и финансы — с10

Принципы  
крымского права
Инвесторов в полуостров  
защитят от санкций трастами

”Ъ“ стало известно содержание гото-
вящегося в Госдуме пакета законо-
проектов о фактическом введении 
в  Крыму офшорного режима. Его авто-
ром выступил зампред комитета пала-
ты по  международным делам Алексей 
 Чепа («Справедливая Россия»). Помимо 
расширения налоговых льгот поправ-
ками предложен механизм создания 
в  Крыму трастов, которые смогут обес-
печить инвесторам в полуостров ано-
нимность и позволят не бояться санк-
ций. По признанию авторов проекта, 
поправки вызвали замечания у админи-
страции президента как противореча-
щие соглашениям о раскрытии бенефи-
циаров. Эксперты также отмечают, что 
инициативы идут вразрез с усилиями 
G20 и ОЭСР по борьбе с офшорами.

Напомним, сейчас в Крыму и Севасто-
поле уже действует свободная экономиче-
ская зона (СЭЗ), однако она ориентирована 
в основном на местный бизнес. Ее резиден-
там даны льготы по налогам, в реестре зоны 

около 900 организаций, заявленный объем 
инвестиций — 80 млрд руб. В 2014 году су-
ществовавшее тогда Минкрыма предлагало 
куда более масштабный проект — создание 
на полуострове офшорной зоны с возмож-
ностью применения на его территории ино-
странного права, но из-за санкций от идеи 
было решено отказаться.

Сейчас она возникла в новом воплоще-
нии. Первый законопроект представляет 
собой поправки к Налоговому кодексу, вто-
рой — к Гражданскому кодексу и еще к по-
лутора десяткам законов. В ГК предлагается 
узаконить новый вид общества с ограничен-
ной ответственностью — «Международная 
компания», а также ввести статьи «Междуна-
родные трасты» (организация и переданные 
ей другими лицами в собственность трасто-
вые фонды) и «Семейные фонды» (организа-
ция, созданная для управления имуществом 
создателя фонда, его семьи «или иных ука-
занных им конкретных лиц»).

экономическая политика — с2

Дослужились  
до приговора
Бывший глава ГУЭБиПК и его подчиненные 
получили от 17 до 22 лет лишения свободы 

Самый жесткий в современной истории 
российских правоохранительных орга-
нов приговор был вынесен вчера Мос-
горсудом — за организацию преступно-
го сообщества и участие в нем, а также 
превышение должностных полномочий 
и провокацию взятки бывший начальник 
ГУЭБиПК МВД генерал-лейтенант  Денис 
Сугробов и семеро его подчиненных 
 получили от 17 до 22 лет колонии стро-
гого режима. Суд лишил всех офицеров 
званий, но вместе с тем снял наложен-
ный арест не только с их имущества, но 
и с имущества третьих лиц. Защита экс-
полицейских назвала вынесенное реше-
ние «преступлением против правосудия».

О том, что приняты особые меры безопас-
ности, можно было судить уже на подсту-
пах к зданию Мосгорсуда. Периметр, а также 
маршрут возле служебного входа, где дол-
жен был проехать автозак с заключенны-
ми, патрулировал полицейский с собакой. 
На входе в апелляционный корпус посети-
телей не только прогоняли через рамку ме-

таллоискателя, но и досматривали с помо-
щью ручного детектора, при этом из карма-
нов выкладывать приходилось даже мелочь.

Коллеги экс-полицейских, с которыми 
поговорил 

”
Ъ“, особых иллюзий по пово-

ду предстоящего решения суда не испыты-
вали — большинство из них были уверены 
в том, что подсудимым дадут столько, сколь-
ко запросило гособвинение. Защитники бы-
ли такого же мнения. «Ничего позитивно-
го, хотя бы в виде меньших сроков, мы не 
ждем»,— заявил 

”
Ъ“ адвокат генерала Сугро-

бова Эдуард Исецкий.
Основное, что обсуждали многочислен-

ные родственники, друзья и бывшие коллеги 
подсудимых возле зала заседаний,— где и как 
будут «заводить ребят». На всякий случай оста-
вили в середине небольшой коридор, но под-
судимых в зал провели по другому маршруту.

Помещение, где проходило оглашение 
приговора, оказалось самым большим в Мос-
горсуде и легко вместило более сотни человек.
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Европейский центральный банк 
(ЕЦБ) опубликовал данные опро-
са 2016 года руководства 95 цен-
тральных банков разных стран 
мира и более 100 ведущих ака-
демических макроэкономистов, 
посвященного изменению по-
литики центробанков по итогам 
кризиса. Наиболее интересный 
момент — отношение опрошен-
ных к идее «количественного 
смягчения» (QE) в различных ва-
риантах. Руководство центро-
банков склонно сомневаться в 
эффективности QE, около 20% 
считают, что эта группа инстру-
ментов больше не будет задейст-
вована. Экономисты, напротив, 
верны теории, разочаровываю-
щей центробанки.

Опрос ЕЦБ проводился двумя 
волнами, в феврале и мае 2016 года, 
по электронной почте. Сами по себе 
опросы глав центробанков практи-

ковались и раньше, уникальность 
этой работы, которая на днях бы-
ла обнародована в Working Papers 
ЕЦБ,— в статусе опрашивающих и 
опрашиваемых, а также в подроб-
ности опросника и специфической 
«чувствительности» вопросов, зада-
ваемых независимыми аналитика-
ми ЕЦБ руководству центробанков. 
Несмотря на предоставленные ана-
литиками гарантии анонимности 
ответов, возможность утечек деано-
нимизированного мнения руковод-
ству, в том числе самого ЕЦБ, банков 
ФРС США, Банка Англии, Банка Япо-
нии, привела к тому, что ответы бы-
ли получены от 58% опрошенных. 
Парадоксально, но более подозри-
тельными оказались как раз акаде-
мические экономисты: из более 400 
анкет, разосланных представите-
лям исследовательских программ 
CERP и NBER, ответы ЕЦБ получил 
менее чем от 40%.

Годовой лаг от сбора анкет до пу-
бликации, видимо, был одним из 
условий публикации итогов опро-
са — вопросы ЕЦБ были связаны с 
личным мнением экономистов в 
ЦБ и университетах по изменени-
ям в практике работы центробан-
ков по итогам текущего финансо-
вого кризиса. В частности, исследо-
вателей ЕЦБ интересовало мнение 
об изменившейся роли центробан-
ков по итогам кризиса 2008–2009 го-
дов и последующих лет нестабиль-
ности. Так, показательны ответы на 
вопрос о том, изменилась ли ситу-
ация с независимостью центробан-
ков по итогам кризиса. 79,6% менед-
жеров центробанков заявили, что 
не произошло ни увеличения, ни 
уменьшения степени независимо-
сти, по 1,9% заявили, что утрачено 
«немного» или «достаточно много» 
независимости, 15% сообщили, что 
она усилилась (3,7% предпочли от-

вет «сложно сказать»). Экономисты 
при этом гораздо более уверены в 
том, что независимость центробан-
ков в их странах «немного утрачена» 
— таких 40,5% ответивших, 43% со-
лидарны с большинством коллег из 
центробанков.

Ряд вопросов ЕЦБ касался «не-
стандартных» вариантов денежной 
политики и посткризисного взгля-
да на их эффективность. Видимо, 
наиболее важными в работе ЕЦБ яв-
ляются ответы руководства центро-
банков на вопрос о том, останутся 
ли различные варианты QE, выкуп 
центробанками активов на откры-
том рынке, в инструментарии де-
нежных регуляторов после кризиса 
2008–2009 годов и позже. Лишь 35% 
опрошенных управляющих ЦБ счи-
тают, что «количественное ослабле-
ние» в виде выкупа госдолга оста-
ется рабочим инструментом в лю-
бом случае, 5,9% считают, что QE — 

хорошая идея, но в «модифициро-
ванной» форме, 20,6% из этой груп-
пы прямо говорят, что этот инстру-
мент не будет более применяться 
как неработоспособный, 38,2% гово-
рят, что пока рано выносить сужде-
ние об эффективности QE. Эти отве-
ты находятся в разительном контра-
сте с мнением академических эко-
номистов — 68,2% из них уверены, 
что QE должно оставаться инстру-
ментом ЦБ, 10,8% — за использова-
ние его в измененной форме, 17,8% 
— за отказ. Но «слишком рано су-
дить» говорят лишь 3,2% универси-
тетских макроэкономистов. Нестан-
дартные формы QE, за пределами 
выкупа ЦБ гособлигаций, твердо го-
товы оставить в инструментарии ре-
гулятора 29% менеджмента центро-
банков и 52% экономистов, треть и 
тех и других уверены, что этот вид 
QE не работает.

Дмитрий Бутрин

Количественное сомнение
ЕЦБ выяснил, что его коллеги в мире разочарованы «количественными смягчениями»

Согласно поправкам, на нало-
говый учет эти три формы долж-
ны вставать по месту эффективного 
управления (реального расположе-
ния) — если оно находится за грани-
цами РФ, то они будут признаваться 
нерезидентами, то есть будут выве-
дены из-под фискального контроля.

Трасты — вероятно, самая инте-
ресная часть новаций. Именно они 
должны обеспечить инвесторам в 
Крым анонимность. Поясним, что 
при обычном доверительном управ-
лении собственник активов извес-
тен, крымские же трасты, по задум-
ке, должны получить права на пере-
данные им активы. В этом случае бе-
нефициар становится невидимым, 
но остается при доходах.

Для раздачи льгот в действующий 
закон о крымской СЭЗ предложено 
ввести главу «Международная тран-
зитная зона» — это отдельные участ-

ки территории свободного порта 
со специальным режимом ведения 
бизнеса. Впрочем, на фоне трастов 
налоговые льготы не очень впечат-
ляют — в меньшем объеме они уже 
есть в СЭЗ. Согласно поправкам, до-
ходы резидентов из источников в 
Международной транзитной зоне 
полностью освобождаются от НДС, 
налогов на прибыль и имущество. 
По аналогии с «дикими» офшорами 
участникам зоны предложено опла-
чивать лишь ежегодный налоговый 
сбор в размере €1,5 тыс. Для доходов 
резидентов, полученных на осталь-
ной территории РФ, предложены 
льготные ставки: на дивиденды — 
15%, по процентам и роялти — 0%.

Еще авторы закона хотят разре-
шить в Крыму и в Севастополе дея-
тельность, невозможную на осталь-
ной территории РФ: иностранным 
банкам, страховым компаниям, пен-
сионным фондам и брокерским ком-
паниям предложено дать возмож-

ность работать без лицензии (при ее 
наличии в своем государстве). Кроме 
того, предусмотрен упрощенный по-
рядок получения российского граж-
данства для инвесторов, вложивших 
в облигации Крыма и Севастополя от 
€1 млн, приехавшим на полуостров 
иностранцам предложен безвизо-
вый режим. Еще один бонус — выве-
дение операций в Международной 
транзитной зоне из-под валютного 
контроля.

Партнер Paragon Advice Алек-
сандр Захаров отмечает, что в случае 
принятия поправок Россия может 
столкнуться с отказом других госу-
дарств от сотрудничества в рамках 
проекта по обмену налоговой ин-
формацией. По его словам, иници-
ативы идут вразрез с усилиями G20 
и ОЭСР по борьбе с офшорами, за-
крепление в законе таких преиму-
ществ нарушит рекомендации До-
клада ОЭСР 1998 года «О пагубной 
налоговой конкуренции» и Кодекс 

ЕС 1997 года «О поведении налого-
обложения предпринимательской 
деятельности».

Автор закона Алексей Чепа за-
явил 

”
Ъ“: «Мы не офшор вводим, а 

боремся с санкциями, которые мо-
гут грозить бизнесу, работающему в 
Крыму». По его словам, законопро-
ект ранее направлялся в государст-
венно-правовое управление прези-
дента — к нему были замечания из-
за того, что он идет вразрез с согла-
шениями РФ, например, о необхо-
димости разглашать конечных бе-
нефициаров. Депутат пояснил, что 
пока проект в Госдуму не внесен. 
«Правильно сначала предложить его 
на рассмотрение всех фракций»,— 
сказал господин Чепа, отметив, что 
предложит коллегам из других фрак-
ций присоединиться к инициативе 
после майских каникул.

Вице-премьер Крыма Георгий Му-
радов называет трастовые формы ве-
дения бизнеса общепринятыми: «У 

каждого крупного государства есть 
подобные гавани». В пример он при-
вел штат Делавэр (США), Виргинские 
острова (Великобритания) и Гонконг 
(Китай). По словам господина Мура-
дова, власти Крыма вели работу с ко-
митетами Госдумы и администраци-
ей президента, чтобы обеспечить 
«прикрытие бенефициаров» и стиму-
лировать приток инвесторов на по-
луостров. Импульс законопроекту, 
по его словам, придал прошедший в 
Ялте экономический форум. «Задача 
непростая, потому что необычная,— 
заявил 

”
Ъ“ господин Мурадов.— Как 

быстро эта работа пройдет, сказать 
сложно, но намерение принять до-
кумент есть. Надеюсь, он поможет 
и нашим крупным компаниям, на-
пример, банкам, которые стесняют-
ся работать в Крыму».

Вадим Вислогузов,  
Вадим Никифоров,  
Севастополь;  
Максим Иванов

Принципы крымского права

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 13,1

миллиона квадратных метров жилья введено в эксплуатацию за первый квартал 2017 года, со-
общил Росстат. Таким образом, за январь—март этого года построено на 15,8% меньше жилья, чем за анало-
гичный период 2016 года (15,6 млн кв. м). В частности, резко сократились объемы индивидуального жилищно-
го строительства — на 23,5% к первому кварталу 2016-го. Наибольшие объемы ввода жилья зафиксированы в 
Московской области (8,9% всей сданной площади жилья в стране), Санкт-Петербурге (8%) и Ленинградской 
области (6,5%). На Москву приходится 2,5% всего введенного за квартал жилья — при этом в столице отмеча-
ется самое резкое снижение объемов ввода (на 59% по сравнению с январем—мартом 2016-го).

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

G7 не хватает  
производительности 
для устойчивого роста

В апрельском выпуске ежемесячного 
Обзора мировой экономики (Global 
economy watch) PwC ставится под 
вопрос устойчивость роста эконо-
мической активности в странах G7 
(США, Канада, Франция, Германия, 
Италия, Япония, Великобритания). 
В четвертом квартале 2016 года ВВП 
развитых стран увеличился на 1,7%, 
а среднегодовые темпы его роста 
после кризиса 2008–2009 годов 
составили 1,8% на фоне незначи-
тельных колебаний его динамики 
во всех странах. Среди основных 
факторов, обеспечивших восстанов-
ление экономик G7, в PwC выделяют 
смягчение денежно-кредитной 
политики в странах еврозоны и Вели-
кобритании; увеличение бюджетных 
расходов (в 2016 году они выросли 
впервые с 2010 года) и восстановле-
ние импорта из развивающихся стран 
(прежде всего Китая и Бразилии) 
на 1% в четвертом квартале 2016 
года. Впрочем, монетарная политика, 

по крайней мере в США, начинает 
ужесточаться, а МВФ не ожидает 
значимого увеличения госрасходов 
в G7 до 2020 года, указывают в PwC.

Единственное, что сможет обес-
печить устойчивые долгосрочные 
темпы роста в развитых странах,— 
увеличение производительности, 
считают авторы обзора. Однако 
ее рост в посткризисный период 
оказался на две трети медленнее 
средних долгосрочных темпов роста, 
и сейчас показатель на 10% ниже 
уровня, который соответствовал бы 
долгосрочному тренду (см. график, 
производительность рассчитана по 
ППС, что увеличивает ее чувствитель-
ность к колебаниям валютного курса 
и не учитывает структурных различий 
в экономиках). Среди причин — сни-
жение госвливаний в инфраструктуру 
и значительный объем проблемных 
кредитов (€1 трлн только в ЕС).

В PwC считают, что помимо 
структурных реформ и реструкту-
ризации низкопроизводительных 
компаний в периферийных странах 
ЕС быстро увеличить производи-
тельность компаний в G7 могло 
бы улучшение корпоративного управ-
ления. В доказательство аналитики 
приводят исследование Банка Анг-
лии, согласно которому стандартное 
отклонение от среднего уровня 
качества управления в компаниях 
на один пункт увеличивает произво-
дительность фирмы на 10%. В PwC, 
впрочем, указывают, что прогнозы 
динамики производительности 
не отличаются точностью. Между 
тем дополнительным источником 
ее увеличения в обозримом будущем 
может послужить и четвертая про-
мышленная революция.

Алексей Шаповалов
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Минсельхоз вновь обратился к 
правительству с просьбой о вы-
делении допфинансирования 
АПК. Однако риторика министер-
ства изменилась — ссылаясь на 
защищающие рынок контрсанк-
ции, которые могут быть сняты, 
министр Александр Ткачев кон-
статировал: запаса времени у 
России нет — и де-факто призвал 
государство инвестировать бюд-
жетные деньги в рынок продо-
вольствия, чтобы «отстоять свою 
полку». Борьба за конкурентоспо-
собность АПК этим не исчерпыва-
ется: вчера же премьер Дмитрий 
Медведев утвердил план реали-
зации стратегии повышения ка-
чества самого продовольствия 
— чтобы при открытии рынков 
не проигрывать в нем западным 
конкурентам.

Вчера на заседании правительст-
ва глава Минсельхоза Александр Тка-
чев вновь напомнил о необходимо-
сти увеличения финансирования 
АПК — речь идет о 36 млрд руб. на 
единую субсидию для аграриев, фи-
нансирование льготных кредитов и 
докапитализацию «Росагролизинга» 

(см. 
”
Ъ“ от 8 апреля). По словам ми-

нистра, из 15 тыс. заявок на получе-
ние льготных кредитов просубси-
дировано лишь 5 тыс., но в текущих 

условиях поддержку должны полу-
чать все инвестпроекты. С просьба-
ми увеличить финансирование этой 
меры поддержки господин Ткачев 
несколько раз обращался в Белый 
дом и в 2016 году, а в январе этого го-
да предложил предусмотреть допол-
нительные средства и в плане Мин-
экономики по повышению темпов 
роста экономики в 2017 году (см. 

”
Ъ“ 

от 12 января). Белый дом, в свою оче-

редь, обещал рассмотреть такую воз-
можность при появлении дополни-
тельных доходов бюджета осенью.

Аргументация Минсельхоза за это 
время несколько изменилась. В 2016 
году она сводились преимуществен-
но к обеспечению продовольствен-
ной безопасности — сейчас же Бе-
лый дом с удовлетворением конста-
тирует, что большинство показате-
лей доктрины продбезопасности уже 
достигнуто. Вчера после заседания 
Александр Ткачев обратил внимание 
на необходимость перевооружения 
АПК, отметив, что «запаса времени» у 
России нет. «Рано или поздно санкции 
будут сняты — может быть, завтра, мо-
жет, через десять лет. На рынок при-
дет, хлынет западная продукция, ко-
торая, надо признать, по большинст-
ву позиций более конкурентоспособ-
на»,— пояснил он. Министр также 
предупредил, что принять «этот вы-
зов на равных» и «отстоять свою пол-
ку» российские производители смо-
гут лишь за счет внедрения современ-
ных технологий, требующих значи-
тельных денежных вливаний.

Одновременно с этим правитель-
ство работает над другими метода-

ми повышения конкурентоспособ-
ности российской продукции на 
внутреннем рынке — ужесточением 
контроля. Вчера Дмитрий Медведев 
объявил об утверждении плана реа-
лизации стратегии повышения каче-
ства российской продукции до 2030 
года. Документ, в частности, призван 
повысить «доверие потребителя» за 
счет «улучшения потребительских 
свойств» при сохранении доступно-
сти. Так, уже этим летом планиру-
ется определить критерии качества 
пищевой продукции, а также начать 
разработку стандартов прослежива-
емости качества продуктов. К марту 
2018 года будет закреплена ответст-
венность изготовителя за «обраще-
ние пищевой продукции, не соот-
ветствующей требованиям качества, 
в зависимости от степени его вины». 
Со следующего года кабмин присту-
пит к разработке мер по «повыше-
нию заинтересованности и стиму-
лированию» бизнеса к производству 
пищевых ингредиентов — как сооб-
щалось ранее, 80% этой продукции в 
РФ импортируется.

Евгения Крючкова,  
Олег Сапожков

Минсельхоз просит денег  
на место на рынке
Чтобы занять его до снятия контрсанкций
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Глава Минсельхоза Алек-
сандр Ткачев нашел для 
Белого дома новые аргу-
менты в пользу дополни-
тельного финансирова-
ния АПК   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Мэр Екатеринбурга Евгений Ройз-
ман встретился с полпредом пре-
зидента в Уральском федераль-
ном округе Игорем Холманских. 
По сведениям ”Ъ“, полпред пред-
ложил градоначальнику не участ-
вовать в губернаторских выборах, 
которые пройдут в сентябре. В то 
же время, как стало известно ”Ъ“, 
господин Ройзман уже опреде-
лился с партией, от которой он бу-
дет выдвигаться. Врио главы об-
ласти Евгений Куйвашев провел 
предвыборную встречу с пред-
ставителями крупного бизнеса.

Игорь Холманских вчера впер-
вые провел официальную встречу с 

Евгением Ройзманом. 25 апреля го-
сподин Ройзман, который ранее объ-
явил о намерении участвовать в гу-
бернаторских выборах в сентябре, 
заявил, что обратится к Владимиру 
Путину с предложением отменить 
муниципальный фильтр на губерна-
торских выборах «для депутатов всех 
уровней и избранных глав городов». 
«Мы обсудили множество всяких во-
просов, говорили обо всем. Закончи-
ли на хорошей ноте»,— сказал 

”
Ъ“ 

Евгений Ройзман. По сведениям 
”
Ъ“, 

полпред предлагал мэру отказаться 
от участия в выборах, разговора о ка-
ких-либо преференциях взамен не 
было. Сам господин Ройзман это не 
комментирует.

По данным 
”
Ъ“, градоначальник 

уже определился с партией, от ко-
торой будет выдвигаться в губерна-
торы. Называть ее он не стал, пояс-
нив, что будет сделано совместное 
заявление. «Если я сумею пройти 
фильтр, я выиграю»,— сказал 

”
Ъ“ го-

сподин Ройзман. Напомним, в Свер-
дловской области установлен один 
из самых высоких муниципальных 
фильтров — 7,9%.

Политолог Александр Пирогов 
считает, что факт встречи с полпре-
дом говорит о серьезных намерени-
ях Евгения Ройзмана. «Амбиции мэ-
ра не могут не беспокоить полпредст-
во. Игорь Холманских, видимо, пыта-
ется понять мотивы действующих иг-
роков. Евгений Ройзман, скорее все-
го, использовал встречу с полпредом 
для того, чтобы передать свое обра-
щение к президенту о снижении му-
ниципального фильтра для кандида-
тов»,— заявил господин Пирогов.

В то же время врио главы Свер-
дловской области Евгений Куйва-
шев вчера встретился с влиятельны-
ми региональными бизнесменами 
— в частности, на ней присутство-
вали гендиректор УГМК Андрей Ко-
зицын, представители «Газпрома» и 
Сбербанка. «На встрече обсуждались 
предвыборная статья Евгения Куйва-
шева 

”
Пятилетка развития“, расска-

зывающая о развитии региона в те-
чение следующих пяти лет, экономи-
ческая и политическая ситуация в об-
ласти»,— пояснил источник 

”
Ъ“ в ре-

гиональной власти, отказавшись раз-
глашать другие подробности. 

«Это традиционная практика, ког-
да врио губернатора сигнализирует, 
что пора скидываться на выборы, и 
указывает на лица, которые эти день-
ги будут аккумулировать»,— пояснил 
уральский политолог Алексей Швай-
герт. По его подсчетам, максимальная 
стоимость конкурентной предвыбор-
ной кампании может составить 300–

500 млн руб. Политолог считает, что 
другой целью встречи может быть 
привлечение организационного ре-
сурса компаний. «За крупным биз-
несом стоят градообразующие пред-
приятия и моногорода. Поддержка 
будет определяться не личной прияз-
нью к губернатору, а встроенностью 
бизнеса в систему. Уклониться, ко-
нечно, можно, но это может привести 
к неприятностям после выборов»,— 
отметил господин Швайгерт.

Ольга Кураева,  
Екатеринбург;  
Иван Синергиев

Евгений Ройзман заинтересовал  
Игоря Холманских
Полпред президента поговорил с мэром о выборах

К О Н Т Е К С Т « Е Д И Н А Я  Р О С С И Я »  Г О Т О В А  К  П Р А Й М Е Р И З

Спикеры пяти из шести заксобраний регионов, где в сентябре пройдут выборы, подали 
заявки на участие в праймериз «Единой России». Все они рассчитывают продлить свои 
полномочия. Не выставил свою кандидатуру на предварительное голосование спикер крас-
нодарского заксобрания Владимир Бекетов. Однако, по сведениям ”Ъ“, он возглавит список 
«Единой России» на выборах. Как пояснили ”Ъ“ собеседники в партии, господин Бекетов 
хорошо известен в Краснодарском крае (возглавляет собрание с 1995 года) и является 
консолидирующей фигурой, в то время как губернатор Вениамин Кондратьев ранее работал 
в Москве и такого авторитета в регионе не имеет. Статус господина Бекетова позволяет ему 
миновать процедуру праймериз, полагают в партии. «По Бекетову решит конференция. Такая 
форма выдвижения кандидатов партией предусмотрена»,— сказал ”Ъ“ секретарь генсовета 
«Единой России» Сергей Неверов. 

Прием заявок на праймериз партии власти вчера завершился. В среднем, по словам 
господина Неверова, на один мандат претендуют три-четыре кандидата. Окончательные итоги 
заявочной кампании партия подведет после первомайских праздников, поскольку документы 
претендентов в партии будут проверять еще пять дней. В отличие от подготовки к региональ-
ным выборам в 2015 году, праймериз «Единой России» претерпели изменения. Их проводят 
идентично праймериз на выборах в Госдуму 2016 года: стали обязательными открытая 
модель с участием избирателей и единый день предварительного голосования (28 мая), 
справка об отсутствии судимости, дебаты, которые проводятся при участии групп поддержки 
кандидатов и транслируются в интернете для всех желающих. Ирина Нагорных

Эксперты Комитета гражданских 
инициатив (КГИ) Алексея Кудри-
на выступили за полную отмену 
открепительных удостоверений 
на выборах, раскритиковав их 
замену аналогичными отрывны-
ми талонами с марками. Они бу-
дут вызывать претензии со сто-
роны оппозиции, заявил эксперт 
КГИ, глава консультативного со-
вета при главе Центризбиркома 
(ЦИК) Андрей Бузин. Эксперты 
предложили также подумать  
о переносе единого дня голосо-
вания на октябрь и о смягчении 
муниципального фильтра на гу-
бернаторских выборах. Ранее 
эти идеи поддерживала глава 
ЦИКа Элла Памфилова.

В КГИ обсудили поправки к из-
бирательному законодательству, ко-
торые эксперты считают необходи-
мым внести в законопроект сенато-
ра Андрея Клишаса (инициатива го-
товится ко второму чтению в Госду-

ме). Экспертов интересовало, в част-
ности, как будет проходить голосова-
ние граждан по «месту нахождения», 
притом что планируется отмена от-
крепительных удостоверений. Нака-
нуне их отмену обсудил ЦИК, пред-
ложив новую процедуру — «порядок 
подачи заявлений» о голосовании не 
по месту проживания.

Член ЦИКа Александр Кинев рас-
сказал членам КГИ о процедуре, кото-
рую разработала комиссия. Она пред-
полагает возможность открепиться 
от своего участка с помощью элек-
тронной системы, обратившись в из-
бирательную комиссию или МФЦ. 
Это можно сделать не позднее, чем за 
пять дней до голосования. В КГИ со-
чли новую схему приемлемой, тем 
более что некоторые из экспертов 
помогали Элле Памфиловой в раз-
работке новации. 26 апреля она за-
явила на заседании ЦИКа, что пред-
лагаемые меры позволят увеличить 
число голосующих на 5–20 млн чело-
век. При таком порядке смогут про-
голосовать граждане, которые не мо-
гли этого сделать годами, так как не 

успевали оформить открепительное 
удостоверение. Но экспертов КГИ 
обеспокоило предложение о голосо-
вании с помощью отрывных талонов 
с марками, которые можно будет по-
лучить даже накануне голосования 
(см. 

”
Ъ“ от 27 апреля). «Это очень по-

хоже на открепительные удостове-
рения, значит, будут те же претензии 
со стороны оппозиции о торговле 
марками»,— заявил сопредседатель 
движения «Голос» Андрей Бузин. Он 
предложил разрешить гражданам в 
электронном формате (через избир-
комы или МФЦ) менять свой участок 
за три дня до выборов и отказаться от 
отрывных талонов с марками.

Главная претензия наблюдателей 
к открепительным удостоверени-
ям состояла в том, что граждан «при-
нуждали их получать», чтобы потом 
провести организованное голосова-
ние за нужного кандидата или пар-
тию, заявил Андрей Бузин. Замена 
удостоверений не устранит прину-

ждения, уверен он. «Нужно ввести ад-
министративную ответственность за 
принуждение к участию в выборах, 
несмотря на то что это будет трудно-
доказуемо»,— считает он. Кроме то-
го, эксперт предложил распростра-
нить новый «порядок подачи заяв-
лений и на российских граждан, го-
лосующих за рубежом», на которых 
не распространялись правила откре-
пительных удостоверений, действу-
ющие только внутри РФ. «Поэтому в 
Абхазии во время думских выборов 
2011 года на одном из участков про-
голосовали 11 тыс. избирателей»,— 
сообщил Андрей Бузин.

Эксперты КГИ обсудили и другие 
предложения в избирательное зако-
нодательство. Входящий в эксперт-
но-консультативный совет при гла-
ве ЦИКа Аркадий Любарев предло-
жил перенести единый день голосо-
вания на «четвертое воскресенье ок-
тября» (сейчас второе воскресенье 
сентября). По мнению эксперта, ос-
вобождать от сбора подписей на пре-
зидентских выборах следует канди-
датов партий, которые на послед-
них федеральных выборах получили 
не менее 300 тыс. голосов. Сейчас от 
сбора подписей освобождены только 
кандидаты думских партий. Также го-
сподин Любарев предложил на губер-
наторских выборах отменить ограни-
чение, согласно которому муници-
пальный депутат может подписать-
ся в поддержку только одного канди-
дата в главы региона. Отметим, что 
о необходимости реформирования 
муниципального фильтра и перено-
са выборов на октябрь ранее говори-
ла Элла Памфилова. А три думские 
партии — КПРФ, ЛДПР, «Справедли-
вая Россия» — попросили президен-
та принять «политическое решение» 
об отмене муниципального фильтра 
для парламентских партий.

Поправки КГИ будут направлены в 
ЦИК, Госдуму и Совет федерации.

Виктор Хамраев

Председатель Конституционно-
го суда (КС) РФ Валерий Зорь-
кин вчера предложил учредить 
международный трибунал ООН 
для преследования международ-
ных террористов и приравнять 
в Уголовном кодексе (УК) совер-
шаемые ими в России теракты 
к преступлениям против чело-
вечности. Для раскрытия эконо-
мических правонарушений в РФ 
глава КС предложил ввести уго-
ловную ответственность юриди-
ческих лиц и расширить возмож-
ность оперативно-разыскных 
мероприятий. Юристы считают, 
что преследование юрлиц содер-
жит «много рисков рейдерства».

Доклад главы КС по проблемам 
терроризма прозвучал вчера в Санкт-
Петербурге на совместном заседании 
коллегий Следственных комитетов 
РФ, Белоруссии и Армении. Как на-
помнил Валерий Зорькин, введен-
ный недавно в УК новый состав пре-

ступления — «Акт международно-
го терроризма» (ст. 361 УК) — касает-
ся лишь терактов, совершенных вне 
пределов России. Но «акт терроризма, 
подобный тому, что случился в петер-
бургском метро (3 апреля.— 

”
Ъ“), явля-

ется с точки зрения уровня его обще-
ственной опасности преступлением 
против безопасности человечества», 
считает глава КС. «В международном 
праве есть основания считать терро-
ризм, и в первую очередь джихадист-
ского толка, именно преступлением 
против безопасности человечества, а 
не просто против общественного по-
рядка»,— заявил глава КС. Сейчас те-
ракт (ст. 205 УК) относится к главе, в ко-
торой описаны «преступления против 
общественной безопасности». 

Валерий Зорькин процитировал 
ст. 7 Римского статута Международно-
го уголовного суда (МУС) — о «престу-
плениях против человечности». Хотя 
еще в ноябре 2016 года президент рас-
порядился уведомить ООН об отзыве 
РФ подписи под этим международ-
ным договором (он был подписан РФ 
в 2000 году, но не ратифицирован), и 
сам глава КС в последнее время жест-
ко критиковал МУС. Но вчера госпо-
дин Зорькин заявил, что «России вме-
сте с другими государствами следует 

активизировать согласованную пра-
воустанавливающую деятельность», 
чтобы «в кратчайшие сроки обеспе-
чить единообразный законодатель-
ный подход к любым актам террориз-
ма». Также господин Зорькин предло-
жил предусмотреть в законодательст-
ве РФ против «идеологов и организа-
торов террористических групп и дви-

жений» особо суровые меры наказа-
ния, а также «учредить особый между-
народный трибунал под эгидой ООН, 
подобно тем, что были созданы по 
бывшей Югославии и Руанде».

Предложение главы КС позитивно 
с точки зрения признания роли меж-
дународного права, но мало реали-
стично, считает доцент юрфака МГУ 
Глеб Богуш. Россия не только отозва-
ла подпись под Римским статутом, но 
и блокирует резолюции ООН по ана-
логичным вопросам, в том числе о пе-

редаче МУС дела о расследовании пре-
ступлений в Сирии, а также не под-
держала инициативы по созданию 
международных трибуналов, в том 
числе по терроризму, включая пред-
ложения Румынии и Испании, отме-
тил господин Богуш. По его мнению, 
РФ необходима политическая воля к 
диалогу на международной арене.

Глава СКР Александр Бастрыкин 
заявил вчера, что основной целью 
террористов «становится реализация 
политических задач — прежде все-
го дестабилизации государственной 
власти и разрушения государствен-
ных институтов». При этом СКР, по его 
словам, в 2016 году возбудил 882 уго-
ловных дела о преступлениях экстре-
мистской направленности, 283 дела 
о преступлениях террористической 
направленности (до суда дошли 522 и 
98 дел соответственно) и 23 тыс. уго-

ловных дел по коррупции (в том чи-
сле 57 — в отношении организован-
ных преступных групп и 6 — в отно-
шении преступных сообществ и пре-
ступных организаций).

Законотворческие инициативы 
Валерия Зорькина не ограничились 
проблемами терроризма. Председа-
тель КС обратил внимание на отсутст-
вие уголовной ответственности юри-
дических лиц в России, которая, по 
его словам, существует «в развитых 
западных странах». Глава КС считает, 
что для раскрытия экономических 
правонарушений юрлиц не обойтись 
без оперативно-разыскной деятель-
ности. Такие мероприятия надо пред-
усмотреть в административном про-
цессе (ответственность за мелкие пра-
вонарушения в РФ предусмотрена не 
УК, а КоАП), либо ввести уголовную 
ответственность юридических лиц.

В адвокатском сообществе предло-
жение восприняли негативно. Управ-
ляющий партнер юрфирмы CLC, ад-
вокат Наталья Шатихина отмечает, 
что оперативно-разыскная работа на 
доследственной стадии в отношении 
физлиц сегодня проводится в отсутст-
вие полноценной защиты прав фигу-
рантов проверок и потерпевших. Вве-
дение уголовной ответственности 
юрлиц, по ее мнению, не будет спо-
собствовать борьбе с экономически-
ми преступлениями, а связано с ам-
бициями «отдельной ветви власти»: 
«По всей вероятности, следственные 
органы хотят получить возможность 
временно приостанавливать деятель-
ность юрлиц, арестовывать имущест-
во, запрещать движение по счетам и 
совершение сделок». «Это политико-
правовой спор»,— считает управляю-
щий партнер адвокатского бюро «Бар-
толиус» Юрий Тай, опасаясь, что реа-
лизация предложения главы КС «со-
держит много рисков рейдерства» и 
«открывает нишу серьезных имуще-
ственных потерь юридических лиц», 
на которых и будут «все сваливать». 
Это противоречит заявлениям пре-
зидента и премьера о развитии пред-
принимательства, считает адвокат: 
«Самый широкий произвол сегодня 
в отношении экономических престу-
плений, и угроз при введении уголов-
ной ответственности бизнеса больше, 
чем плюсов, вопрос не в отсутствии 
законодательного механизма, а в не-
эффективном правоприменении дей-
ствующих норм».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Эксперты просят  
не выдавать гражданам 
открепительные 
талоны
КГИ предложил  
свои избирательные поправки

Валерий Зорькин готов бороться 
с международным терроризмом
А российские юрлица привлекать к уголовной ответственности

КАК РАБОТАЮТ  
ВИЦЕ-ГУБЕРНАТОРЫ  
ПО ВНУТРЕННЕЙ ПОЛИТИКЕ

ПОЧЕМУ СИРИЙСКИМ БЕЖЕНЦАМ 
ТРУДНО ЗАКРЕПИТЬСЯ В РОССИИ

ЧТО БУДЕТ С РУБЛЕМ, ДОЛЛАРОМ 
И ЦЕНАМИ НА НЕФТЬ В МАЕ

 ONLINE

ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ  
С 29 АПРЕЛЯ

vlast.kommersant.ru

Главная претензия наблюдателей  
к открепительным удостоверениям  
состояла в том, что граждан «прину-
ждали их получать», чтобы потом  
провести организованное голосование 
за нужного кандидата или партию

Валерий Зорькин дал  
несколько рекомендаций  
по борьбе с терроризмом 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Председатель КС обратил внимание  
на отсутствие в России уголовной  
ответственности юридических лиц, 
которая, по его словам, существует  
«в развитых западных странах»
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Вчера Черноморский флот РФ 
лишился разведывательного  
корабля «Лиман». Отправляясь 
на задание, «Лиман» столкнулся 
у пролива Босфор со скотовозом 
Yozarsif-H, получил серьезные 
повреждения и затонул. Экипаж 
спасен береговой охраной Тур-
ции и в ближайшее время будет 
доставлен в Севастополь. Ско-
товоз не пострадал и продолжил 
плавание. Предварительной при-
чиной инцидента назван туман, 
но точно устанавливать это будет 
специально созданная комиссия 
ВМФ РФ.

Чрезвычайное происшествие с 
«Лиманом» произошло около 11:53 
по московскому времени в юго-за-
падной части Черного моря, ког-
да судно находилось примерно на 
37 км северо-западнее пролива Бос-
фор. По данным 

”
Ъ“, корабль-раз-

ведчик должен был через несколь-
ко дней пополнить средиземномор-
скую группировку ВМФ России. По-
годные условия были не идеальны-
ми: сильный туман сводил види-
мость к нулевой. В итоге «Лиман» 
столкнулся с шедшим под тоголез-
ским флагом скотовозом Yozarsif-H, 

работавшим в интересах ливанской 
компании Hammami Livestock и сле-
довавшим по маршруту Мидия (Ру-
мыния)—Акаба (Иордания). Судно 
дедвейтом более 2 тыс. тонн прота-
ранило по касательной правый борт 
российского корабля, образовав 
пробоину ниже ватерлинии.

Экипаж корабля начал борьбу 
за живучесть и уведомил о ЧП штаб 
Черноморского флота (ЧФ). В 12:00 
по московскому времени в район 
инцидента вышли спасательный 
буксир СБ-739 и спасательное суд-
но «ЭПРОН», также вылетел дежур-
ный самолет Ан-26 морской авиа-
ции. Но спасти корабль не удалось: 
в 14:48 судно утонуло. Экипаж был 
эвакуирован силами турецкой бе-
реговой охраны, моряков переда-
ли на борт российского сухогруза 

«Улус-стар», следовавшего из Астра-
хани в итальянскую Равенну, но из-
менившего маршрут по просьбе рос-
сийских военных. Местные власти 
сообщили, что Youzarsif-Н не полу-
чил повреждений, а его экипаж по-
мощи не просил. По данным морско-
го онлайн-радара www.marinetraffic.

com, после инцидента скотовоз раз-
вернулся и пошел от Босфора обрат-
но в северном направлении. На мо-
мент сдачи этого материала в печать 
Youzarsif-Н дрейфовал в Черном мо-
ре примерно в 100 милях от турецко-
го побережья.

Средний разведывательный ко-
рабль «Лиман» был построен в 1970 
году в польском Гданьске на верфи 
Stocznia Polnocna. В 1974 году он 
был переведен на ЧФ. На нем нет во-
оружения, только средства радио-, 

радиотехнической и гидроакусти-
ческой разведки. С 1990 по 2010 го-
ды «Лиман» совершил 13 дальних 
походов в Средиземное море, а в 
апреле-мае 1999 года выполнял за-
дачи в Адриатическом море вбли-
зи зоны проведения военной опе-
рации НАТО против Югославии. В 
октябре-ноябре 2015 года судно вы-
полняло задачи в Средиземном мо-
ре у берегов Сирии. До последнего 
момента «Лиман» входил в состав 
519-м отдельного дивизиона разве-
дывательных кораблей ЧФ (бухта 
Южная, Севастополь).

Потеря «Лимана» станет пробле-
мой для флота. Судно было оснаще-
но секретной аппаратурой, пред-
ставляющей интерес для иностран-
ных разведок. По данным 

”
Ъ“, в 

ближайшее время в Минобороны 
решат, каким способом ее можно 
поднять на поверхность: возможно, 
что для этого будут задействованы 
средства главного управления глу-
боководных исследований (бати-
скафы). Возможно, военные решат 
поднять все судно.

Председатель Общероссийского 
движения поддержки флота Миха-
ил Ненашев считает этот инцидент 

«из ряда вон выходящим», подчерки-
вая, что к техническому состоянию 
«Лимана», несмотря на его большой 
возраст, у моряков вопросов не воз-
никало: «Он был в отличном состо-
янии». По словам источника 

”
Ъ“ в 

главном штабе ВМФ РФ, предвари-
тельная версия ЧП — столкновение 
судов из-за тумана — опирается на 
показания членов экипажа и дан-
ных, переданных турецкой сторо-
ной (вчера, отметим, премьер-ми-
нистры России и Турции Дмитрий 

Медведев и Бинали Йылдырым в 
экстренном телефонном разговоре 
обсудили крушение «Лимана»). Он 
отмечает, что созданная по горячим 
следам специальная комиссия бу-
дет рассматривать не только версию 
с туманом. Одна из других версий 
касается, в частности, действий от-
ветственных лиц на корабле, не сни-
зивших скорость движения судна в 
условиях плохой видимости.

Иван Сафронов, 
Александра Джорджевич

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет литератор Александр Архангельский:
— Дорогой Дмитрий Борисович! Вы дважды показали, что значит быть вели-
ким человеком. Первый раз — когда сумели по-честному заработать очень се-
рьезные деньги. И второй — когда направили их на благотворительность. 
Коллегам по РСПП Вы тогда сказали: все там будете. И оказались правы, как 
всегда. Несмотря на свинскую неблагодарность, проявленную по отношению 
к Вам и созданной Вами «Династии», Вы по-настоящему счастливый человек. 
Поскольку делаете то, что считаете нужным. Процветайте нам на радость.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 84 года основателю 
премии «Просветитель», почетному 
президенту и основателю компании 
«Вымпелком» Дмитрию Зимину

Флот потерял разведчика
Корабль «Лиман» не выдержал столкновения с торговым транспортом

Потеря «Лимана» станет серьезной 
проблемой для флота. Судно было 
буквально напичкано секретной 
аппаратурой, представляющей 
интерес для иностранных разведок

27 апреля президент России Владимир 
Путин принял в Кремле премьер-минис-
тра Японии Синдзо Абэ, который, счита-
ет специальный корреспондент ”Ъ“ Анд-
рей Колесников, теперь надолго сменил 
тактику, стараясь раздобыть для Японии 
четыре курильских острова.

Владимир Путин и Синдзо Абэ — на «ты». 
Что может быть прекраснее между двумя 
людьми? Ничего. Это обстоятельство их от-
ношений, впрочем, не приближает Синдзо 
Абэ к островам Курильской гряды, а Влади-
мира Путина — не отдаляет от них. Но Синд-
зо Абэ затем и ищет встреч с Владимиром Пу-
тиным, что надеется все-таки: дружба эта, та-
кая вдруг неистовая, окажется в конце кон-
цов результативной и занесет, да что там — 
забросит Синдзо Абэ в историю его страны.

Можно было бы, конечно, сказать, что 
если Синдзо Абэ будет возвращать острова 
такими же темпами, как до сих пор, то исто-
рия переживет его, не дождавшись, и что вот 
Владимир Путин, к примеру, гораздо быст-
рее вернул своей стране Крым… Но такие уж 
они, эти японцы. Рохли, что ли…

Но в начале встречи Владимир Путин 
вдруг рассказал:

— Движение вперед есть!
Что он имел в виду, загадка прежде всего, 

конечно, для Синдзо Абэ, а потом уж для Вла-
димира Путина. Но японского премьер-ми-
нистра она не смутила:

— Что касается двусторонних отноше-
ний, в марте у нас состоялись консульта-
ции в формате «2+2», впервые за последние 
три года и четыре месяца. И благодаря это-
му мы смогли достичь хорошего результа-
та по линии министров иностранных дел 
и обороны.

Что это за результаты — тоже, конечно, 
загадка, но почему бы и не сказать об этом, 
ведь встреч таких в конце концов давно не 
было, и вот они есть, а значит, это уже сам по 
себе результат, а не процесс.

Гораздо интереснее, что Синдзо Абэ наро-
чито отметил: он хочет переговорить снача-
ла в узком составе, а затем — вдвоем. Обыч-
но о таком вслух не говорят, но подразумева-
ют. Но он хотел именно это подчеркнуть — и 
подчеркнул. Впрочем, мы-то знаем, что они 
еще и пообедали — и теперь уже более или 
менее широким кругом с министрами и гла-
вами некоторых компаний. И все это заня-
ло не меньше трех часов, то есть много вооб-
ще-то времени.

Потом они вышли к журналистам. Выяс-
нились подробности.

— Объем накопленных японских ин-
вестиций в России растет,— рассказал рос-
сийский президент.— В 2015 году он был 
$1,3 млрд, в прошлом — $1,7 млрд.

Цифры, мягко говоря, скромные, и в дру-
гой ситуации об этом лучше бы вслух и не го-
ворить, но сейчас дорога не только каждая 
иена, но даже и каждый рубль.

— Говорили с премьер-министром Абэ и 
о планах совместного возведения газопрово-
да Сахалин—Хоккайдо, создания морского 
энергомоста для поставок электричества из 
России в Японию, кооперации в области воз-
обновляемых и нетрадиционных источни-
ков энергии.

Я все ждал, когда Владимир Путин пе-
рейдет к проблеме мирного договора, ведь 
в конце концов об этом же гораздо больше и 
дольше думали Синдзо Абэ и все, кто с ним 
сюда приехал. Да и Япония, смеем надеять-
ся, замерла в ожидании.

— Хорошие возможности для взаимодей-
ствия открываются в области мирного ато-
ма,— продолжил российский президент.— 
Россия готова оказать Японии помощь в вос-
становлении АЭС «Фукусима-1» и предлагает 
самые современные технологии для очист-
ки загрязненного грунта, переработки ради-
оактивных отходов.

Эти предложения, конечно, нельзя было 
игнорировать, и они, наверное, дорого сто-
ят (а может, и дешевле), но когда же про мир-
ный договор?

— В ходе переговоров были предметно 
рассмотрены вопросы углубления двусто-
ронней промышленной кооперации,— рас-
сказал президент России.— В России в насто-
ящее время обеспечены максимально ком-
фортные условия для привлечения передо-
вых технологий и создания новых иннова-
ционных производств. В особых экономиче-
ских зонах и на территориях опережающе-
го развития на Дальнем Востоке иностран-
ным инвесторам предоставляются налого-
вые преференции, упрощенный админист-
ративный режим, модернизируется инфра-
структура за счет государства. Рассчитываем, 
что этими уникальными возможностями в 
полной мере воспользуются наши японские 
партнеры. Они получат не только прямой 
выход на российский рынок, но и доступ к 
потребителям из стран Евразийского эконо-
мического союза и СНГ.

Да они, конечно, на все готовы, и даже на 
тесное взаимодействие со странами СНГ, но 
ведь мирный договор надо заключить.

— Ожидаем масштабного представи-
тельства японских компаний и банков-
ского сектора на крупнейших экономиче-
ских форумах в России — Петербургском и 
Восточном. Ценим решение Японии при-
нять участие в международной промыш-

ленной выставке в Екатеринбурге «Инно-
пром-2017» в качестве страны-партнера! — 
произнес Владимир Путин.

И президент России рассказал еще и про 
«Русские сезоны», открывающиеся в Япо-
нии, прежде чем наконец-то произнес дол-
гожданное:

— Конечно, шла речь и о проблеме мир-
ного договора, решение которой должно от-
вечать стратегическим интересам и России, 
и Японии и быть принято народами обеих 
стран. В этом контексте обсудили тематику 
совместной хозяйственной деятельности на 
Южных Курилах, о чем мы договорились с 
господином Абэ еще в декабре в Токио. Со-
гласились продолжить начатую совместную 
работу и сформировать в ближайшее время 
перечень приоритетных проектов. Для из-
учения конкретных возможностей взаимо-
действия этим летом будет организована по-
ездка на Южные Курилы группы японских 
чиновников и бизнесменов.

Японцы, впрочем, не горят хозяйствен-
ной деятельностью на Курилах. В декабре 
прошлого года в Нагато японские журнали-
сты признавались мне, что на самом деле эта 
деятельность не приближает, а отдаляет Япо-
нию от Курил, потому что закрепляет работу 
японцев на островах как обыкновенную ин-
вестиционную деятельность, как вложения 
в чужую страну. Вот так они об этом думают.

— Кроме того,— сказал российский пре-
зидент,— Россия обеспечит прямой авиапе-
релет для доставки бывших японских жите-
лей островов с целью посещения могил их 
предков. Это гуманитарные вопросы, о ре-
шении которых мы также неоднократно го-
ворили с господином премьер-министром. 
Он ставил эти вопросы, я с ним согласен, что 
они должны быть решены.

И вот это было уже что-то. Это было то, о чем 
горевал Синдзо Абэ в Нагато. И теперь у этих 
людей будет самолет. Да, это имело значение.

Осталось выслушать Синдзо Абэ.
Японский премьер во второй уже раз за 

этот день высказался о теракте в Петербурге:
— Я хочу еще раз выразить скорбь по жер-

твам зверского теракта, случившегося в ме-
тро Санкт-Петербурга, выразить сочувствие 
тем, кто получил ранения, и пожелать им 
скорейшего восстановления и выздоравли-
вания. Такого рода теракт является атакой 
против человечества в целом, и я решитель-
но его осуждаю. В это трудное время Япония 
с вами, Россия.

Синдзо Абэ обладает способностью го-
ворить от души, причем так, что это и зву-
чит гулко так, из самой его, кажется, души. 
И Владимиру Путину еще предстояло в этом 
убедиться.

— В декабре прошлого года я приветст-
вовал президента Путина в Нагато,— начал 
свое, как выяснилось, повествование Синд-
зо Абэ.— Шел снег…

Все, он мог уже остановиться. И так уже 
комок в горле застрял. Или это было начало 
хокку, и останавливаться было нельзя. Нет, 
это была проза, но какая:

— На моей родине президент Путин про-
чел письмо от бывших жителей островов, от 
бывших жителей северных территорий, че-
тырех северных островов, в котором они де-
лились с ним своей болью, своими сокро-
венными мыслями. Глаза президента Пу-
тина были внимательны и серьезны. Твой 
взгляд в тот момент, весь твой облик я и сей-
час очень хорошо помню. Люди писали: «Хо-
чу без стеснения, свободно посетить могилу 
своих предков, родные края, хочу встретить 
утро на своей малой родине».

А дело ведь в том, что так оно все и было. 
И так и глядел на него Владимир Путин, по-
тому что представил себе всю эту историю. 
И русско-японскую, и личную историю 
каждого из этих людей. Чем он мог им по-
мочь? Самолетом. Потому что отдать остро-
ва этим людям он не может. На них живут 
другие люди.

— Решено,— продолжил японский пре-
мьер,— впервые в истории — и на пресс-
конференции президент Путин честно и 
откровенно сказал, что он был глубоко тро-
нут,— организовать перевозку самолетом 
и осуществить посещение могил родствен-
ников бывшими жителями островов. Я хочу, 
чтобы в погожий июньский день бывшие 
жители островов посетили могилы своих 
предков на Кунашире и Итурупе.

Тогда шел снег. А этот день будет погожий 
июньский. Он будет так же светел, как све-
тел был сейчас японский премьер-министр 
Синдзо Абэ. Он рассказывал теперь своему 
народу, что это и он тоже своими руками под-
нимал в небо этот самолет. Это случилось, 
когда шел снег…

— В течение многих лет пункт процеду-
ры въезда и выезда,— кашлянув, договорил 
он,— был только один, а теперь и количест-
во пунктов увеличится. Мы согласовали, что 
в этом году такой пункт будет открыт вблизи 
островов Хабомаи. Хочу, чтобы это было реа-
лизовано уже в августе!

Воля японского премьера была неумо-
лима.

Рассказал он и о совместной хозяйствен-
ной деятельности. Все оказалось нескучно:

— Мы углубленно обсудили и совмест-
ную хозяйственную деятельность на четы-
рех северных островах. Японцы и россий-
ские граждане вместе будут заниматься раз-
ведением рыб и морских ежей…

Синдзо Абэ не останавливался:
— Будем накапливать вначале малень-

кое сотрудничество и достигнем большого 
развития в совместной экономической де-
ятельности. За общими усилиями есть мир-
ный договор, к чему стремимся мы с Влади-
миром.

Я наконец понял, о чем он говорил весь 
этот день. Синдзо Абэ сменил тактику. Он в 
какой-то момент понял, что вернуть остро-
ва с наскока, демонстрируя агрессивные лю-
бовные отношения с Россией в противовес, 
между прочим, любым западным санкциям, 
не получается. Не на тех напали (в свое вре-
мя). И он принял решение о длительной оса-
де. Он будет брать измором. Он согласен да-
же на хозяйственную деятельность на остро-
вах — в конце концов может оказаться, что 
это вдруг приблизит к цели.

— Это взаимовыгодная для обеих стран 
историческая попытка! — воскликнул Син-
дзо Абэ.— Мы с Владимиром хотим укре-
пить взаимное доверие между нашими на-
родами посредством нового подхода, не за-
висящего от прежних идей, и заключить 
мирный договор!

Он убеждал сейчас прежде всего своих со-
отечественников:

— На основе взаимоуважения и взаим-
ных выгод, а также взаимного доверия мы с 
Владимиром хотим рука об руку вдвоем ид-
ти по пути к заключению мирного договора!

Владимир Путин, конечно, не кивнул, но 
ведь даже и не моргнул.

— Владимир, мы в моем родном городе 
Нагато объявили свою честную решимость 
разрешить вопрос мирного договора наши-
ми собственными руками! С тех пор прош-
ло четыре месяца, и я приехал в Москву, вы-
полнив свое обещание! Основываясь на со-
глашении, достигнутом в городе Нагато, уси-
лим эти шаги к окончательной цели!

Он имел в виду, что мяч теперь на стороне 
Владимира Путина.

А мяч-то в ауте.

Гряди в оба!
На переговорах в Москве Владимир Путин и Синдзо Абэ  
осторожно дрейфовали вокруг Курильской гряды

В Зеленой гостиной Кремля  
президент России Владимир Путин 
принял не только премьер- 
министра Японии Синдзо Абэ  
(на заднем плане), но и всех 
остальных японцев 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Верховный суд (ВС) Рос-
сии на вчерашнем пле-
нуме решил иницииро-
вать сразу несколько 
важных поправок к Уго-
ловно-процессуальному 
кодексу (УПК). В частно-
сти, ВС предложил резко 
увеличить время на под-
готовку судей к рассмо-
трению жалоб на дей-
ствие или бездействие 
следствия и прокуроров, 
что должно способство-
вать более объективному 
их рассмотрению, а так-
же срок подачи апелля-
ционных жалоб на судеб-
ные решения. Наконец, 
вскоре участники смогут 
услышать только ввод-
ные и резолютивные ча-
сти приговора.

Вчера на пленуме Верхов-
ного суда РФ, который вел 
председатель ВС Вячеслав 
Лебедев, был обсужден во-
прос о внесении изменений 
в УПК. Соответствующие 
предложения зафиксиро-
ваны в постановлении пле-
нума и будут направлены в 
Госдуму. По словам замести-
теля председателя ВС Влади-
мира Давыдова, эти поправ-
ки «направлены на оптими-
зацию отдельных судебных 
процедур, осуществляемых 
в первой и апелляционной 
инстанциях».

В частности, Верховный 
суд предложил с 5 до 14 су-
ток увеличить срок, в тече-
ние которого судья обязан 
приступить к рассмотрению 
жалоб граждан на действие 
или бездействие «органов 
предварительного рассле-
дования и прокурора». Эта 
мера, по мнению участни-
ков пленума, продиктована 
необходимостью «более се-
рьезной подготовки судей 
к рассмотрению» таких жа-
лоб. «В более короткий срок 
часто невозможно даже ис-
требовать необходимые ко-
пии материалов от дознава-

теля, следователя или про-
курора»,— пояснил госпо-
дин Давыдов.

Кроме того, участники 
пленума рекомендовали 

увеличить как срок подачи 
апелляционных жалоб — с 
10 до 15 суток, так и время 
на подготовку судами моти-
вированных апелляцион-
ных решений. При этом бу-
дет сделано различие меж-
ду судами — «в зависимости 
от уровня». Например, если 
районный суд, по предло-
жению пленума, должен бу-
дет вынести мотивирован-
ное решение не более чем за 

трое суток, то республикан-
скому, краевому и областно-
му судам на эту процедуру 
будет отпущено пять суток, 
а Верховному суду РФ — до 
семи суток.

Говоря о «разумности» 
действующей процедуры 
оглашения приговоров и 
иных судебных решений по 
уголовным делам, господин 
Давыдов заметил, что она 
зачастую «носит неоправ-

данно длительный харак-
тер». «Оглашение пригово-
ров по уголовным делам о 
преступлениях, совершен-
ных группой лиц, с боль-
шим числом эпизодов обви-
нения, а также по серийным 
преступлениям порой зани-
мает несколько дней и даже 
недель,— пояснил замести-
тель председателя ВС.— При 
этом все присутствующие в 
зале заслушивают его стоя, 
что весьма затруднительно 
для людей пожилого возра-
ста и лиц, имеющих пробле-
мы со здоровьем». В качест-
ве характерного примера 
можно привести приговоры 
по делам о финансовых пи-
рамидах, когда у председа-
тельствующего уходило по 
несколько часов, а то и дней 
только на перечисление по-
терпевших. Теперь же в сво-
ем постановлении ВС пред-
лагает внести в ч. 7 ст. 241 
УПК РФ поправку, соглас-
но которой по окончании 
любого судебного разбира-
тельства будет оглашаться 
не весь приговор или поста-
новление, а лишь их водная 
и резолютивная части.

Кроме того, в целях упро-
щения апелляционного 
производства Верховный 
суд предложил не прово-
дить прения при рассмотре-
нии жалоб на промежуточ-
ные судебные решения, на-
пример, при обжаловании 
ареста, действий или без-
действия следователей или 
прокуроров и т. п. И послед-
нее слово будет предостав-
ляться гражданам только в 
случаях, когда в апелляци-
онной инстанции рассма-
триваются жалобы на при-
говоры или иные итоговые 
судебные решения. Во всех 
остальных случаях всем 
участникам заседания будет 
предоставляться слово толь-
ко при обсуждении самой 
жалобы.

Алексей Соковнин

Судьям сокращают 
срок приговора
Верховный суд РФ инициировал поправки к УПК Минобрнауки выбрано 22 новых 

опорных университета по прави-
лам, существенно отличающим-
ся от условий конкурса первой 
волны. О подробностях реали-
зации программы накануне рас-
сказала замминистра образова-
ния и науки Людмила Огородова. 
Опрошенные ”Ъ“ эксперты счи-
тают, что программа, на которую 
Минобрнауки в 2017 году выде-
лит 3 млрд руб., может превра-
титься в «соревнование губер-
наторов, а не университетов», 
а часть вузов может не справить-
ся с поставленными задачами 
без бюджетных денег.

Как сообщал 
”
Ъ“, по итогам вто-

рой волны конкурса Минобрнауки 
по созданию опорных университе-
тов в регионах было выбрано 22 уни-
верситета. Статус опорного вуза по-
дразумевает содействие «социаль-
но-экономическому развитию субъ-
екта федерации», то есть подготовку 
кадров для региональных предприя-
тий, чтобы талантливые абитуриен-
ты не уезжали в Москву и Санкт-Пе-
тербург, пояснила 26 апреля на бри-
финге, посвященном реализации 
программы, замминистра образова-
ния и науки Людмила Огородова. По 
ее словам, в этом году, в отличие от 
предыдущего, от вузов не требовали 
обязательного объединения с други-
ми университетами, но просили до-
казать, что региональная власть га-
рантирует поддержку вуза. «Сегодня 
мы видим серьезную повестку сме-
ны губернаторов и, следовательно, 
ожидаем серьезную смену повест-
ки территориальных программ раз-
вития. Мы провели анализ и увиде-
ли, что далеко не во всех территори-
ях вузы стоят в центре реализации 
стратегий территориального разви-
тия. Поэтому приняли решение ока-
зывать поддержку тем университе-
там, которые точно включены в раз-
витие региона»,— сказала она. Го-
спожа Огородова уточнила, что пред-
почтение отдавалось заявкам, в кото-
рых поддержка губернаторов была 
«достаточно внятной».

Впрочем, даже это не гарантиру-
ет опорным вузам дополнительной 
субсидии из бюджета. Всего на реа-
лизацию программы (для вузов—
победителей первой волны и для но-
вых участников) в 2017 году ведом-
ство выделит 3 млрд руб. В этом году 
победители конкурса впервые были 
разделены на две группы. Первая, в 
которую вошло восемь университе-
тов, будет получать по 100 млн руб. 
в год на время реализации програм-
мы из федерального бюджета, а так-
же субсидии на региональном уров-
не. Большая часть новых опорных 
университетов — 14 вузов — такой 
федеральной бюджетной поддер-
жки на развитие не получат, им до-
станется только по 10 млн руб. на ау-
диторское и экспертное сопрово-
ждение проектов. Предполагается, 
что основная часть финансирования 

программы развития вуза придет из 
региональных бюджетов.

«Впервые мы услышали, что от нас 
просят не столько деньги для уни-
верситета, сколько статус,— поясни-
ла Людмила Огородова.— Некото-
рые программы софинансирования 
со стороны регионов превышают 
бюджетную поддержку в восемь-де-
сять раз». В реальности ситуация не 
выглядит настолько перспективной 
для всех участников, отметил источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ходом ее реали-

зации. «Есть небогатые регионы, где 
поддержка со стороны властей оказы-
вается скорее моральной, и вузы роп-
щут, что статус им присвоили, зна-
чит, нужно будет добиваться опреде-
ленных задач и показателей, а будут 
ли на это деньги у региона, еще неиз-
вестно»,— добавил собеседник 

”
Ъ“.

«Мы чувствуем ответственность 
за то, что стали опорным вузом, те-
перь главная задача не подвести ни 
регион, ни Министерство образова-
ния и науки»,— отметил ректор Туль-
ского государственного универси-
тета, победившего во второй волне 
конкурса, Михаил Грязев. По его сло-
вам, в числе приоритетных задач ву-
за — увеличение проходного балла 
ЕГЭ абитуриентов. Сейчас средний 
проходной балл ЕГЭ в вузах—побе-
дителях второй волны конкурса со-
ставляет 64,4. В ведущих вузах, уча-
ствующих в программе повышения 
международной конкурентоспособ-
ности «5–100»,— 75,2.

«Кто, как не региональные власти, 
знает, какие кадры нужны региону. 
Это разумно, что федеральный центр 
делает ставку именно на них в вопро-
се развития опорных университе-
тов»,— отметил проректор РАНХиГС 
Андрей Марголин. «В некоторых ре-
гионах России еще остаются пробле-
мы, потому власти не чувствуют себя 
прямыми заказчиками вуза, воспри-
нимают его как часть федеральной 
системы образования»,— сказал 

”
Ъ“ 

глава лаборатории «Развитие уни-
верситетов» Института образования 
НИУ ВШЭ Дмитрий Семенов.

«Инициатива рискует превра-
титься в соревнование губернато-
ров и их денег, а не реальное разви-
тие университетов»,— предупредил 
президент Центра политических 
технологий Игорь Бунин. Напом-
ним, скандалом, связанным с уча-
стием региональных властей в про-
цедуре конкурсного отбора, уже за-
кончилось рассмотрение заявки Ир-
кутского государственного универ-
ситета (ИГУ). Глава вуза, не попавше-
го в финал конкурса, обвинил в неу-
даче именно региональные власти. 
«Поддержка со стороны руководства 
региона должна выражаться в очных 
встречах с руководством Минобрна-
уки и гарантиях софинансирования 
со стороны региона»,— заявил рек-
тор ИГУ Александр Аргучинцев.

Анна Макеева;  
Екатерина Сосновская,  
Иркутск

Опорные вузы  
ищут поддержки
Минобрнауки действует с оглядкой 
на региональные власти

Российским ВИЧ-инфициро-
ванным могут разрешить усы-
новлять детей или брать их 
под опеку. Это один из наибо-
лее либеральных пунктов пла-
на мероприятий по реализа-
ции госстратегии по борьбе 
с распространением ВИЧ в РФ, 
о принятии которого неодно-
кратно ранее просили паци-
ентские и общественные орга-
низации. Документ подписан 
премьер-министром РФ Дмит-
рием Медведевым. План также 
предполагает введение «мер от-
ветственности» за призывы от-
казываться от медицинского ос-
видетельствования на ВИЧ.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказал подго-

товленный правительством план ме-
роприятий по реализации госстрате-
гии противодействия распростране-
нию ВИЧ-инфекции в РФ. Несмотря 
на то что документ подписан Дмит-

рием Медведевым 20 апреля, на сай-
те правительства он не опублико-
ван до сих пор. Источник 

”
Ъ“ в пра-

вительстве сообщил, что распоря-
жение будет обнародовано 2 мая. В 
Минздраве отказались комментиро-
вать документ до его опубликования.

Напомним, еще весной 2015 го-
да глава Федерального центра СПИ-
Да Вадим Покровский предупредил, 
что Россия оказалась на пороге «на-
циональной катастрофы» и эпиде-
мии ВИЧ-инфекции. Через несколь-
ко месяцев премьер Дмитрий Мед-
ведев потребовал от правительст-
ва к апрелю 2016 года представить 
стратегию борьбы с ВИЧ. Документ 
был утвержден в октябре 2016 го-
да, его основным постулатом ста-
ло, в частности, необходимость ин-
формирования населения о заболе-
вании, выявление носителей ВИЧ 
и обеспечение их антиретровирус-

ной терапией, участие НКО в рабо-
те с группами риска. Однако доку-
мент, как обращали внимание экс-
перты и подтверждали в Минздра-
ве, носил «декларативный харак-
тер»: конкретные меры должны бы-
ли быть прописаны в плане реали-
зации стратегии.

Итоговый вариант предусматри-
вает необходимость актуализации 
к третьему кварталу 2017 года нор-
мативно-правовых актов, регла-
ментирующих вопросы предупре-
ждения ВИЧ-инфекции, эпидеми-
ологического контроля за распро-
странением ВИЧ-инфекции, а так-
же соцподдержки лиц с ВИЧ. Меры 
соцподдержки будут включать пси-
хологическую и юридическую под-
держку ВИЧ-инфицированных. От-
дельно оговаривается, что субъек-
там РФ с 2017 года необходимо бу-
дет принять соответствующие акты, 
которые регламентируют меры соц-

поддержки беременных женщин с 
ВИЧ, детей, рожденных инфици-
рованными матерями, а также усы-
новителей и опекунов детей с ВИЧ. 
«Очень важно, чтобы был прорабо-
тан механизм обеспечения детей, 
рожденных ВИЧ-положительными 
женщинами, детскими смесями,— 
заявила 

”
Ъ“ исполнительный дирек-

тор НП Е.В.А. (сеть помощи женщи-
нам с ВИЧ-инфекцией.— 

”
Ъ“) Ири-

на Евдокимова.— Для профилакти-
ки передачи ВИЧ женщины не кор-
мят новорожденных грудью, а зна-
чит, им нужны смеси. По данным 
опроса НП Е.В.А., только 20,3% ВИЧ-
положительных женщин из деся-
ти регионов (родили детей в 2014–
2016 годах) получили смеси в пол-
ном объеме».

К первому полугодию 2018 го-
да предполагается усовершенство-
вать систему эпидемиологического 

контроля за распространением ВИЧ, 
в том числе в учреждениях уголов-
но-исполнительной системы. «Идея 
проста: и для туберкулеза, и для ВИЧ-
инфекции одним из источников яв-
ляются уголовно-исправительные 
учреждения, притом что процесс вы-
явления этих людей там идет слож-
но»,— отметил источник 

”
Ъ“.

Затронута и тема ВИЧ-диссидент-
ства — популярного антинаучного 
течения, отрицающего существо-
вание этой инфекции. К третьему 
кварталу 2018 года должен быть раз-
работан федеральный закон, пред-
усматривающий внесение изме-
нений в законодательство «в части 
установления запрета на распро-
странение информации, призыва-
ющей к отказу от медосвидетельст-
вования для выявления и лечения 
ВИЧ, и мер ответственности за ее 
распространение».

Одной из наиболее либеральных 
новаций, которые предусматривает 
план, станет «внесение изменений 
в перечень заболеваний, при нали-
чии которых лицо не может усыно-
вить ребенка и принять его под опе-
ку, взять в приемную или патронат-
ную семью». «В документе предусма-
тривается, что ВИЧ-инфицирован-
ным разрешат усыновлять детей,— 
объяснил 

”
Ъ“ источник, знакомый 

с ходом обсуждения плана меро-
приятий.— Во-первых, это возмож-
но, если человек принимает тера-
пию (то есть безопасен для окружа-
ющих.— 

”
Ъ“). Кроме того, есть дети-

отказники с ВИЧ-инфекцией. Поче-
му же ВИЧ-инфицированный не мо-
жет усыновить такого ребенка?» Су-
дя по документу, соответствующие 
изменения в нормативные акты 
должны быть внесены не позднее 
второго квартала 2018 года. 

«Люди, живущие с ВИЧ, и сотруд-
ники общественных организаций 
давно добивались этого,— напом-
нила госпожа Евдокимова.— Сей-
час нет прямых указаний на ВИЧ и 
вирусные гепатиты В и С, но в каче-
стве противопоказания к усынов-
лению и другим формам устройст-
ва детей в семью в перечне указано 

наличие 
”
инфекционного заболева-

ния до прекращения диспансерно-
го наблюдения в связи со стойкой 
ремиссией“».

Валерия Мишина

ВИЧ-инфицированным разрешат усыновлять
Дмитрий Медведев утвердил план мероприятий  
борьбы с распространением ВИЧ

Вячеслав Лебедев 
с коллегами  
предложили  
законодателям 
оптимизировать 
отдельные судеб-
ные процедуры  
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

«Есть дети-отказники  
с ВИЧ-инфекцией. Почему же  
ВИЧ-инфицированный  
не может усыновить такого ребенка?»
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Ранее здесь проходил не менее 
многолюдный и резонансный про-
цесс по так называемому «болотно-
му делу».

О том, что финальная стадия 
громкого процесса, который прохо-
дил в закрытом режиме, будет ско-
ротечной, судья Елена Гученкова да-
ла понять сразу. «Оглашаются ввод-
ная и резолютивная части постанов-
ления»,— объявила она и приступи-
ла к перечислению статей, по кото-
рым обвиняются подсудимые экс-
полицейские Денис Сугробов, Сала-
ват Муллаяров, Иван Косоуров, Ви-
талий Чередниченко, Евгений Шер-
манов, Сергей Борисовский, Сергей 
Пономарев, Андрей Назаров и пред-
приниматель Игорь Скакунов. Все 
они, за исключением последнего, 
были признаны виновными в «ор-
ганизации преступного сообщест-
ва или участии в нем» (ст. 210 УК РФ), 
«превышении должностных полно-
мочий» (п. «в» ч. 3 ст. 286 УК РФ) и «ор-
ганизации провокации взятки» (ч. 3 
ст. 33 и ст. 304 УК РФ).

Суд согласился с доводами СКР о 
том, что в 2011 году тогдашний глава 
ГУЭБиПК МВД самый молодой в Рос-
сии генерал-лейтенант Денис Сугро-
бов создал преступное сообщество, 
в которое вошли его заместитель ге-
нерал-майор Борис Колесников (по-
гиб во время допроса в здании СКР 
16 июня 2014 года) и полтора десят-
ка их подчиненных. Дела несколь-
ких арестованных офицеров были 
выделены в отдельное производст-
во, и некоторые уже осуждены.

По данным следствия, участники 
ОПС фальсифицировали результаты 
оперативно-разыскной деятельнос-
ти и даже подбрасывали деньги чи-
новникам и коммерсантам, чтобы 
создать основания для их дальней-
шего уголовного преследования. Та-

ким образом, создавалась видимость 
успешного выполнения служебных 
задач по противодействию престу-
плениям экономической и корруп-
ционной направленности. В итоге 
участники ОПС получили матери-
альную выгоду в виде карьерного 
роста с увеличением денежного со-
держания, значительные денежные 
премии, им присваивались внеоче-
редные звания, вручались ведомст-
венные и государственные награ-

ды. Например, Денису Сугробову в 
2011–2013 годах, когда, по данным 
следствия и суда, в ГУЭБиПК дейст-
вовало преступное сообщество, в 
порядке поощрения было присво-
ено звание генерал-лейтенанта по-
лиции. Также он был награжден ве-
домственными медалями «За заслу-
ги в управленческой деятельности» 
III степени и «За отличие в службе» 
I степени, а в виде премий получил 
более 1,3 млн руб.

В общей сложности бывшие со-
трудники ГУЭБиПК, как констати-
ровала судья Гученкова, совершили 
два десятка тяжких преступлений. 
Расследование же их деятельности 

началось с того, что сотрудники ан-
тикоррупционного главка пытались 
спровоцировать на получение взят-
ки заместителя начальника 6-й служ-
бы 9-го управления (управление соб-
ственной безопасности) ФСБ Игоря 
Демина. Затем к эпизоду с чекистом 
добавились новые: многие обвиняе-
мые и даже осужденные по громким 
коррупционным делам тогда нача-
ли активно давать показания о том, 
как оперативники провоцировали 
их на получение взяток, превратив-
шись таким образом в потерпевших. 
Всего таковыми были признаны 30 
человек, но на оглашение пригово-
ра приехали лишь несколько из них.

Самый большой срок — 22 года 
лишения свободы — получил, как 
того и требовало гособвинение, Де-
нис Сугробов. Находившийся в сте-
клянной клетке генерал воспри-
нял слова судьи достаточно спокой-
но, впрочем, как и остальные под-
судимые. Им назначили наказание 
от 17 до 20 лет колонии строгого ре-
жима. Уголовное преследование ге-
нерала Колесникова было прекра-
щено в связи с его смертью. Салава-
та Муллаярова, единственного под-
судимого, кто находился под домаш-
ним арестом и сидел рядом с клет-
кой, сразу же после слов судьи «на-
значить наказание в виде 20 лет» за-
ковали в наручники. По решению су-
да все офицеры лишены званий. По-
следнему наказание отмерили биз-
несмену Скакунову. За соучастие в 
превышении должностных полно-
мочий он получил четыре года ли-
шения свободы.

При этом суд отменил арест, на-
ложенный на имущество не только 
фигурантов этого дела, но и треть-
их лиц, дав тем самым повод защите 
еще раз напомнить о том, что ника-
кой коррупционной составляющей 
в действиях экс-полицейских не бы-
ло. Более того, осужденным даже со-
хранили награды. Так, разжалован-
ный генерал Сугробов остался кава-
лером медали ордена «За заслуги пе-
ред отечеством».

Едва судья Гученкова завершила 
процесс, с задних рядов раздались 
негромкие возгласы: «Позор!», «Это 
не суд, а судилище», «Ворюги оста-
лись на свободе, а наши дети будут 
сидеть».

Один из потерпевших экс-глава 
Смоленска Константин Лазарев, за-
нимающий сейчас пост заместителя 
председателя правительства Респу-
блики Коми, заявил 

”
Ъ“, что «чисто 

по-человечески» ему жаль как осу-
жденных, так и их родственников. 

Сам он никаких пожеланий относи-
тельно меры наказания для подсуди-
мых не высказывал, оставив разре-
шение этого вопроса на усмотрение 
суда. «Сложно сказать, жесток вы-
несенный приговор или нет, ведь с 
другой стороны на чаше весов стра-
дания почти трех десятков семей»,— 
сказал господин Лазарев.

Остальные события развивались 
уже в холле. Пока адвокат Исецкий 
говорил о том, что виновными на-
значили тех, кто реально боролся с 
коррупцией, и вынесенный приго-
вор он считает преступлением про-
тив правосудия, в другом конце по-
мещения убивалась мать Виталия 
Чередниченко. «Так не бывает, так 
не бывает»,— повторяла женщина, 
едва сдерживая слезы. «У нас с му-
жем, который тоже был сотрудни-
ком и погиб при исполнении, когда 
Виталику было пять лет, двое сыно-
вей. Оба окончили Суворовское учи-
лище. Я воспитывала их так, чтобы 
были порядочными людьми. Вита-
лий честно выполнял свою работу, 
за что же его так»,— вопрошала Ан-
на Чередниченко. Ей вторила родст-
венница Евгения Шерманова, кото-
рая не только не понимала, за что су-
дили офицера, но и твердо стояла на 
том, что следствие «превратило рабо-
тоспособный коллектив в ОПС».

Черту под комментариями и вы-
ступлениями подвел все тот же адво-
кат Исецкий. По его словам, само уго-
ловное дело в отношении сотрудни-
ков ГУЭБиПК, которое было иници-
ировано ФСБ, не что иное, как «удач-
ная попытка устранить конкурен-
тов». «Теперь они раз в месяц отчиты-
ваются о поимке губернатора, пока-
зывая тем самым, как эффективно бо-
рются с коррупцией»,— подытожил 
господин Исецкий, добавив, что об-
жалован приговор будет уже сегодня.

Олег Рубникович,  
Владимир Баринов

Дослужились до приговора
общество
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Дениса Сугробова суд 
признал организатором  
ОПС и разжаловал 
из генералов 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Сегодня вступает в силу закон 
о приоритете ремонта над де-
нежной выплатой ОСАГО. Ос-
новной подзаконный акт, запу-
скающий реформу — положение 
ЦБ об изменении правил ОСА-
ГО, вводящее требования к ав-
тосервисам,— не успевает 
пройти согласование Минюста. 
Впрочем, в Банке России заяв-
ляют, что закон носит приори-
тетный характер и выплаты по 
всем купленным с 28 апреля по-
лисам должны заменяться ре-
монтом. По оценкам страхового 
лобби, только треть автовла-
дельцев сможет воспользовать-
ся новшеством — требования к 
удаленности сервиса, качеству 
ремонта и гарантии трудно вы-
полнить на практике.

С сегодняшнего дня вступают 
в силу поправки к закону об ОСА-
ГО о натуральном возмещении. Те-
перь при продаже полиса или при-
нятии заявления о выплате компа-
ния предложит список станций тех-
нического обслуживания (СТО), с 
которыми у нее заключены догово-
ры. По закону расстояние до серви-
са от места ДТП либо места житель-
ства автовладельца (по его выбору) 
должно составлять до 50 км, срок ре-
монта — не более 30 дней, а за каж-
дый день просрочки страховщик бу-
дет платить штраф в 0,5% суммы воз-
мещения. Гарантия на ремонт соста-
вит полгода (год — на кузовные и ла-
кокрасочные работы). Автомобили 
не старше двух лет, имеющие гаран-
тию, должны ремонтироваться на 
авторизованных СТО для сохране-
ния гарантии.

Требования к сервисам, перечи-
сленные в законе, должны быть опи-
саны в нормативном акте ЦБ — по-
ложении «О внесении изменений в 
правила ОСАГО в части определения 
требований к СТО». Впрочем, на мо-
мент написания заметки документ 
все еще находился на согласовании 
в Минюсте. В пресс-службе ЦБ 

”
Ъ“ 

заявили: «Закон имеет максималь-
но прямое действие, нормативный 
акт Банка России носит вспомога-
тельный характер. Все ключевые мо-
менты, связанные с организацией 
ремонта, напрямую прописаны в за-
коне. Страховщики, заинтересован-
ные в повышении качества сервиса 
для своих клиентов, могут работать 
по новым правилам».

Таким образом, формально ре-
форму ничего не останавливает. Ре-
монт вместо денежных выплат будет 
применяться при страховых случа-
ях по договорам ОСАГО, оформлен-
ным с 28 апреля. По ранее куплен-

ным полисам это тоже возможно — 
но по договоренности страховщика 
и страхователя. Впрочем, по словам 
замглавы Российского союза авто-
страховщиков (РСА) Евгения Уфим-
цева, новшеством сможет воспользо-
ваться только треть автовладельцев. 
По его словам, ряд дилерских цент-
ров в переговорах со страховщика-
ми уже заявили о нежелании брать 
на ремонт автомобили старше пяти-
семи лет. «Их можно понять,— гово-
рит господин Уфимцев.— Давать га-
рантии на работы для старых авто-
мобилей опрометчиво».

Срок ремонта в 30 дней является 
максимальным. «Закон обязал ис-
пользовать только новые детали при 
восстановительном ремонте. А это 
сильно сужает круг потенциальных 
получателей этой услуги,— подтвер-
ждает и президент РСА господин Юр-
генс.— Поставки деталей в отдален-
ные регионы занимают время, соот-
ветственно, в срок уложиться слож-
но. А праворукие автомобили, кото-
рых предостаточно на Дальнем Вос-
токе, вообще практически выпадают 
из этой схемы».

Кроме того, норму по удаленно-
сти сервиса будет сложно выпол-
нить. «Если страховщик в состоянии 
обеспечить все условия, то восстано-
вительный ремонт обязателен. Если 
нет, то выплата производится день-
гами,— говорит Игорь Юргенс.— Од-
нако стоит подумать, прежде чем от-
казываться. Например, станция мо-
жет находиться на расстоянии не 50, 
а 60 км от вас, не такая уж большая 
разница, но в случае денежной вы-
платы будет учитываться износ, со-
ответственно, она будет гораздо ни-
же, чем при возмещении в натураль-
ной форме». По оценкам РСА, при де-
нежном возмещении доплата за из-
нос может составить до 38% суммы 
возмещения. Обязательной денеж-
ная выплата останется только в че-
тырех случаях: причинение тяжко-
го либо средней тяжести вреда здо-
ровью, смерть потерпевшего, пол-
ное уничтожение автомобиля и пре-
вышение стоимости ремонта над ли-
митом ОСАГО (400 тыс. руб.).

Напомним, идея реформы при-
надлежит страховщикам, они счи-
тают, что это остановит активность 
автоюристов, которые перекупают 
права требования у автомобили-
ста к страховщикам и выигрывают 
в судах. Впрочем, по закону и неу-
довлетворенный ремонтом автов-
ладелец может обратиться с жало-
бой к страховщику, а если решить 
проблему не удастся, также подать 
иск в суд.

Татьяна Гришина

Выплаты ОСАГО 
подвезут в сервис
Реформа «автогражданки»  
вступает в силу

Вчера Тверской суд Москвы 
арестовал бывших владельца 
и президента Фондсервисбан-
ка Александра Воловника и пер-
вого вице-президента этого 
кредитного учреждения Петра 
Ладонщикова. Им инкримини-
руется хищение 1,38   млрд руб. 
из средств «Роскосмоса», раз-
мещенных в Фондсервисбанке. 
Это громкое расследование бы-
ло начато после обращения ру-
ководства госкорпорации к пре-
зиденту РФ Владимиру Путину. 
Господин Воловник вины не при-
знает, а его бывший подчинен-
ный, напротив, активно сотруд-
ничает со следствием.

Первым Тверской суд столицы 
вчера рассмотрел ходатайство след-
ственного департамента МВД РФ об 
аресте бывшего владельца Фондсер-
висбанка Александра Воловника, 
при этом заседание едва не началось 
со скандала. Как выяснилось, в суд не 
пришел адвокат банкира, между тем 
у подследственного буквально через 
полтора часа должен был истечь ука-
занный в УПК предельный срок за-
держания — двое суток. Председа-
тель Тверского суда Ольга Солопова, 
которая лично рассматривала хода-
тайство, видимо, предположив, что 
защитник господина Воловника мог 
специально прибегнуть к несложно-
му тактическому приему, чтобы за-
тем требовать освобождения клиен-
та, предложила представителю след-

ствия «не срывать заседание» и обес-
печить задержанного адвокатом по 
назначению. Через несколько минут 
проблема была решена, а когда уже 
истекал предельный срок задержа-
ния, пришел и адвокат, работающий 
с банкиром по соглашению.

Как следовало из оглашенных в 
суде материалов, уголовное дело о 
хищении средств «Роскосмоса» раз-
мещенных в Фондсервисбанке, бы-
ло возбуждено в августе 2015 года 
11-м отделом ГСУ ГУ МВД по Москве. 
Госпожа Солопова зачитала участ-
никам заседания письмо о выявлен-
ных хищениях, которое гендирек-
тор госкорпорации Игорь Комаров 
направил президенту России Вла-
димиру Путину. «На письме имеет-
ся резолюция президента на имя 
генпрокурора Юрия Чайки и главы 
ФСБ Бортникова»,— сказала судья. 
Как следовало из обращения, на сче-
тах Фондсервисбанка были аккуму-
лированы $778 млн и €18 млн «Ро-
скосмоса», которые корпорация на-
меревалась потратить «в дальней-
шем на развитие космической про-
мышленности». Однако эти средст-
ва пропали.

Полицейское предварительное 
следствие, которое сначала велось 
в отношении неустановленных лиц 
по ч. 4 ст. 159.1 УК РФ (мошенниче-
ство в сфере кредитования), шло 
медленно. Однако в начале этого 
года после вмешательства Генпро-
куратуры дело забрал в свое произ-

водство следственный департамент 
МВД, и расследование резко акти-
визировалось. Квалификацию пре-
ступления изменили на ч. 4 ст. 160 
УК РФ (растрата, совершенная в осо-
бо крупном размере, с использова-
нием служебного положения), и в 
деле появился первый фигурант — 
Александр Воловник. Он был задер-
жан во время проведенных в рам-
ках дела обысков, как отметил в су-
де следователь, оперативники изъя-
ли в банковской ячейке Совкомбан-
ка $800 тыс., оформленные на дочь 
банкира.

Как следует из уголовного дела, 
при активном участии господина 
Воловника из банка были похище-
ны не менее 1,38 млрд руб., которые 
выводились, в том числе за границу, 
через шесть компаний-однодневок. 
В материалах расследования име-
ются показания руководителей раз-
личных подразделений Фондсервис-
банка, которые подробно раскрыли 
следствию схему хищений, подчерк-
нул, выступая в суде, следователь. 
Настаивая на аресте банкира, пред-
ставитель следствия отметил, что, 
судя по изъятым во время обыска 
дневниковым записям обвиняемо-
го, а также показаниям свидетелей, 
экс-владелец Фондсервисбанка пы-
тался воздействовать на ход следст-
вия и влиять на ключевых свидете-
лей по делу. Любопытно, что во вре-
мя задержания выступления следо-
вателя во время обысков, по словам 

следователя, банкир зачем-то пытал-
ся дозвониться по мобильнику до 
главного раввина России Берла Ла-
зара и главы Федерации еврейских 
общин Александра Бороды, однако 
безуспешно.

Представитель Генпрокуратуры 
поддержал ходатайство следствия, 
подчеркнув, что из-за хищений «Ро-
скосмос» оказался «лишен возмож-
ности распоряжаться своей валют-
ной выручкой, которая аккумули-
ровались на счетах этого банка». По 
словам прокурора, активы банка «не 
покрывают десятой и даже сотой до-
ли потерянного», а действия его быв-
шего руководителя привели к краху 
самого Фондсервисбанка.

Со своей стороны Александр Во-
ловник настаивал на своей полной 
невиновности, а его защита предла-
гала избрать банкиру меру пресече-
ния в виде домашнего ареста. Адво-
кат Рустам Мусаев подчеркивал, что 
на попечении финансиста находит-
ся тяжелобольной отец, за все вре-
мя следствия господин Воловник не 
выезжал из Москвы и не предприни-
мал никаких попыток оказать давле-
ние на бывших подчиненных, «кото-
рые в ходе предварительного следст-
вия активно сотрудничали со следст-
вием и давали показания». Кроме то-
го, господин Мусаев обратил внима-
ние суда, что в материалах отсутст-
вуют доказательства намерения го-
сподина Воловника скрыться за гра-
ницей. Судья Солопова просмотре-
ла лежащую перед ней папку и обра-
тилась за разъяснениями к следова-
телю, напомнив ему о соответствую-
щих нормах УПК и решениях плену-
ма Верховного суда РФ. «Так говорит-
ся в оперативных данных»,— сказал 
представитель следствия. «Я их тоже 
видел»,— поддержал его прокурор. 
Однако председательствующую эти 
объяснения не удовлетворили. «А я 
не видела, а решение об аресте при-
нимать мне. Поэтому прошу предо-
ставить соответствующие докумен-
ты»,— резюмировала госпожа Соло-
пова, объявив перерыв. За это вре-
мя все необходимые документы бы-
ли суду предоставлены, и судья Со-
лопова в итоге удовлетворила хо-
датайство, арестовав бывшего вла-
дельца Фондсервисбанка на два ме-
сяца. Вчера же был арестован и быв-
ший первый вице-президент банка 
Петр Ладонщиков. Он, в отличие от 
бывшего шефа, полностью признал 
свою вину и активно сотрудничает 
со следствием.

Пока в деле два фигуранта, одна-
ко, как утверждают источники 

”
Ъ“, 

уже вскоре «двое из тех, кто пока 
проходит свидетелями, могут сме-
нить статус на подозреваемых». Ско-
рее всего, возрастет и сумма причи-
ненного ущерба по делу.

Владислав Трифонов,  
Муса Мурадов

Деньги «Роскосмоса» оформили на банкира
Экс-главу Фондсервисбанка арестовали по обвинению в хищении



Коммерсантъ   l   Пятница 28 апреля 2017 №75   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  7

Одной из приоритетных тем первой 
встречи президентов РФ и США Влади-
мира Путина и Дональда Трампа может 
стать обеспечение безопасности в ин-
формационном пространстве. Об этом 
на международной конференции в Гер-
мании рассказал спецпредставитель 
президента РФ Андрей Крутских. Он 
сообщил, что Москва дала Вашингто-
ну «развернутый официальный ответ на 
все вопросы» о якобы имевшем место 
вмешательстве российских спецслужб 
в президентские выборы в США. Более 
того, по словам высокопоставленного 
дипломата, власти РФ предложили но-
вой администрации договориться о ме-
рах предотвращения инцидентов в ки-
берпространстве.

Приоритетная тема
Об одной из тем, которую будут обсуждать в 
ходе своей первой встречи Владимир Путин 
и Дональд Трамп, спецпредставитель прези-
дента РФ по вопросам международного со-
трудничества в области обеспечения инфор-
мационной безопасности, посол по особым 
поручениям МИДа Андрей Крутских расска-
зал на конференции, завершившейся вчера 
в немецком Гармиш-Партенкирхене. «Прези-
денты России и США, безусловно, встретят-
ся и будут обсуждать весь спектр двусторон-
них вопросов и актуальных проблем между-
народной повестки, но тема стабильности, 
доверия и безопасности в киберпространст-
ве может стать одной из приоритетных»,— 
сказал он в своем выступлении.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, президенты двух 

стран могут встретиться в конце мая (см. вче-
рашний номер).

Андрей Крутских также рассказал, что в 
январе российские власти по запросу уходя-
щей американской администрации напра-
вили в Вашингтон «развернутый официаль-
ный ответ на все вопросы» о якобы имевшем 
место вмешательстве Кремля в выборы гла-
вы Белого дома. В посольстве США в РФ 

”
Ъ“ 

не смогли оперативно прокомментировать 
заявление российского дипломата.

Напомним, по мнению американских 
спецслужб, российские хакеры, связанные 
с ФСБ и ГРУ, взломали почту видных функци-
онеров Демократической партии США, а за-
тем «слили» компрометирующую однопар-
тийцев кандидата в президенты Хиллари 
Клинтон информацию журналистам и пор-
талу WikiLeaks. Российские власти отрица-
ют причастность к этой кибератаке.

Между тем, по словам Андрея Крутских, 
Москва предложила новой администрации 
«серьезную и содержательную повестку пе-
реговоров по информационной безопасно-
сти». Из его выступления следовало, что рос-
сийские власти рассчитывают выйти на кон-
кретные договоренности с американской сто-

роной. «Мы предложили США договориться о 
предотвращении инцидентов в сфере исполь-
зования информационно-коммуникацион-
ных технологий (ИКТ)»,— уточнил дипломат.

Напомним, в 2013 году РФ и США подпи-
сали первый в мире пакет межправительст-
венных соглашений о мерах доверия в ин-
формационном пространстве. Документа-
ми, в частности, было предусмотрено созда-
ние горячей линии по предотвращению уг-
розы перерастания киберинцидентов в серь-

езные конфликты. Впервые горячая линия 
была задействована в ходе зимней Олим-
пиады 2014 года в Сочи, когда в отношении 
информационной инфраструктуры РФ бы-
ла предпринята мощная кибератака и у рос-
сийских специалистов возникли подозре-
ния, что злоумышленники действуют с тер-
ритории США. В рамках межправсоглаше-
ний также было создано несколько каналов 
обмена информацией.

Однако, как следовало из выступления 
Андрея Крутских, в Москве считают, что это-
го мало. По его словам, Россия крайне обес-
покоена тем, что ее могут против ее воли втя-
нуть в прямую конфронтацию с США. В ки-
берпространстве это возможно, поскольку 
агрессоры могут осуществлять атаки с задей-

ствованием инфраструктуры других стран. 
«Специфика кибертехнологий такова, что 
нас (Россию и США.— 

”
Ъ“) могут столкнуть 

друг с другом, а нам этого не надо. Поэтому 
мы предлагаем договориться о правилах иг-
ры, чтобы никто не мог спровоцировать кон-
фликт между нами»,— сказал он. Уточнять, в 
чем именно заключаются новые российские 
предложения, переданные США, дипломат, 
однако, не стал, сославшись на конфиденци-
альность информации.

Участник конференции, бывший глава 
стратегического департамента Европейско-
го командования ВС США, профессор Уни-
верситета национальной обороны США 
Чарльз Барри в беседе с 

”
Ъ“ не исключил то-

го, что новая американская администрация 
заинтересуется предложением России. «Но 
на готовность Вашингтона к углублению со-
трудничества с Москвой в этой сфере будут 
влиять и другие факторы, включая их разно-
гласия по Сирии и Украине»,— отметил он.

На чужом поле
Конференция в Гармиш-Партенкирхене, ор-
ганизованная Институтом проблем инфор-
мационной безопасности (ИПИБ) МГУ при 
содействии Совбеза РФ, проходила в этом го-

ду уже в 11-й раз. В свое время организаторы 
выбрали это живописное место еще и пото-
му, что не всем иностранным делегатам, мно-
гие из которых так или иначе связаны со спец-
службами, было бы комфортно или вообще 
возможно приезжать в Россию. Устраивая кон-
ференцию в Гармиш-Партенкирхене, россий-
ская сторона играет на поле соперника (если 
не противника): в этом же городке располо-
жены американская военная база и Европей-
ский центр исследований по вопросам без-
опасности имени Джорджа Маршалла (быв-
ший Русский институт сухопутных сил США, 
где готовили военных, агентов и дипломатов 
для работы на советском направлении). Впро-
чем, американских официальных лиц на фо-
руме не было — они с начала конфликта во-
круг Украины игнорируют большинство орга-
низованных Россией мероприятий.

Бывшие американские дипломаты, пред-
ставители разведывательных и силовых 
структур на конференцию, однако, прие-
хали, наряду с более чем 100 делегатами из 
еще 16 стран и организаций, включая ОБСЕ 
и «Корпорацию по управлению доменными 
именами и IP-адресами» (ICANN).

Обращаясь к участникам форума, дирек-
тор ИПИБ Владислав Шерстюк, ранее воз-
главлявший Федеральное агентство прави-
тельственной связи и информации, преду-
предил: «Продолжает возрастать опасность 
угрозы враждебного использования ИКТ для 
силового разрешения международных спо-
ров, поддержания деятельности террористи-
ческих организаций, совершения трансгра-

ничных преступлений корыстной направ-
ленности, нарушения прав и свобод чело-
века. Становится трендом использование 

”
фейковых“ событий в качестве повода для 

нагнетания международной напряженно-
сти. Все более сложными и изощренными 
становятся компьютерные атаки, количе-
ство которых на объекты инфраструктуры 
государственного управления, критически 
важные объекты, объекты кредитно-финан-
совой сферы не уменьшается».

Напомним, попытки договориться о нор-
мах поведения в киберпространстве хотя бы 
на уровне государств (а мошенники и терро-
ристы по правилам играть не будут) ведутся 
уже несколько лет. В 2015 году в рамках Груп-
пы правительственных экспертов (ГПЭ) ООН 
была достигнута договоренность использо-
вать кибертехнологии исключительно в мир-
ных целях: среди прочего государства услови-
лись не атаковать объекты критически важ-
ной инфраструктуры друг друга (например, 
АЭС и банки), не вставлять «закладки» (вредо-
носные программы) в IT-продукцию, бороть-
ся с попытками хакеров осуществлять дивер-
сии с их территории. Однако этот киберко-
декс не имеет юридической силы.

При этом предпринятые Россией и неко-
торыми другими членами группы попыт-
ки дополнить перечень этих доброволь-
ных норм наткнулись на возражение запад-
ных участников. Следующий доклад груп-
па должна представить генсеку ООН в июне, 
но пока не ясно, смогут ли эксперты догово-
риться. В перспективе Россия хотела бы при-
дать рекомендациям ГПЭ статус резолюции 
Генассамблеи ООН, которая тоже не являет-
ся юридически обязывающей, но служит хо-
тя бы моральным ориентиром,— однако без 
поддержки США и их союзников эта затея 
обречена на провал.

По словам профессора Лейденского уни-
верситета (Нидерланды) Энекен Тикк, идея 
подписания юридически обязывающего до-
кумента о нормах поведения государств в 
киберпространстве может быть реализова-
на на практике в будущем. «Но пока мы еще 
не пришли к этому, понадобится время»,— 
сказала она 

”
Ъ“.

Такого же мнения придерживается быв-
ший замдиректора Секретной разведыва-
тельной службы Великобритании (МИ-6), 
эксперт Международного института страте-
гических исследований (IISS) Найджел Инк-
стер. «Сейчас какие-то конкретные догово-
ренности возможны скорее на региональ-
ном и двустороннем уровне, и ведущие ки-
бердержавы — США, Россия и Китай — уже 
начали друг с другом договариваться,— зая-
вил он 

”
Ъ“.— Вероятно, в будущем мы при-

дем к неким глобальным договоренностям, 
но это будет непросто».

Елена Черненко,  
Гармиш-Партенкирхен

мировая политика

Россия крайне обеспокоена тем, что ее могут 
против ее воли втянуть в прямую конфронтацию 
с США. В киберпространстве это возможно

Россия предложила США  
дружить доменами
Москва хочет договориться с Вашингтоном о мерах предотвращения киберинцидентов

Конфликт в Афганистане, кото-
рый в начале 2000-х годов сбли-
зил Россию и США и заставил 
их действовать как ситуатив-
ных союзников, снова стано-
вится одним из главных раз-
дражителей в отношениях двух 
сверхдержав. Новым подтвер-
ждением этого стало вчераш-
нее заявление главы Службы 
внешней разведки (СВР) Сер-
гея Нарышкина, обвинившего 
США в «ни с кем не согласован-
ной демонстрации силы» — так 
он охарактеризовал недавнее 
применение Пентагоном в Афга-
нистане сверхмощной «матери 
всех бомб». Вашингтон предъ-
являет Москве еще более серь-
езные обвинения в том, что она 
«дестабилизирует обстанов-
ку в Афганистане», якобы про-
давая оружие талибам, с кото-
рыми сражаются правительство 
в Кабуле и возглавляемая США 
международная коалиция.

Война слов между Москвой и Ва-
шингтоном, разгоревшаяся после 
использования американскими во-
енными в Афганистане сверхмощ-
ной бомбы и обвинения России в 
тайных поставках оружия талибам, 
стала одной из центральных тем за-
вершившейся вчера в Москве 6-й Ме-
ждународной конференции по без-
опасности.

Многочисленные жесткие заяв-
ления российских представителей 
перед закрытием форума суммиро-
вал глава СВР России Сергей Нарыш-
кин, подтвердивший наличие серь-
езных разногласий между Москвой 
и новой администрацией США в от-
ношении афганского конфликта.

Коснувшись использования аме-
риканскими военными в Афганис-
тане «матери всех бомб», которая, по 
версии Пентагона, была призвана 
нанести удар по боевикам группи-
ровки «Исламское государство» (ИГ, 
запрещена в РФ), господин Нарыш-

кин выразил сомнение в том, что эта 
акция достигнет декларируемых це-
лей. «Все, что мы пока наблюдаем в 
Афганистане,— это факты ни с кем 
не согласованной демонстрации си-
лы, подобные взрыву сверхмощной 
бомбы»,— заявил он.

В свою очередь, открывавший мос-
ковскую конференцию глава МИД РФ 
Сергей Лавров обвинил американ-
ских военных в «распространении 
лживых непрофессиональных заяв-
лений», парировав адресованные Мо-
скве обвинения в том, что она якобы 
тайно поставляет оружие талибам.

Начальник же главного разве-
дуправления (ГРУ) Генштаба ВС РФ 
Игорь Коробов в своем выступлении 
обвинил американцев в том, что тер-
рористов в Афганистане они так и не 
победили и, долгие годы находясь в 
этой стране, фактически «оставили 
афганцев лицом к лицу со сложны-
ми внутриполитическими пробле-
мами, разрушенной экономикой, 
неразвитой социальной сферой и 
многократно выросшим наркотра-
фиком». «Достигнуты ли цели, кото-
рые изначально ставились операци-
ей (США.— 

”
Ъ“)? Сегодня мы видим, 

что нет. И по многим показателям 

ситуация даже ухудшилась»,— зая-
вил военный. Напомнив, что цент-
ральному правительству Афганис-
тана противостоит сегодня не толь-
ко движение «Талибан», но и бое-
вики ИГ, Игорь Коробов сообщил: в 
2016 году в Афганистане погибли бо-
лее 10 тыс. военнослужащих и более 
11 тыс. мирных жителей.

Глава ГРУ признал, что в ближай-
шее время ситуация в Афганистане 

не нормализуется, однако на вопрос 
директора Центра АСТ Руслана Пу-
хова, имеет ли смысл в сложивших-
ся обстоятельствах увеличивать воен-
ную помощь и расширять поддержку 
властям в Кабуле, ответил, что Россия 
всегда поддерживала центральное 
правительство в Афганистане и бу-
дет делать это впредь. Американцев 
и их союзников Игорь Коробов при 
этом упрекнул в том, что они, «декла-

рируя, насколько опасно оставить аф-
ганское правительство один на один 
с экстремистами, принимают меры 
по сохранению своего военного при-
сутствия (в Афганистане.— 

”
Ъ“) на 

длительную перспективу».
Резкому изменению тона еще не-

давно в целом спокойных и прими-
рительных высказываний россий-
ских должностных лиц в адрес аме-
риканских коллег предшествовали 

сразу несколько шагов, предприня-
тых Белым домом и Пентагоном в 
последние недели на афганском на-
правлении.

Так, посетивший Москву с пер-
вым визитом новый госсекретарь 
США Рекс Тиллерсон не принял при-
глашение прислать американских 
представителей для участия в Ме-
ждународной конференции по Аф-
ганистану, прошедшей в россий-

ской столице 14 апреля. При этом 
не согласованное с Россией исполь-
зование Пентагоном сверхмощной 
бомбы произошло в день открытия 
конференции, которую в Вашингто-
не проигнорировали, сочтя малозна-
чительным событием.

После этого в Кабуле с интерва-
лом в несколько дней побывали со-
ветник президента США по нацио-
нальной безопасности генерал Гер-
берт Макмастер и новый министр 
обороны Джеймс Мэттис. Они об-
винили Москву в тайных поставках 
оружия талибам, сражающимся про-
тив правительства в Кабуле. К этим 
обвинениям присоединился коман-
дующий силами США и НАТО в Аф-
ганистане генерал Джон Николсон.

Таким образом, через неполные 
сто дней после вступления в долж-
ность президента Дональда Трампа 
его афганскую повестку практиче-
ски полностью сформировали гене-
ралы, занимающие наиболее жест-
кую позицию по отношению к Мо-
скве. Ни один из представителей 
предыдущей администрации в Ва-
шингтоне не выдвигал России столь 
серьезных обвинений, как тайная 
поддержка талибов, в то время как 
сотрудничество с Москвой в период 
правления президента Обамы име-
ло для коалиции США и НАТО в Аф-
ганистане немаловажное значение.

Отказ представителей США и НА-
ТО от участия в Международной кон-
ференции по безопасности, еще од-
ном форуме, проходившем под эги-
дой Москвы, стал новым признаком 
нарастающего кризиса доверия меж-
ду Россией и США по Афганистану. 
Конфликт в этой стране, который в 
начале 2000-х годов сблизил Россию 
и США и заставил их действовать как 
ситуативных союзников, снова стано-
вится одним из главных раздражите-
лей в отношениях двух сверхдержав.

Сергей Строкань,  
Максим Юсин,  
Александра Джорджевич

Афганская война слов
Россия и США не поделили безопасность в Центральной Азии

И США, и Россия оказы-
вают поддержку афган-
ским военным (на фото), 
но во взглядах на причины 
дестабилизации ситуа-
ции в стране кардинально 
расходятся  ФОТО AFP

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « М Ы  Д О Л Ж Н Ы  Д О Г О В О Р И Т Ь С Я  О  П Р А В И Л А Х  И Г Р Ы  В  И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н О Й  С Ф Е Р Е »

На конференции в Германии вице-прези-
дент ГМК «Норильский никель» Владислав 
Гасумянов выступил с инициативой разра-
ботки Хартии информационной безопасности 
критических объектов промышленности. 
Подробности он рассказал корреспонденту 

”Ъ“ Елене Черненко.

— Расскажите о своей инициативе.
— Мы предлагаем прописать правила для бизнеса, 
что можно, а что нельзя делать в информационном 
пространстве. Мы должны ясно дать понять, что не при-
ветствуем и осуждаем определенные вещи. Скажем, 
есть недобросовестная конкуренция в промышленности, 
и некоторые страшно радуются, когда у кого-то случа-
ются проблемы, потому что тогда их товар становится 
дороже и дефицитнее. Чтобы этого не происходило, 
мы должны договориться о правилах игры. Мы должны 
сделать так, чтобы любой, кто проникает в технологиче-
ские процессы, нарушает устойчивость инфраструктуры, 
крадет чувствительную информацию у коллег и конку-
рентов, был осужден бизнес-сообществом.
— Но документа пока еще нет?
— Мы берем на себя инициативу подготовить эту хар-
тию в сотрудничестве с другими заинтересованными 

компаниями и объединениями как в России, так и за 
ее пределами. Надеемся, что к нам присоединятся 
германская промышленность, американская — все, 

кто заинтересован в сотрудничестве и озабочен таки-
ми же проблемами, как и мы.
— Звучит амбициозно. Уверены, что будет 
интерес со стороны других компаний, в том 
числе иностранных?
— У «Норильского никеля» есть опыт подобной работы: 
нашу позицию по незаконному обороту драгоценных 
металлов как формы финансирования преступности 
мы провели через все инстанции и вышли на резолю-
цию экономического совета ООН.
— Российский МИД несколько лет назад внес 
на рассмотрение ООН инициативу, нацелен-
ную на принятие правил поведения в инфор-
мационном пространстве для государств, 
но она не получила широкой поддержки. 
Почему у вас должно получиться?
— Потому что бизнес нацелен на то, чтобы развивать-
ся и получать прибыль. То, что делается на уровне го-
сударств, более политизировано, а потому подвержено 
влиянию многих геостратегических факторов. Но я 
не говорю, что там не получилось, а у нас получится. 
Надо стучать во все двери, и одна из них откроется.

полная версия 
kommersant.ru/11934
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21 апреля в ”Ъ“, на rusfond.ru  
и в эфире ГТРК  «Бурятия» 
мы рассказали  историю 
одиннадцатилетней  Туяны 
Дамбаевой из Улан-Удэ 
(«Заря, сестра Счастья», 
Артем Костюковский). 
У девочки опасное забо-
левание — острый миело-

бластный лейкоз. Туяне  трансплантировали 
здоровый костный мозг от старшей сестры. 
 Сейчас, после пересадки, крайне важно избе-
жать инфек ций, особенно опасных в этот пери-
од. Для профилактики и предупреждения ослож-
нений необходимы мощные препараты, которые 
не покрываются госквотой. Рады сообщить: не-
обходимая сумма (1 533 105 руб.) собрана. Ро-
дители Туяны благодарят всех за помощь. При-
мите и  нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 21 апреля 231 476 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Бурятия», 

«Орел», «Калуга», «Дагестан», «Томск», «Иртыш», а так
же 168 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
 исчерпывающе помогли 31 ребенку на 37 382 641 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 28 апреля 2017 №75   l   Коммерсантъ

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив  письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных 
 сетях, а также в 174 печатных, телевизионных и интернет-СМИ 
в регионах РФ. Решив помочь, вы получаете у нас реквизиты фон-
да и дальше действуете сами. Возможны переводы с кредитных 
карт, электронной наличностью и SMS-сообщением, в том числе 
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем 
вам помогать. Всего собрано свыше 9,670 млрд руб. В 2017 году 
(на 27 апреля) собрано 600 067 886 руб., помощь получили 806 де-
тей, протипировано 2826 потенциальных доноров костного моз-
га для Национального регистра. Мы организуем и акции помощи 
в дни национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — 
Лев  Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 
года в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Ненужная 
свобода выбора
Как добиться направления 
в федеральную клинику

С начала 2017 года Русфонд получил 888 просьб  
о помощи. 799 мы взяли в работу. А 89  писем 
 отправили на горячую линию Минздрава РФ — 
помочь их авторам не в наших силах.  Например, 
просят собрать деньги на лечение взрос лых, 
но Русфонд помогает только детям. Или наде-
ются на оплату лечения ребенка в клинике, ко-
торая не является нашим партнером. А то речь 
идет о лекарствах, которыми государство 
 обязано обеспечивать бесплатно. Или просят 
 отыскать клинику для лечения ребенка, но мы 
не медицинская консультация, и такие пои-
ски не в нашей компетенции. Однако подчас 
 оказывается, что с подбором клиник иногда 
не в состоянии помочь и врачи. Или не хотят?

В феврале в Русфонд обратилась Светлана Р., ба
бушка пятимесячного Тимура из Елабуги (Татар
стан). Светлана просила Русфонд найти клинику, 
где ее внуку смогут поставить точный диагноз. Сама 
провести этот поиск семья не в силах, а местные вра
чи бездействуют.

Тимур родился раньше срока, не дышал, его под
ключили к аппарату искусственной вентиляции лег
ких. Начались судорожные приступы, выписали кро
ху через месяц с предварительными диагнозами «тя
желое гипоксическиишемическое поражение цент
ральной нервной системы в форме спастического те
трапареза» и «синдром Веста». Назначили противосу
дорожный препарат. Этим лечение и ограничилось.

Родители малыша попытались узнать, нельзя ли 
пройти дополнительное обследование, чтобы уточ
нить диагноз. Они хотели понять, возможно ли не
медленно начать активное лечение, чтобы не упу
стить время. Но местный педиатр отвечала одноз
начно: ничего не показано, мальчику должен испол
ниться хотя бы год, вот тогда и возможна полноцен
ная диагностика.

Тем не менее семья решила действовать, справед
ливо считая, что упущенное время — главный враг 
ребенка. Пока родители возили его на обследования 
в частные клиники, бабушка Светлана обратилась 
в Минздрав Татарстана с просьбой направить внука 
на обследование в федеральную клинику. Не полу
чив ответа, написала в Минздрав РФ и, уже не наде
ясь на отклик, заодно обратилась в Русфонд.

Мы переслали ее просьбу на горячую линию 
Минздрава РФ, и через неделю нам и Светлане при
шел ответ от директора Департамента медицинской 
помощи детям и службы родовспоможения Елены 
Байбариной. Тимуру необходимы, сообщала Еле
на Николаевна, консультация квалифицирован
ных специалистов и направление в профильное фе
деральное учреждение, чтобы обеспечить обследо
вание и лечение. Еще через день Светлану вызвали 
в детскую поликлинику Елабуги, где главврач изви
нилась за оплошность педиатра и пообещала офор
мить направление. В любую федеральную клини
ку — на выбор семьи. 

Светлана снова оказалась в тупике: рекомендо
вать профильную федеральную клинику как раз 
и должны врачи, это их непосредственная обязан
ность. С одной стороны, медицинских учреждений 
множество, а с другой — нет исчерпывающей ин
формации, где именно для ее внука, именно с его бо
лезнями обследование оказалось бы оптимальным.

Светлана отправила на сайт Минздрава РФ по
вторную просьбу. Через два дня ей сообщили о вы
зове главврача поликлиники в Казань на медицин
ский консилиум, который и должен подобрать для 
Тимура федеральную клинику. Возможно, даже не 
одну, а несколько. На выбор.

Светлана надеется, что уж на этот раз ей не при
дется снова выбирать самой. Она ждет, что клиника, 
обещанная медицинскими начальниками, окажет
ся самой подходящей, а врачи — квалифицирован
ными. Семья Тимура устала от свободы выбора. Ког
да речь идет о диагнозе тяжелобольного, выбирать 
клинику должны профессионалы. Это их долг.

В этом году Русфонд отправил на горячую линию Мин-
здрава РФ всего два письма родителей с просьбой 
 помочь получить направление в федеральные кли-
ники для уточнения диагноза детей. В первом случае 
Минздрав помог. Будет ли оказана помощь в случае, 
о  котором мы рассказали, пока неизвестно.

Айлина Алиева, 5 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 120 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб. Телезрители ГТРК 
«Волгоград-ТРВ» соберут 79 тыс. руб.

Айлина родилась до срока, в тяжелом состоянии, 
перенесла кровоизлияние в мозг. Несмотря на не
прерывное лечение, дочка совсем не развивалась. 
В год ей диагностировали ДЦП. Мы активно занима
емся дома — делаем массаж и лечебную физкульту
ру. Айлина понимает речь и произносит отдельные 
слова, но в основном общается жестами. Если ее по
садить, сидит. Может встать у опоры, ходит с поддер
жкой, хотя есть небольшой перекрест в ногах. Мы 
надеемся, что поможет лечение в Институте медтех
нологий (ИМТ), но оплатить его не можем. Помогите 
нам! Карина Алиева, Волгоградская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Айлину 
необходимо госпитализировать. Надо снизить пато
логический тонус мышц, увеличить двигательную 
активность девочки, улучшить координацию, мел
кую моторику и речь».

Соня Плоскарева, 6 месяцев, врожденная  
деформация черепа, требуется подготовка 
к операции. 108 тыс. руб.
Внимание! Цена подготовки 160 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Регион-Тюмень» соберут 52 тыс. руб.

У дочки врожденные патологии: деформация чере
па и сросшиеся пальчики рук и ног. Местные врачи по
ставили диагноз «синдром Апера» и сказали, что изза 
преждевременного сращения черепных швов нару
шается развитие мозга — и дочка может лишиться зре
ния и слуха! Врачи говорили, что операцию можно де
лать лишь через дватри года. Я повезла малышку в Мо
скву. Столичные доктора сказали, что оперировать на
до срочно, так как деформация усиливается. Операция 
пройдет по госквоте. Но сложная подготовка к опера
ции квотой не покрывается. Пожалуйста, помогите 
нам с оплатой! Олеся Плоскарева, Тюменская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Проведение 
многоэтапного хирургического лечения Сони тре
бует особой подготовки — обследования с 3Dрекон
струкцией, расчетов, изготовления стереолитогра
фической модели и индивидуального шаблона».

Семен Есин, 9 лет, врожденная  двусторонняя 
косолапость, рецидив, требуется лечение. 
112 900 руб.
Внимание! Цена лечения 151 900 руб.  
Телезрители ГТРК «Урал» соберут 39 тыс. руб.

Сын родился с подвернутыми внутрь  стопами, 
в месяц его начали лечить: гипсовали, затем опе
рировали, но через восемь месяцев он так и не смог 
вставать на полную стопу. Тогда я нашла ортопе
да, который взялся за лечение методом Понсети. 
В два года Сёма научился ходить, но часто споты
кался и не мог долго находиться на ногах изза бо
ли. Мы не прекращали массаж и физиопроцедуры, 
но стопы опять стали подворачиваться. Я обрати
лась в ярославскую клинику к ортопеду. Он диагнос
тировал рецидив косолапости и сказал, что необхо
дима операция на сухожилиях. Платить у нас уже 
нет возможности, воспитываем еще двухлетнюю 
дочку. Зарплаты маленькие. Пожалуйста, помогите! 
 Евгения  Есина,  Свердловская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «На фоне быстрого 
роста Семена произошел рецидив косолапости. Пла
нируется курс этапных гипсований и операция — 
перемещение сухожилия».

Ксюша Смолякова, 11 лет, врожденный  порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
293 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 46 тыс. руб.

Когда дочке было пять лет, у нее обнаружили от
крытое овальное окно в сердце. Врач поликлиники 
сказал, что дефект не опасен и лечения не требует. 
Ксюша нормально себя чувствовала, но в семь лет, 
когда пошла в школу, стала жаловаться на слабость, 
головокружения и боли в сердце. Обследование по
казало дефект межпредсердной перегородки, Ксю
шу взяли под наблюдение. А месяц назад врачи ска
зали, что откладывать операцию нельзя, и предло
жили провести ее щадяще, без вскрытия грудной 
клетки. Но операция платная, а у нас таких денег 
нет. Живем в селе, младший сын — первоклассник. 
Наталья Смолякова, Алтайский край
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У девочки развивается ле
гочная гипертензия. Ей требуется эндоваскулярное 
закрытие дефекта межпредсердной перегородки. 
После щадящей операции Ксения быстро восстано
вится и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Девятилетний Даня живет на Край-
нем Севере, в Лесосибирске. Это 
Красноярский край. У  мальчика 
врожденный прогрессирующий 
сколиоз, достигший уже предель-
ной — четвертой — степени. Даня 
 быстро устает, страдает от острых 
болей в спине, ему тяжело подни-
маться по ступенькам, уже нару-
шается работа сердца и легких.  
Хирурги Новосибирского НИИТО 
 готовы спасти мальчика — выпра-
вить и укрепить позвоночник при 
помощи раздвижной конструкции 
VEPTR. Но госквот на такую опера-
цию нет, а оплатить ее опекуны 
 Дани, воспитывающие десятерых 
детей, не в состоянии.

Даня считает себя счастливым. У него 
четыре брата и пять сестер. По вечерам 
мальчик сидит на своем стульчике возле 
печки и загибает пальцы: «Гена дома, Да
ша дома, Люда дома, Оля дома, Юля до
ма, Юра дома, Женя дома, Ира дома, Ва
дик дома… А где десятый пальчик? Ой, 
это же я! Теперь все дома», — и смеется.

Когда Даню начинают жалеть, он 
удивляется и машет рукой: «Даже если 
я не смогу ходить, братья будут носить 
меня на руках, а сестренки — кормить 
из ложечки. Но я хочу стать сильным 
и сам носить всех на руках!»

Полтора года назад у Дани была сов
сем другая семья. Он жил в маленьком 
деревенском доме с бабушкой, сестрой 
и братом. Папу Даня никогда не видел, 
а мама жила в другом городе и появля
лась дома редко. Детей воспитывала ба
бушка, которую Даня называл мамой.

— Если бы не моя старшая дочь Ок
сана и ее муж Владимир, у которых ку
ча своих ребятишек,— говорит бабуш
ка Светлана Николаевна,— было бы нам 
совсем туго и голодно. Но они заезжали 
каждую неделю, привозили продукты 
и одежду. А Даню еще и по врачам возили.

В три месяца у мальчика заметили не
большое искривление позвоночника. 
А уже через полгода в городской поли
клинике Дане поставили диагноз «гру
допоясничный сколиоз».

Малыш был слабенький и худой, 
тонконогий. В два года он не умел пол
зать и даже не пытался подняться. Ле
жал в кроватке с деревянными борти
ками и смотрел в потолок.

Оксана уговорила свою сестру, маму 
Дани, отвезти сына в красноярскую кра

евую детскую больницу на консульта
цию к ортопеду. Ребенку оформили ин
валидность. А маму предупредили, что, 
если она не будет заниматься здоровьем 
сына, искривление позвоночника будет 
прогрессировать, пострадают внутрен
ние органы: сердце, легкие, печень…

Ходить Даня начал лишь в три года, 
в семь — с трудом заговорил.

Все эти годы мама почти не появ
лялась, родительских прав ее в конце 
концов лишили. А состояние мальчи
ка ухудшалось. Но заниматься его лече
нием у бабушки не было ни сил, ни воз
можности. Данин сколиоз достиг чет
вертой степени. И Оксана с мужем ре
шили оформить опеку над мальчиком.

— У нас с Оксаной семеро своих де
тей,— рассказывает Владимир.— Мы 
боялись, что они не захотят принять 
в семью еще троих: Даню, Иру и Вади
ка. Но наши только обрадовались. А Да
ня стал всеобщим любимцем.

Опекуны нашли мальчику хороше
го логопеда. Даня научился говорить 
фразами и запомнил наизусть все номе
ра телефонов новых братьев и сестер.

Только боли в спине мучили маль
чика все сильнее.

Оксана и Владимир снова повезли 
Даню в Красноярск.

— Выход только один,— сказал 
врач,— операция.

Он рекомендовал обратиться в Но
восибирский НИИТО, где успешно де
лают операции на позвоночнике с при

менением раздвижной металлокон
струкции VEPTR. Опекуны отправили 
документы Дани в краевой Минздрав 
на оформление госквоты. Через три 
месяца получили отказ — операции 
с применением этой металлоконструк
ции из госбюджета не оплачиваются. 
А оплачиваемую, но нераздвижную 
конструкцию мальчику ставить еще ра
но — он растет, растет его позвоночник.

Каждую субботу Даня с нетерпени
ем ждет, когда папа Владимир начнет то
пить баню. Мальчик любит подбрасы
вать в печку дрова и слушать, как шипит 
вода на раскаленных камнях. Он хохо
чет, когда папа охаживает его березовым 
веником по сгорбленной спине с остры
ми шишками позвонков. В жаркой па
рилке Даня не чувствует боли. Только 
баня выпрямить позвоночник не помо
жет. Деформация все усиливается, если 
упустить время, в организме начнутся 
необратимые изменения и Даня неми
нуемо станет глубоким инвалидом.

— Ничего, сынок, мы тебе спину обяза
тельно выпрямим,— обещает Владимир. 
И отворачивается, чтобы Даня не заметил 
его слез. Денег, чтобы оплатить дорогую 
операцию, в многодетной семье нет.

Светлана Иванова,  
Красноярский край

Мальчикспальчик
Даню Тимофеева спасет операция на позвоночнике

Александр 
Гранкин,
КООРДИНАТОР 
ИНФОРМАЦИОННОГО 
ОТДЕЛА РУСФОНДА

Из свежей почты

Прохиндиада на доверии
Как один депутат десятки уличных мошенников победил

МАРОДЕРЫ
На улицах Екатеринбурга и  Рязани 
легко встретить волонтеров  фонда 
«Теплые ладошки», зарегистриро-
ванного в Ростове-на-Дону. Они со-
бирают деньги на лечение тяжело-
больных детей. Но отчетов у фонда 
нет, волонтерам из собранных де-
нег платят зарплату, и  неизвестно, 
нужна ли помощь детям, для ко-
торых собирают пожертвования. 
Об этом с тревогой рассказали 
«Четвертый канал»  Екатеринбурга 
и рязанская ГТРК «Ока». Наказать 
по закону за мошенничество не уда-
ется. Между тем, как показывает 
ростовский опыт, достаточно за-
интересовать полицию и прокура-
туру — и уличные «благотворители» 
исчезают из городов сами собой.

Еще полтора года назад по улицам 
РостованаДону невозможно было 
пройти, не наткнувшись на людей в на
кидках с надписью «Гражданский акти
вист» и с ящиками для пожертвований. 

— Я и сама бросала в ящики по 50–
100 руб.,— признается депутат Зако
нодательного собрания области Екате
рина Стенякина.— Потом насторожи
ло, что слишком уж их много. Я отлич
но знаю, что заставить молодежь часа

ми стоять на улице — дело непростое. 
И решила разобраться.

Сначала депутат сама подробно рас
спрашивала волонтеров. А потом, со
брав журналистов и полицейских, ор
ганизовала масштабный рейд. Оказа
лось, промышляют фонды вполне офи
циальные, с госрегистрацией, однако 
никаких отчетов они представить не 
могут. Все дети, для которых собирали 
пожертвования,— из других регионов, 
и реальные ли это нуждающиеся, уста
новить невозможно.

— Наши активисты устроились 
в один из фондов,— говорит депутат.— 
Им предложили оплату по 20% от сбора.

Материалы депутат передала в про
куратуру области. И ответ пришел: 
«Установлено, что рейд, проведенный 
гражданскими активистами, выявил 
случаи незаконного денежного сбора 
благотворительными фондами 

”
Здоро

вье нации“ и 
”
Аурея“».

Это, насколько нам известно, пока 
беспрецедентный для России случай. 
Обычно ни полиция, ни тем более про
куратура расследованием похождений 
мародеров от филантропии не занима
ются — жалобто от пострадавших нет. 
За мошенничество и в этот раз никого 
не привлекли. Но ростовские полицей
ские с представлением от областной 

прокуратуры на руках стали забирать 
фальшивых волонтеров в участки. У не
которых из них не оказалось россий
ского гражданства. Несколько десятков 
мошенников были оштрафованы за 
нарушение правил дорожного движе
ния — делали сборы на проезжей части. 
Некоторых привлекли к ответственно
сти за вовлечение несовершеннолет
них в незаконный сбор денег. Прохин
деяморганизаторам внимание право
охранителей не понравилось. Они быс
тро исчезли с ростовских улиц. Скорее 
всего, промышляют теперь в других го
родах, как ростовский фонд «Теплые ла
дошки» — в Екатеринбурге и Рязани.

Почему в РостовенаДону управу на 
прохиндеев нашли, а в этих городах 
нет? Ответ очевиден: потому что ими за
нялась Екатерина Петровна Стенякина. 
Экономист по профессии, она с 2013 го
да депутат областного Заксобрания от 
«Единой России». И вот полиция и про
куратура не смогли ей отказать. 

Может, свердловским и рязанским 
властям и журналистам стоит пригля
деться к опыту ростовчан?

Друзья, будьте бдительны, не корми
те мародеров!

Галина Козлова,  
руководитель бюро Русфонда  
в Ростовской области

русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Д А Н И  Т И М О Ф Е Е В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  741  7 0 0  Р У Б .

Заведующий детским отделением АНО «Клиника НИИТО» Михаил Михайловский 
 (Новосибирск): «У Дани тяжелый прогрессирующий сколиоз. Уже сейчас ситуация тревожная: позво-
ночник сильно искривлен, мальчик испытывает боли, есть признаки нарушения функций внутренних ор-
ганов. Дане расти еще четыре-пять лет, поэтому спасением будет операция по установке на позвоночник 
раздвижной металлоконструкции VEPTR. Она позволит поддерживать позвоночник мальчика в нормаль-
ном состоянии до полного формирования скелета. Даня сможет жить без особых ограничений. А затем 
мы заменим временную конструкцию постоянной, и лечение можно будет считать завершенным».

Стоимость операции 1 770 700 руб. Компания «Ингосстрах» внесет 500 тыс. руб. Фонд «СУЭК — 
РЕГИОНАМ» внесет 100 тыс. руб. Аудиторско-консалтинговая группа «Созидание и развитие» — 
еще 350 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 79 тыс. руб. Не хватает 741 700 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Даню Тимофеева, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 

или на банковский счет опекуна Дани — Владимира Геннадьевича Суслова. 
Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей 
системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, 
мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Есть лекарства 
у Туяны Дамбаевой!
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Деформация позвоночника 
усиливается, и если упустить 
время, Даня неминуемо 
станет глубоким инвалидом    
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 21.04.17–27.04.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 56 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 52
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 5



Система распределения 
господдержки, при кото-
рой автоконцерны снача-
ла предоставляют скид-
ки покупателям и лишь 
затем государство их ком-
пенсирует, дала сбой. Как 
стало известно 

”
Ъ“, Мин-

фин выступил против то-
го, чтобы не выплачен-
ные за 2016 год субсидии 
производителям газо-
моторной техники ком-
пенсировались из субси-
дий 2017 года. Источники 

”
Ъ“ уточняют, что по-

страдал лишь КамАЗ с не-
покрытыми заявками 
на 500 млн руб. Но в це-
лом система выдачи ски-
док потребителям под 
еще не выданные суб-
сидии распростране-
на в машиностроении 
и впервые оказалась под 
реальной угрозой.

Российским автоконцер-
нам, получающим субси-
дии за выпуск газомоторной 
техники (ГМТ) в рамках про-
граммы стимулирования 
потребления природного га-
за, могут не выплатить ком-
пенсации по потребитель-
ским скидкам за 2016 год в 
полном объеме, рассказали 
источники 

”
Ъ“ в отрасли. В 

2016 году было предостав-
лено 3 млрд руб. субсидий, в 
этом году планируется выде-
лить такую же сумму. Получа-
тели господдержки — груп-
па ГАЗ, КамАЗ и Volgabus.

Традиционно произво-
дители получают госсубси-
дии постфактум — как ком-
пенсацию за уже предостав-
ленные скидки. В 2016 го-
ду, рассказывает один из со-
беседников 

”
Ъ“, выделен-

ных 3 млрд руб. не хватило, 
и компаниям обещали ком-
пенсировать льготные про-
дажи позже: Минпромторг 
включил в проект постанов-
ления о предоставлении суб-
сидий на 2017 год пункт о 
компенсации концернам за-
трат 2016 года. Но, по словам 
одного из источников 

”
Ъ“, 

Минфин и Минэкономики 
выступили против, так как 
это «не позволит выполнить 
целевые показатели про-
граммы в 2017 году». Выход 
постановления ожидается в 
мае, говорит один из источ-
ников 

”
Ъ“.

В пресс-службе Минфина 

”
Ъ“ сообщили, что поддер-

жка выпуска ГМТ в 2017 го-
ду предусмотрена, но техни-
ка, произведенная в 2016 го-
ду, не может быть включе-
на в нее, так как «возника-
ет риск недостижения заяв-
ленных показателей». В Мин-
экономики пояснили, что 
в 2017 году целевой показа-
тель программы субсидиро-
вания — реализация 1 тыс. 
автобусов и 1,5 тыс. единиц 
техники для ЖКХ, а вопрос о 
компенсации скидок за 2016 
год предложили адресовать 
Минпромторгу.

Там 
”
Ъ“ рассказали, что 

внесенный в правительство 
проект постановления пред-
усматривает субсидирова-
ние техники, изготовленной 
в 2016 году, на которую про-
изводитель уже предоставил 
скидку и подал соответству-
ющие документы. Но мини-
стерство получило отказ «в 
связи с нехваткой лимитов 
бюджетных ассигнований».

Собеседник 
”
Ъ“ в одном 

из концернов рассказывает, 
что субсидии за 2016 год не-

дополучил только КамАЗ — 
на сумму около 500 млн руб. 
В группе ГАЗ рассказали, что 
получили субсидии в пол-
ном объеме, и заметили, что 
«Минпромторг сделал все, 
чтобы создать реально рабо-
тающий, эффективный ме-
ханизм». При этом в группе 
видят проблему в недостат-
ке бюджета: сложившийся 
спрос требует большего суб-
сидирования — не менее 
6 млрд руб. в год,— и предла-
гают сделать поддержку дол-
госрочной, включить ее в 
бюджет на 2018–2020 годы и 
«увязать с госпрограммой по 
развитию рынка ГМТ» — это 
простимулирует рынок и ин-
вестиции в развитие инфра-
структуры, уверены в ком-
пании. В Volgabus отметили, 
что «получили столько, сколь-
ко заявили». В КамАЗе лишь 
рассказали, что рассматрива-
ют возможность предложить 
правительству в 2018 году со-
кратить размер скидки на 15–
20% на фоне снижения стои-
мости оборудования (объем 
продаж по субсидиям может 
вырасти примерно на 1 тыс. 

штук). Другой источник 
”
Ъ“ 

предполагает, что сделки Ка-
мАЗа были перенесены на 
самый конец года либо заяв-
ки были оформлены поздно. 
«При хорошем менеджменте 
они бы не попали в такую си-
туацию»,— полагает он.

Механизм распределе-
ния субсидий, при котором 
компании получают поддер-
жку постфактум и дают скид-
ки, не опираясь ни на какие 
юридические гарантии со 
стороны государства, повсе-
местно распространен в ма-
шиностроении. Аналогично 
выдаются субсидии автопро-
му по утилизации и trade-in 
или, например, сельхозпро-
изводителям — они также 
регулярно исчерпывают го-
довые лимиты поддержки 
и тратят средства, рассчи-
танные на следующий год. 
Источник 

”
Ъ“ в одном из ав-

токонцернов замечает, что 
такая система «ужасная и так 
быть не должно». Но с недо-
вольством смежных мини-
стерств отрасль столкнулась 
впервые.

Яна Циноева

НОВАТЭК  
идет на снижение
Добыча компании  
продолжит падать

Представленные вчера 
НОВАТЭКом планы озна-
чают, что добыча компа-
нии может продолжить 
снижаться до 2020 года, 
а крупнейшим независи-
мым производителем га-
за в РФ станет «Роснефть». 
НОВАТЭК ищет акти-
вы для покупок, но по-
ка готов платить мало. 
По мнению аналитиков, 
компания сделала ставку 
на СПГ и может отчасти 
поступиться поставками 
на внутренний рынок.

В 2016 году НОВАТЭК впер-
вые за долгие годы показал 
снижение добычи газа на 
2,7%, а в ходе первого кварта-
ла падение резко ускорилось 
до 8,8%, причем добыча неф-
ти и конденсата также сни-
зилась. Вчера на конференц-
колле зампред правления 
компании Марк Джетвей по-
старался объяснить, как ком-
пания будет бороться с есте-
ственным снижением добы-
чи на крупнейших месторо-
ждениях (прежде всего Юрха-
ровском). Из его слов следует, 
что органический рост на ак-
тивах НОВАТЭКа, а также «Се-
верэнергии» (СП с «Газпром 
нефтью») планируется после 
2020 года. Так, добыча на Се-
веро-Русском блоке должна 

начаться в 2019–2020 годах 
(12–14 млрд кубометров газа 
и 1,2 млн тонн конденсата «на 
полке» к 2023 году), на Яро-
Яхинском месторождении 
(1,2 млн тонн нефти) — в 2019 
году, на ряде других участков 
Уренгойского месторожде-
ния — после 2020 года. До это-
го возможен определенный 
прирост, особенно по конден-
сату, за счет ачимовских зале-
жей Самбургского участка. Но 
Марк Джетвей признал, что в 
2017 году добыча НОВАТЭКа 
снизится «в пределах 10%». 
Из его слов также следует, 
что снижение может продол-
житься в 2018–2019 годах, как 
минимум в отношении поста-
вок на внутренний рынок (с 
2018 года начнется активная 
добыча на Южно-Тамбейском 
месторождении для экспорт-
ного проекта «Ямал СПГ»).

Решением проблемы мо-
гла бы стать покупка гото-
вых активов, и у НОВАТЭКа 
после привлечения финан-
сирования для «Ямал СПГ» 
есть деньги: в первом квар-
тале операционный денеж-
ный поток НОВАТЭКа соста-
вил 48,8 млрд руб., в десять 
раз превышая объем капи-
тальных вложений.
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Руслан Байсаров 
зовет ОАО РЖД 
в дорогу
Стороны обсуждают 
концессионный проект

Как стало известно 
”
Ъ“, 

ТЭПК Руслана Байсарова, 
владеющая лицензией 
на крупное Элегестское 
угольное месторождение 
в Туве, намерена создать 
концессию с ОАО РЖД 
для строительства желез-
нодорожной ветки Кы-
зыл—Курагино. Инвес-
тиции в проект раньше 
оценивались в 195 млрд 
руб. На концессию с моно-
полией претендует и Эль-
гинский проект «Мечела» 
и Газпромбанка. Анали-
тики считают, что при-
влечение денег на Элегест 
«может быть проблема-
тичным» с учетом вола-
тильности цен.

Тувинская энергетическая 
промышленная корпорация 
(ТЭПК) Руслана Байсарова 
16 марта учредила АО «ТЭПК 

”
Кызыл—Курагино“», следу-

ет из данных ЕГРЮЛ. Это про-
ектная компания, созданная 
для строительства одноимен-
ной железнодорожной ветки 
от Элегестского месторожде-
ния угля в Туве (410 км), при-
чем теперь проект предпола-
гается реализовать в рамках 

концессии с ОАО РЖД, рас-
сказали 

”
Ъ“ два источника, 

знакомых с переговорами 
сторон. О таких планах слы-
шал и собеседник 

”
Ъ“ в отра-

сли. Один из источников 
”
Ъ“ 

говорит, что ТЭПК обещает в 
скором времени организо-
вать финансирование, но «хо-
чет, чтобы ОАО РЖД начало 
строительство за свой счет, и 
в монополии, мягко говоря, 
не рады такой перспективе». 
Другой собеседник 

”
Ъ“ воз-

ражает, что финансирование 
должно идти через совмест-
ную проектную компанию 
за счет кредитов госбанков, 
и возвратность средств пред-
полагается гарантировать за 
счет «специального тарифа». 
Будущее распределение до-
лей сторон и другие детали 
собеседники 

”
Ъ“ не раскрыва-

ют, поясняя, что все находит-
ся на ранней стадии. По их 
словам, тема уже начала обсу-
ждаться в правительстве, но 
определенность вряд ли поя-
вится раньше осени. «Есть по-
ручение правительства рас-
смотреть основные условия 
концессионного соглашения 
по ветке Элегест—Кызыл—
Курагино»,— подтверждает 
источник 

”
Ъ“ в одном из ми-

нистерств. В ТЭПК и ОАО РЖД 
от комментариев отказались.

Запасы Элегеста — более 
1 млрд тонн коксующегося 
угля, в рамках его разработки 
планируется построить же-
лезную дорогу, а также уголь-
ный терминал в бухте Ванино 
на 15 млн тонн угля в год для 
экспорта в страны АТР. В 2014 
году проект оценивался в сум-
му около 217 млрд руб., около 
87 млрд руб. предполагалось 
привлечь из ФНБ, остальные 
средства должны были предо-
ставить сама ТЭПК (25%) и пул 
госбанков (35%).

энергоресурсы — с11
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19251,87 (–37,56)
РТС 1106,92 (−12,19)
FTSE 100 7237,17 (−51,55)

DAX 30 12443,79 (−29,01)
DJIA* 20948,65 (−26,44)
NASDAQ Composite* 6040,046 (+14,821)

*На 19:14.    По данным агентства Reuters. 
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● 47,38тыс. пунктов ● 20,947

 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.04.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.04.17
Австралийский доллар 42,6141
Английский фунт 73,4580
Белорусский рубль** 30,4249
Датская крона* 83,5727

Доллар США 56,9707
Евро 62,1664
Индийская рупия*** 88,8709
Казахский тенге*** 18,1412

Канадский доллар 41,9766
Китайский юань* 82,6597
Норвежская крона* 66,6597
СДР 77,9604

Сингапурский доллар 40,8041
Новая турецкая лира 16,0066
Украинская гривна* 21,4579
Шведская крона* 64,7174

Швейцарский франк 57,3665
Японская иена***. 51,1659
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Как уже писал 
”
Ъ“ 23 декабря 2016 го-

да, российские третейские суды (ТС) 
помимо рассмотрения споров нере-
дко стараются подзаработать на не 
связанной с третейским судопро-
изводством деятельности, предла-
гая дополнительные услуги и тем са-
мым повышая собственную привле-
кательность в глазах потенциальных 
клиентов. В перечень могут входить 
финансовые гарантии получения ис-
полнительного листа, проведение 
аттестации арбитров и даже услуги 
частного детектива или проверка 
на полиграфе. Чтобы как-то еще сти-
мулировать клиентов, руководство 
ТС придумало даже некое подобие 
компенсаций за неисполнение соб-
ственных решений в добровольном 
порядке, назвав их ни много ни ма-
ло «штрафом».

«Штрафы» в своих регламентах, 
в частности, имеют Арбитражный 
третейский суд Москвы (АТСМ), Выс-
ший арбитражный третейский суд 
(Межрегиональная арбитражная па-
лата), ТС Тульской области, ТС «Про-
фессиональная правовая помощь» 
(ППП) и другие. В большинстве из 
них говорится, что неисполнение ре-
шения ТС проигравшей стороной в 
течение нескольких дней влечет на-
ложение «штрафа», размер которого 
может быть разным. В АТСМ он со-
ставляет 50% от суммы, взысканной 
по решению этого суда, если оно не 
исполнено добровольно в течение 
пяти дней. Второй популярный вари-
ант — взыскание «штрафа» в твердом 
размере, например, по неимущест-
венным спорам (такое условие есть 
в ППП — 10 тыс. руб.). Однако как бы 
ни старались ТС штрафовать проиг-
равшую сторону за неисполнение 
собственных решений, суды долж-
ны отказывать в выдаче исполни-
тельных листов на них, что 24 апреля 
подтвердил Верховный суд РФ (ВС).

Спор о взыскании 50 тыс. руб. за 
неисполнение третейского реше-
ния начинался в Арбитражном суде 
Москвы, который, к моему удивле-
нию, выдал исполнительный лист 
на решение АТСМ о наложении та-
кого штрафа. Однако этот подход не 
устоял в кассации московского окру-
га, которая отказалась принудитель-
но взыскивать штраф. С такой пози-
цией согласился и ВС: «ТС не име-
ют полномочий на принудительное 
применение мер штрафного харак-
тера, что вытекает из условия о до-
бровольности обращения в ТС, не 
предполагающего экономического 
принуждения по отношению к спо-
рящим сторонам». ВС подчеркнул, 
что характер третейского разбира-
тельства имеет частноправовую при-
роду и не наделен такими публично-
правовыми функциями, как взыска-
ние штрафов. Они могут последо-
вать за неисполнение решений го-
сударственных судов, но не частных.

Получается, что используемые в 
рекламе многих ТС гарантии оказы-
ваются не более чем рекламной ми-
шурой, к тому же явно незаконной 
и заведомо неисполнимой. Единст-
венный в таком случае разумный вы-
ход для бизнеса — тщательнее под-
ходить к выбору ТС для рассмотре-
ния своего спора.

правила  
игры

Используемые 
в  рекламе многих 
третейских судов 
«гарантии» оказыва-
ются не более чем 
рекламной мишурой, 
к тому же явно 
 незаконной

запрещают штрафовать 
корреспондента арбитражной группы

Андрея Райского

«Ростелеком» попал в трафик
Оператор спровоцировал сбой доступа к нескольким сайтам
Сторонние сервисы 
и компании обнаружи-
ли сбой в работе «Ро-
стелекома», повторяв-
шийся несколько раз 
за последние дни: опе-
ратор перенаправлял 
трафик к сайтам ря-
да финансовых органи-
заций, включая Visa, 
MasterCard, Альфа-банк, 
HSBC, а также россий-
ских госорганов в свою 
автономную систему. 
Из-за этого сайты могли 
быть недоступны для 
абонентов самого «Ро-
стелекома» и других про-
вайдеров, причем самый 
длительный инцидент 
мог продолжаться более 
часа. В компании объ-
ясняют проблему сбоем 
ПО. Ошибка могла прои-
зойти в ходе тестирова-
ния пропускных способ-
ностей «Ростелекома», 
отмечают эксперты.

Сервис BGPmon, отслежи-
вающий информацию о мар-
шрутах следования интернет-
трафика по всему миру, сооб-
щил о «множественных ано-
малиях» в работе «Ростелеко-
ма». По данным сервиса, опе-
ратор осуществил «BGP-пере-
хват», то есть проанонсиро-
вал по всей сети интернет не-
верные данные о маршрути-
зации до ряда интернет-ре-
сурсов. Среди них оказались 
сайты Visa, MasterCard, При-
ватбанка, Norvik Banka, Аль-
фа-банка, HSBC, Федеральной 
службы охраны РФ, РосНИИ-
РОСа и др. В результате, сайты 
на какое-то время были недо-
ступны для абонентов самого 
«Ростелекома», а возможно, и 
других провайдеров, объяс-
няет собеседник 

”
Ъ“ на рын-

ке связи: трафик до них пере-
направлялся в автономную 
систему «Ростелекома» для 
всех его пользователей, а так-
же других операторов, кото-

рые приняли эти BGP-анон-
сы от «Ростелекома».

Компания Qrator Labs за-
фиксировала пять подобных 
аномалий со стороны «Росте-
лекома» за последние дни, 
рассказал 

”
Ъ“ ее гендиректор 

Александр Лямин. Первый 
инцидент произошел вече-
ром 18 апреля и длился всего 
минуту, следующий — днем 
25 апреля, затем — несколько 
раз в ночь с 26 на 27 апреля. 
Самый длительный продол-
жался более часа.

Внешние операторы дей-
ствительно зафиксировали 
анонс маршрутов, предназна-
ченных для использования 
внутри оператора, после че-
го «проблема была локализо-
вана в течение семи минут», 
сообщил 

”
Ъ“ представитель 

«Ростелекома». «Из-за сбоя ПО 
маршрутизатора некоррект-
но отработали фильтры, кото-
рые не пропускают во внеш-
ние сети анонсы внутренних 

статических маршрутов. При 
этом у ряда внешних опера-
торов отсутствовали филь-
тры, проверяющие легитим-
ность анонсов, в связи с чем 
неверная информация разо-
шлась по интернету и нару-
шила маршрутизацию»,— 
подтвердили в компании.

• Количество абонентов 
широкополосного доступа 
в интернет «Ростелекома» 
на конец 2016 года состави-
ло 12,3 млн, из них 11,6 млн 
— частные пользователи, 
0,8 млн — корпоративные 
клиенты.
Опрошенные 

”
Ъ“ экспер-

ты расходятся в оценках при-
роды сбоев. Происшествие 
можно объяснить ошибкой 
в конфигурации, похожие 
прецеденты случались в се-
тях других операторов, под-
тверждают они.

телекоммуникации 
— с12

НИ ЖИЛЫЕ НИ МЕРТВЫЕ 
ЗАЧЕМ ЛЮДИ ЕДУТ 
В ЗАБРОШЕННЫЕ ДЕРЕВНИ
КАК БОЛЬШЕВИКИ  
ТОРГОВАЛИ ШЕДЕВРАМИ 
ИЗ МУЗЕЙНЫХ КОЛЛЕКЦИЙ

СКОЛЬКО ЗАРАБАТЫВАЛ  
КАПИТАН ДЖЕК ВОРОБЕЙ
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Будущие субсидии 
остаются в прошлом
Автоконцернам могут отказать  
в компенсации прошлогодних скидок
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Европейские сорта нефти 
 вчера вернулись к минималь-
ным значениям за последние 
пять месяцев. В ходе торгов 
на спот-рынке котировки опус-
кались до $47,12–47,24 за бар-
рель. При этом рубль проявил 
устойчивость к внешнему раз-
дражителю: курс доллара и ев-
ро выросли в России всего 
на 14–15 коп., до 57,25 руб./$ 
и 62,23 руб./€ соответственно. 
Предложение валюты со сто-
роны иностранных инвесто-
ров снижает влияние осталь-
ных факторов на российском 
рынке.

По данным Reuters, в среду стои-
мость североморской нефти Brent 
на спот-рынке опускалась до $47,24 
за баррель — минимального зна-
чения с 30 ноября прошлого года. 
Этот результат на 3,6% ниже значе-
ния закрытия среды. Цена на рос-
сийскую нефть марки Urals снижа-

лась до уровня $47,12 за баррель, что 
всего на $0,01 выше пятимесячного 
минимума, установленного 22 мар-
та. По итогам дня цены на европей-
ские сорта нефти стабилизирова-
лись возле значений на 3,4% ниже 
закрытия среды.

Падению цены на нефть способ-
ствовали данные по запасам нефти 
и нефтепродуктов в США. Минэнер-
го в среду сообщило, что коммер-
ческие запасы нефти в стране за не-
делю, завершившуюся 21 апреля, 
снизились на 3,6 млн баррелей, до 
528,7 млн баррелей. Однако это сни-
жение связано с техническим фак-
тором — увеличением активно-
сти нефтеперерабатывающих заво-
дов после сезонного техобслужива-
ния. Поэтому более важное значе-
ние для рынка имели данные по за-
пасам бензина, которые неожидан-
но выросли на 3,4 млн баррелей, 
до 241 млн баррелей. Аналитики 
ожидали снижения показателя на 

1,225 млн баррелей. Запасы бензина 
не демонстрировали столь сильный 
недельный рост в этот период года 
уже несколько лет, отмечает анали-
тик ВТБ24 Алексей Михеев. Тради-
ционно рекорды по недельному 
приросту запасов бензина наблюда-
ются в конце года и связаны со сни-
жением спроса на продукцию. В 
частности, в последнюю неделю 
2016 года запасы бензина выросли в 
США на 8,3 млн баррелей. «Общие 

запасы бензина в США традицион-
но начинают сокращаться с конца 
февраля и снижаются вплоть до ок-
тября, начинают резко расти с ноя-
бря»,— отмечает господин Михеев.

Инвесторы опасаются, что вопре-
ки действиям ОПЕК по снижению 
объемов добычи избыточное пред-
ложение нефти на мировом рынке 
сохранится, отмечают аналитики. 
«Проблема избытка предложения 
нефти вряд ли найдет скорое реше-

ние,— отмечает глава исследова-
ний сырьевых рынков Julius Baer 
Норберт Рюкер.— Мы придержива-
емся своего прогноза о снижении 
цен на нефть в ближайшем будущем 
и рекомендуем занимать короткие 
позиции, поскольку цены находят-
ся под угрозой риска закрепления 
прибылей».

Обновление ценами на нефть 
многомесячных минимумов ока-
зало слабое влияние на россий-
скую валюту. К 14:00 по московско-
му времени курс доллара на Мос-
ковской бирже опускался на 37 
коп., до 56,74 руб./$. По итогам тор-
гов он остановился возле значе-
ний 57,25 руб./$, что всего на 14 коп. 
выше закрытий среды. Курс евро 
вырос на 15 коп., до 62,23 руб./€. «В 
последние несколько недель рос-
сийский рубль действительно чув-
ствовал себя значительно лучше по 
сравнению с нефтяными котиров-
ками,— отмечает ведущий анали-

тик Промсвязьбанка Михаил Под-
дубский.— Основными причинами 
являются позитивный взгляд гло-
бальных инвесторов на долговые 
рынки развивающихся стран и по-
ложительное сальдо счета текущих 
операций платежного баланса с на-
чала года». Однако он не исключает 
того, что к концу второго квартала 
отставание курса рубля от цен на 
нефть нивелируется и курс долла-
ра установится в диапазоне 58–
60 руб./$. Этому может поспособст-
вовать как сезонное ухудшение пла-
тежного баланса, так и действия ЦБ 
по смягчению денежно-кредитной 
политики. Сегодня состоится засе-
дание совета директоров Банка Рос-
сии, от которого аналитики ожида-
ют снижения ставки на 0,25–0,5 п. п. 
Важное значение будет иметь даже 
не столько само снижение ставки, 
сколько комментарии регулятора, 
отмечают эксперты.

Виталий Гайдаев

Цена на нефть ушла в переработку
Данные о запасах бензина в США опустили котировки
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Как стало известно 
”
Ъ“, инвес-

тиционная компания «Фридом 
Финанс» приобретает одного 
из старейших брокеров на рос-
сийском рынке — компанию 
«Нэттрэйдер». Предполагается, 
что в дальнейшем компании 
 сольются. Сделки M&A — ред-
кая практика для российского 
брокерского рынка. Впрочем, 
в условиях повышающихся тре-
бований со стороны регулятора 
средним и небольшим компа-
ниям приходится идти по пути 
консолидации.

О том, что владелец и гендирек-
тор ИК «Фридом Финанс» Тимур Тур-
лов приобрел долю в брокере 
«Нэттрэйдер», 

”
Ъ“ сообщили источ-

ники на финансовом рынке. Госпо-
дин Турлов и акционер, глава совета 
директоров «Нэттрэйдера» Денис Ма-
тафонов подтвердили эту информа-
цию. «Я выкупил долю в 30%, эти 
средства уже поступили на счета 
компании. В дальнейшем планиру-
ется приобрести и остальные до-
ли»,— сообщил господин Турлов. По 
его словам, стороны пришли к согла-
шению о том, что большая часть ин-
вестиций поступит в собственный 
капитал приобретаемой компании. 
Сумма сделки не раскрывается. По 
информации 

”
Ъ“, речь может идти о 

сотнях миллионов рублей.

• Компания «Нэттрэйдер» основана 
в 1998 году. Одним из ее создателей 
был ведущий трейдер «Тройки Диа-
лог» Дмитрий Старенко. В 2004 году 
вошла в состав инвест-группы «Ан-
танта Капитал», которая прекра-
тила свое существование в кризис 
2008–2009 годов. В дальнейшем 
«Нэттрэйдер» еще несколько раз 

 менял владельцев, после чего акции 
компании были выкуплены ее со-
трудниками. По данным отчетно-
сти компании, на конец 2016 года ее 
капитал составлял 176,6 млн руб.

• Компания «Фридом Финанс» созда-
на в 2008 году. В 2013 приобрела бро-
кера в Казахстане и запустила в Рос-
сии интернет-сервис по продаже ак-
ций Freedom24. Ключевой бизнес — 
торговля акциями иностранных 
компаний. По данным компании, 
ее капитал по состоянию на 26 ап-
реля составлял 1,3 млрд руб.
«Фридом Финанс» рассматривала 

для покупки в целях расширения 
бизнеса и другие компании сектора. 
«Компаний без бизнеса на рынке 
много. Но они не представляют для 
нас интереса. Брокеров с реальным 
бизнесом не более тридцати, но эти 
компании в основном не продают-
ся»,— отметил Тимур Турлов.

С покупкой «Нэттрэйдера» ИК 
«Фридом Финанс» приобретает роз-
ничную клиентскую базу (около 
16 тыс. зарегистрированных клиен-
тов), а также собственную техно-
логическую платформу брокера 
Tradernet. Для «Нэттрэйдера» же эта 
сделка — возможность соответство-
вать новым лицензионным требова-
ниям. «С 1 апреля повышены требо-
вания к собственному капиталу бро-
керов. Его нам и дает 

”
Фридом Фи-

нанс“,— пояснил господин Матафо-
нов.— Кроме того, у нас прибыль-
ный розничный бизнес в России, у 

”
Фридом Финанс“ — на западных 

рынках, мы друг друга органично 
дополняем».

Сделка проходит по типу M&A 
(слияния и поглощения), что являет-
ся довольно редкой практикой для 

российского брокерского рынка. 
Крупнейшая в истории рынка сдел-
ка такого типа — покупка Сбербан-
ком инвестиционной компании 
«Тройка Диалог», в результате кото-
рой инвесткомпания была полно-
стью поглощена банком. По словам 
участников сделки, после ее завер-
шения планируется создание еди-
ного юрлица, которое будет рабо-
тать под брендом «Фридом Финанс» 
При этом, по словам господина Тур-
лова, слияние компаний не создаст 
проблем их клиентам. «Нам не при-
дется перезаключать договоры со 
всеми 20 тыс. клиентов-

”
физиков“, 

для них все останется как было»,— 
заверил он.

Эксперты оценивают покупку 
«Нэттрэйдера» как своевременную 
инвестицию. «С учетом повышаю-
щихся требований со стороны регу-
лятора для мелких и средних компа-
ний такого рода объединение — это 
выход. В одиночку не выжить»,— по-
лагает гендиректор АО «Открытие 
Брокер» Юрий Минцев. По его сло-
вам, компаний этой категории с ра-
ботающим бизнесом на рынке пра-
ктически не осталось. «Для крупных 
брокеров такие покупки сейчас не-
актуальны»,— констатировал он. 
Член совета директоров УК «Финэкс 
Плюс» Максим Малетин отмечает, 
что «Нэттрэйдер» уже несколько раз 
менял владельцев, у которых были 
разные бизнес-модели, но сумел 
остаться на рынке, сохранить собст-
венную платформу и клиентов. По 
его мнению, новые собственники 
дадут компании не только капитал, 
но также новую экспертизу и разви-
тие за счет синергии бизнесов.

Мария Сарычева

На рынке наблюдается  
слияние брокеров
Компании объединяются перед лицом регулятора

Банку МФК, из которого 
 Михаил Прохоров в свое вре-
мя собирался сделать «клуб 
миллиардеров», не только 
не стал им, но и требует от сво-
их акционеров все больших 
вложений. Ключевая пробле-
ма банка — отсутствие страте-
гии, без которой его нормаль-
ное развитие невозможно. 
В  результате на балансе бан-
ка  скапливаются проблемы, 
 которые закрываются день-
гами собственников, в этом 
 году акционеры выкупили 
у банка проблемные активы 
на 8 млрд руб.

Как рассказал 
”

Ъ“ глава банка 
«Международный финансовый 
клуб» (МФК) Игорь Антонов, вопрос 
с согласованием стратегии разви-
тия банка пришлось отложить до 
осени 2017 года. «Изначально мы 
планировали утвердить ее в январе, 
однако акционеры настаивают на 
более детальной ее разработке с 
учетом банка 

”
Таврический“, кото-

рый также входит в нашу банков-
скую группу,— пояснил он.— Акци-
онеры хотят более четко понимать, 
как мы будем развивать оба банка, и 
в ближайшее время в этом ракурсе 
будут проанализированы активы 

”
Таврического“».

• Банк МФК занимает 83-е место 
по размеру активов и 98-е место 
по размеру капитала на 1 апреля 
2017 года в рейтинге «Интерфак-
са». 39,4% МФК принадлежит Вик-
тору Вексельбергу, 27,7% Михаилу 
Прохорову, 19,7% — «ОНЭКСИМ Хол-
дингз», 13% — Екатерине Игнато-
вой. С 2015 года МФК санирует 
банк «Таврический».
Это не единственная причина за-

держки с решением стратегическо-
го вопроса. Все это время руководст-

во банка занималось глобальной 
расчисткой баланса. На днях банк 
сообщил о том, что акционеры вы-
купили его проблемные кредиты на 
8 млрд руб. «Данные мероприятия 
банк осуществляет в рамках улуч-
шения качества кредитного портфе-
ля, а также снижения банковских 
рисков»,— говорится в сообщении 
банка. Это уже второй транш помо-
щи акционеров банка за последние 
семь месяцев — в сентябре 2016 го-
да акционеры МФК выкупили про-
блемные активы на 7 млрд руб. «Мы 
исходим из того, что основной объ-
ем проблем у банка за счет этих опе-

раций уже решен,— рассказал 
Игорь Антонов.— Мы передали пра-
ктически все проблемные активы». 
Таким образом, акционеры выкупи-
ли около 22% от общего объема ак-
тивов МФК (67 млрд руб. на 1 июля 
2016 года по РСБУ).

Расчистка баланса была крайне 
необходима банку. «По итогам 2015 
года и девяти месяцев 2016 года у 
группы банка МФК фактически не 
было капитала, так как его размер 
— 648 млн руб. при размере акти-
вов более 105 млрд руб.— мож-
но считать несущественным,— ука-
зывает аналитик Moody’s Алек-
сандр Проклов.— В этой ситуации 
помощь акционера была крайне не-
обходима, и выкуп проблемных 
кредитов на общую сумму более 
15 млрд руб. с сентября 2016 года — 
это позитивный сигнал для инвес-
торов». Поддержка акционера за 

счет выкупа проблемных активов 
снижает давление на уровень доста-
точности капитала, которая и так 
находится на невысоком уровне 
(7,4% на 1 апреля), отмечает веду-
щий аналитик «Эксперт РА» Мария 
Зинина. Впрочем, по ее мнению, 
пока преждевременно делать вы-
вод о полноценной расчистке ба-
ланса. «Акционеры выкупили око-
ло 60–70% проблемных кредитов, 
требующих дорезервирования,— 
указывает она.— Теперь следует на-
блюдать за динамикой качества 
оставшейся части портфеля ссуд 
банка». На 1 апреля, согласно рос-

сийской отчетности банка, доля 
просроченной задолженности в его 
корпоративном портфеле составля-
ла 17,2% (6,3 млрд руб.), увеличив-
шись с 13,6% на начало года.

Вопрос выбора стратегии для 
МФК — критический. С момента по-
купки его Михаилом Прохоровым в 
2008 году банк анонсировал разные 
направления развития — начиная 
от модели корпоративного бутика 
до мезонинного кредитования (фи-
нансирование инвестпроектов). Ни 
в одном из них банк так и не преу-
спел. «В целом это логично, что до 
сих пор со значительными пробле-
мами в активах было бессмысленно 
утверждать новую стратегию банка, 
ведь для ее реализации банку в пер-
вую очередь необходим адекват-
ный капитал»,— считает Александр 
Проклов.

Юлия Локшина

МФК отстал в развитии
В отсутствие стратегии  
от акционеров потребовались новые вливания

15 миллиардов рублей
потратили акционеры МФК  
на выкуп проблемных активов банка  
за последние семь месяцев

 «Получение информации об от-
крытых брокерских счетах теорети-
чески возможно,— отметил собесед-
ник 

”
Ъ“, близкий к налоговым орга-

нам, но только в рамках выездных 
налоговых проверок физических 
лиц путем направлении запросов 
депозитариям в ходе так называе-
мых встречных проверок. Однако 
подобные проверки проходят неча-
сто». Максимальная сумма вложе-
ний в ОФЗ ограничена — 15 млн руб. 
в каждом банке, таким образом, 
«спрятать» в них можно 30 млн руб. 
«Конечно, если клиент принесет в 
банк сразу 15 млн и захочет приобре-
сти ОФЗ, то возникнут подозрения о 
возможной легализации преступ-
ных доходов, сведения будут на-
правлены в Росфинмониторинг, а 
там в рамках межведомственного 
взаимодействия станут доступны 
другим госорганам,— рассуждает 
руководитель службы комплаенс 
банка из топ-5.— Однако если кли-
ент будет с определенной периодич-
ностью выкупать ОФЗ на небольшие 
суммы, то подобные операции подо-
зрений не вызовут».

При этом ОФЗ для населения не 
единственный доступный гражда-
нам инвестиционный инструмент, 
позволяющий завуалировать свои 

сбережения. Еще менее прозрачны-
ми являются классические ОФЗ, они 
приобретаются не только через гос-
банки, но и через независимых бро-
керов, через те же брокерские счета. 

Объем инвестиций в них не ограни-
чен, но и риск рыночного изменения 
стоимости не застрахован, указыва-
ют эксперты. Кроме того, это инстру-
мент, в отличие от разрекламирован-
ных народных ОФЗ, для граждан ме-
нее понятен. Есть и другая альтерна-
тива — сберегательные сертификаты 
на предъявителя. По данным ЦБ на 1 
апреля, вложения граждан в них со-
ставили 486,1 млрд руб. Крупней-
ший и фактически единственный ак-
тивный игрок — Сбербанк. Посколь-
ку его надежность сомнений не вы-
зывает, то можно говорить фактиче-
ски о безлимитной страховке, при 
этом сумма инвестиций не ограниче-
на. Инструмент совсем непрозрач-
ный, может передаваться из рук в ру-
ки и одно время был крайне востре-
бован. Так, на начало 2016 года объем 
вложений в сберсертификаты состав-
лял более 570 млрд руб. Однако сей-
час банки не заинтересованы в лик-
видности, и Сбербанк предлагает да-
же при сумме инвестиций 100 млн 
руб. максимальную доходность всего 
7,55% годовых, в то время как доход-
ность народных ОФЗ — 9% годовых 
(при сроке держания три года). 

Вероника Горячева

Невидимые миру займы
с1

Предлагаю  
новый инструмент  

всем заинтересованным 
гражданам, у кого есть 

свободные ресурсы,  
особенно тем, кто хранит 

их дома под подушкой
— Антон Силуанов,

министр финансов, 26 апреля 2017 года

Ц И Т А Т А
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Алтайвагон» в итоге получил 
от ФАС скидку на порожний 
пробег для своих инновацион-
ных вагонов на том же уровне, 
что и «Уралвагонзавод». Такое 
решение большинством голосов 
приняло правление ФАС при 
возражениях со стороны пред-
ставителей Минтранса и Мин-
промторга. Скидку в итоге дали 
лишь на одну модель, тогда как 
в исходном проекте речь шла 
о двух. «Алтайвагон» произведет 
для СУЭК 3–4 тыс. полувагонов 
такой модели в 2017 году, и полу-
чение им тарифной скидки уси-
лит его коммерческие позиции 
в сегменте глуходонных полува-
гонов, востребованных уголь-
щиками, полагают эксперты.

Правление ФАС вчера одобрило 
скидку на порожний пробег для ин-
новационных вагонов производства 
«Алтайвагона», сообщили 

”
Ъ“ в ФАС 

и в «Алтайвагоне». Как пояснил 
источник, присутствовавший на за-
седании, «за» проголосовали восемь 
членов правления из десяти. Против 
выступили представители Минпро-
мторга и Минтранса, рассказывает 
он. В Минпромторге не ответили на 
запрос 

”
Ъ“. В Минтрансе 

”
Ъ“ поясни-

ли, что «Уралвагонзавод» (УВЗ) офи-
циально уведомил министерство, 
что «Алтайвагон» в нарушение нор-
мативов ОАО РЖД не проводил ис-
пытаний для одной из моделей ваго-
на, для другой же провел их лишь ча-
стично. Минтранс обратился за пояс-
нениями в ОАО РЖД, но к настояще-
му времени «не получил позиции 
монополии по сути претензий УВЗ». 
«Поэтому, несмотря на то что Мин-
транс поддерживает равнодоступ-
ность производителей к тарифным 
преференциям, представитель ми-
нистерства проголосовал против»,— 
сообщили в министерстве.

Скидки на порожний пробег для 
инновационных вагонов действуют 
с 2013 года для нескольких моделей 
производства Тихвинского вагоно-
строительного завода (ТВСЗ, входит 
в ОВК Александра Несиса), с 2014 го-
да — для УВЗ. В середине апреля ФАС 
опубликовала проект приказа, кото-
рым скидки должны быть введены 
для двух моделей полувагонов «Ал-
тайвагона». Они базируются на той 
же тележке УВЗ, что и полувагоны са-
мого УВЗ, уже имеющие скидку. Та-
ким образом, ФАС предложила дать 
«Алтайвагону» скидку на уровне УВЗ 
(она заметно ниже, чем действую-

щая для ТВСЗ: средний размер скид-
ки — 13% против 23%, максималь-
ный — 15% против 28%).

Против этой инициативы высту-
пили Минтранс и Минпромторг, зая-
вившие, что объем проведенных ис-
пытаний по моделям «Алтайвагона» 
недостаточен; те же аргументы при-
водил в своем письме в Минтранс 
глава УВЗ Александр Потапов (см. 

”
Ъ“ 

от 25 апреля). Но ФАС настаивала, что 
«Алтайвагон» имеет право на льготу, в 
том числе потому, что тележка УВЗ 
уже прошла испытания, причем уже 
после того, как УВЗ получил скидку.

В итоге скидку дали на одну мо-
дель из двух — 12–2143. Если в конце 
прошлой недели в проекте постанов-
ления фигурировали две модели 
«Алтайвагона», то в документах к за-
седанию правления — уже одна. В 
«Алтайвагоне» 

”
Ъ“ заявили, что при-

ветствуют решение ФАС, устраняю-
щее существовавшую дискримина-
цию в отношении крупнейшего в 
Сибири вагоностроительного пред-
приятия с 6 тыс. человек персонала. 
В компании намерены пройти над-

лежащие испытания и далее реали-
зовывать свою продукцию в плот-
ном сотрудничестве с УВЗ. Как пояс-
нили 

”
Ъ“ в «Алтайвагоне», в плане на 

2017 год производство 3–4 тыс. полу-
вагонов модели 12–2143.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров поясняет, что это 
ключевая модель «Алтайвагона», раз-
работанная специально для СУЭК, 
которая и приобретает все вагоны 
данной модели в 2017 году и в пер-
вом квартале уже получила от произ-
водителя 1,3 тыс. таких полувагонов. 
Основная конкуренция в сегменте 
глуходонных полувагонов, основны-
ми покупателями которых являются 
угольные компании, перевозящие в 
них грузы с низкой насыпной плот-
ностью (бурые и сортовые каменные 
угли), в 2017 году происходит между 
моделями 12–9869 производства 
ТВСЗ и 12–2143 «Алтайвагона», гово-
рит эксперт. Несмотря на то что у мо-
дели ТВСЗ объем кузова на четыре 
кубометра больше, а тарифная скид-
ка более чем на 66% выше, получе-
ние «Алтайвагоном» тарифных пре-
ференций позволит повысить эф-
фективность коммерческой деятель-
ности и улучшить условия взаимо-
действия с крупнейшим покупате-
лем, полагает он.

Наталья Скорлыгина

«Алтайвагону»  
дали скидку
ФАС одобрила тарифную льготу на уровне УВЗ

Но выделение средств из ФНБ и 
кредитование были взаимоувязаны, 
и проект застопорился, поскольку 
окончательных решений в прави-
тельстве и банках не приняли. В фев-
рале 2016 года Руслан Байсаров гово-
рил РБК, что «нецелесообразно обра-
щаться к государству за инвестиция-
ми» с учетом того, «что происходит в 
экономике страны». По его словам, 
ТЭПК, уже вложившая в проект свы-
ше 10 млрд руб., планирует инвести-
ровать 25% от общей стоимости в 
235 млрд руб. и привлекать кредиты 
«самых больших банков России».

В 2013 году Руслан Байсаров рас-
сказывал 

”
Ъ“, что инвестиции в до-

рогу могут составить около 195 млрд 
руб. Сколько сейчас может стоить 
строительство Кызыл—Курагино, не 
раскрывается, нет этой суммы и в па-
спорте проекта от 2014 года. Желез-
нодорожная ветка Улак—Эльга на 
310 км, соединяющая Эльгинское 
угольное месторождение «Мечела» в 
Якутии с БАМом, обошлась компа-
нии в 70 млрд руб. При этом кредиты 
на ее строительство внесли свой 
вклад в высокую закредитованность 
«Мечела» (чистый долг — 469 млрд 
руб.). «Мечел», неоднократно предла-
гавший ОАО РЖД выкупить дорогу, 
теперь также ведет переговоры о 
концессии с монополией, раскрыва-

ли стороны. Гендиректор «Мечела» 
Олег Коржов 26 марта говорил «Ин-
терфаксу», что «переговоры прохо-
дят динамично» и все участники про-

цесса заинтересованы в концессии, 
«так как финансирование будет при-
влекаться специальной проектной 
компанией и не будет увеличивать 
долговую нагрузку инвесторов».

Ставку на экспорт коксующегося 
угля в АТР делают многие россий-
ские угольщики: объем добычи на 
Эльге предполагается увеличить до 

30 млн тонн в год, 12 млн тонн уголь-
ной продукции к 2020 году хочет до-
бывать и в основном экспортиро-
вать в азиатские страны якутский 
«Колмар», считают это направление 
перспективным и другие игроки. Со-
беседник 

”
Ъ“, близкий к одному из 

угольщиков, напоминает, что обсу-
ждается также продление Кызыл—
Курагино в Монголию и Китай. «В ин-
тересах российского государства и 
российского бизнеса дальнейшее 
продвижение этой дороги через 
Монголию в Китай, это обеспечит до-
полнительный выход российской 
продукции на рынок АТР»,— заявлял 
в декабре ТАСС глава Тувы Шолбан 
Кара-оол. «Власти Китая, крупнейше-
го мирового импортера угля, пони-
мают, что важна не только ресурсная 
база, но и инфраструктура, поэтому 
теоретически могут пойти на про-
дление ветки»,— говорит источник 

”
Ъ“, добавляя, что сам по себе Эле-

гестский проект «неоднозначный из-
за сложной геологии и повышенно-
го содержания метана». Привлече-
ние финансирования под еще один 
масштабный угольный проект напо-
добие Эльги может быть непростой 
задачей, учитывая волатильность 
цен на уголь и существенные опера-
ционные риски, скептичен Андрей 
Лобазов из «Атона».

Анатолий Джумайло,  
Наталья Скорлыгина

Руслан Байсаров  
зовет ОАО РЖД в дорогу

Польша пытается затруднить 
урегулирование антимонополь-
ных претензий Еврокомиссии 
к «Газпрому» — польская го-
скомпания PGNiG подала новую 
жалобу на монополию. Собесед-
ники 

”
Ъ“ в Брюсселе считают, 

что она едва ли серьезно повли-
яет на текущее обсуждение обя-
зательств «Газпрома». Пока что, 
по мнению собеседников 

”
Ъ“, 

непримиримая позиция поль-
ских властей закрывает путь 
к урегулированию контракт-
ных разногласий между «Газ-
промом» и PGNiG.

Польская госкомпания PGNiG по-
дала 7 марта новую жалобу в Евроко-
миссию на нарушение «Газпромом» 
антимонопольного законодательст-
ва. Как следует из сообщения PGNiG, 
жалоба подана в рамках уже идуще-
го с 2012 года антимонопольного 
расследования против «Газпрома» и 
не является началом новой процеду-
ры. Как сообщил «Газпром» в своей 
отчетности, PGNiG обвиняет компа-
нию в несправедливой ценовой по-
литике, препятствовании трансгра-
ничным перетокам газа и «контракт-
ном связывании». Все эти обвине-
ния уже звучали в ходе антимоно-
польного разбирательства, и 13 мар-
та Еврокомиссия опубликовала со-

гласованные обязательства «Газпро-
ма», которые должны решить эти 
проблемы (см. 

”
Ъ“ от 14 марта). Те-

перь Еврокомиссия собирает с участ-
ников рынка отзывы об этих обяза-
тельствах, и, как заявил вчера зам-
пред правления «Газпрома» Алек-
сандр Медведев, срок направления 
отзывов истекает 4 мая. После этого 
регулятор может утвердить обяза-
тельства и завершить антимоно-
польное расследование.

PGNiG уже пообещала отправить 
отзыв в срок, и, по словам собеседни-
ков 

”
Ъ“, он будет отрицательным. По-

мимо Польши отзывы должны на-
править еще компании Болгарии и 
Прибалтики. Болгарская сторона со-
бирается запросить дополнительное 
время для предоставления отзыва. 
Собеседники 

”
Ъ“ в Брюсселе полага-

ют, что Еврокомиссия, скорее всего, 
склонна будет игнорировать поль-
скую позицию, если у других стран 
не возникнет серьезных возраже-
ний. Они считают также, что Польша 
будет до последней возможности 
блокировать завершение антимоно-
польного расследования и при необ-
ходимости оспорит его итоги в суде 
ЕС, как уже сделала это в случае с до-
ступом к газопроводу Opal.

Руководитель коммерческой пра-
ктики юрфирмы Goltsblat BLP Алек-

сей Горлатов считает, что подача но-
вой жалобы от Польши свидетельст-
вует о том, что она стремится усилить 
свою позицию. «Заявление очередно-
го требования от польской компании 
может означать, что она ищет спосо-
бы сильнее надавить на 

”
Газпром“ и 

добавить себе дополнительные очки 
в переговорах с газовой монополией. 
Расчет может быть на то, что при уси-
лении позиции новыми аргументами 

”
Газпром“ пойдет им на уступки»,— 

полагает юрист.
Сейчас PGNiG и «Газпром» нахо-

дятся в арбитражном разбирательст-
ве в Стокгольме, решение может 
быть вынесено в середине лета. По 
словам собеседников 

”
Ъ“, польская 

сторона требует от «Газпрома» ряда 
радикальных уступок, в том числе 
ценообразования по принципу 
netback от цены в Германии. На дан-
ный момент поиск компромиссов 
не идет, и стороны ждут решения ар-
битража. Если арбитраж отклонит 
требования PGNiG, касающиеся це-
нообразования, это само по себе не 
урегулирует конфликт, так как пред-
стоит еще определить, по какой цене 
все-таки должны идти поставки. В та-
ком случае спор может затянуться 
еще на неопределенное время.

Юрий Барсуков,  
Анна Занина

Польша наращивает  
экспорт жалоб
Она пытается затянуть антимонопольное расследование 
против «Газпрома»
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По данным 
”
Ъ“, НОВАТЭК был од-

ним из претендентов на 25% в Юж-
но-Русском месторождении, при-
надлежавших Uniper, однако компа-
ния готова была предложить почти 
в два раза меньше, чем OMV, в итоге 
купившая актив за $1,85 млрд. В по-
следние годы НОВАТЭК покупал 
участки в основном на Ямале и Гыда-
не, платя меньше $0,1 на баррель за-
пасов. Так, в мае НОВАТЭК, вероят-
но, станет единственным участни-
ком на аукционе по Гыданскому ме-
сторождению (58 млрд кубометров 
газа по С1) со стартовой ценой 2 мл-
рд руб. «Если у компании есть день-
ги, но она готова покупать только де-
шево, значит, видимо, поддержание 
добычи не является приорите-
том»,— говорит собеседник 

”
Ъ“ на 

рынке. Он добавляет также, что 
основную маржу компании прино-
сит продажа конденсата и в буду-
щем СПГ, а вовсе не поставки газа. 
Если бы добыча жидких углеводоро-

дов тоже не снижалась, на газ можно 
было бы не обращать внимания, со-
гласен Андрей Полищук из Райф-
файзенбанка.

По мнению Валерия Нестерова из 
Sberbank Investment Research, если 
доля НОВАТЭКа в поставках на вну-
тренний рынок сократится, нишу 
могла бы занять стремительно нара-
щивающая добычу «Роснефть», кото-

рая не связана регулированием, как 
«Газпром», и может продавать газ по 
свободным ценам. Но, по мнению 
аналитика, на фоне стагнации спро-
са на газ снижение доли НОВАТЭКа 

на рынке не должно быть большим. 
«Хотя в ближайшие годы добыча бу-
дет снижаться, у НОВАТЭКа благода-
ря имеющимся лицензиям четкая 
перспектива наращивания добычи в 
будущем»,— считает господин Несте-
ров, отмечая, что «эффективность 
бизнеса и объем добычи — это не 
вполне совпадающие вещи».

Юрий Барсуков

НОВАТЭК идет на снижение

«Алтайвагон», жаловав-
шийся, что вынужден про-
давать вагоны дешевле 
конкурентов, теперь полу-
чит возможность уравнять 
цены  ФОТО ЕВГЕНИЯ КУРСКОВА

Суммарно азиатские 
страны потребляют 
под 150–200 млн тонн 

коксующегося угля в год. 
Не влезть туда России 

на 5–7% — это совсем надо 
быть ленивым
— Руслан Байсаров,

владелец ТЭПК,  
в интервью РБК в феврале 2016 года

Ц И Т А Т А

с9

с9

20,2 процента
составил рост прибыли НОВАТЭКа 
по МСФО в первом квартале 2017 года

А В Т О ПР О М
АвтоВАЗ втрое сократил 
убыток за первый квартал
АвтоВАЗ сократил чистый убыток по МСФО за 
первый квартал втрое, до 2,81 млрд руб., сле-
дует из отчета компании. При этом выручка 
выросла на 19,7%, до 45,98 млрд руб., опера-
ционный убыток, по данным АвтоВАЗа, улуч-
шился на 84%, до 1 млрд руб. Часть улучше-
ний показателей компания объясняет разовы-
ми эффектами, в том числе переоценкой ре-
зервов. Дебиторская задолженность завода 
к началу апреля осталась практически преж-
ней — 14,69 млрд руб. против 14,7 млрд руб. 
на начало года. Объем кредитов и займов со-

кратился на 3,5%, до 46,3 млрд руб., а долгос-
рочные кредиты и займы незначительно сни-
зились с 56,2 млрд руб. до 55,9 млрд руб. 
На АвтоВАЗе подтверждают цель достигнуть 
положительных операционных результатов 
в 2018 году. Яна Циноева

Г О С Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е
Правительство хочет 
от госкомпаний 50% 
прибыли
Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев 
вчера поручил обеспечить выплату госком-
паниями дивидендов не меньше 50% от чи-
стой прибыли по МСФО. Ранее в четверг 

первый вице-премьер Игорь Шувалов сооб-
щил журналистам, что такой подход одобрил 
президент Владимир Путин. Однако, по сло-
вам собе седников ”Ъ“, знакомых с ситуаци-
ей, как и в прошлом году, для ряда госкомпа-
ний сделают исключения. Так, на этой неде-
ле совет директоров «Роснефти» одобрил 
директиву о дивидендах в 35% от чистой 
прибыли по МСФО (около 63 млрд руб.). 
По словам источника ”Ъ“, близкого к Белому 
дому, о бычно «Роснефть» умело пользуется 
своим «спорным статусом», поскольку ее 
контрольный пакет принадлежит не напря-
мую РФ, а 100-процентной госкомпании 
«Роснефтегаз». Дмитрий Козлов

КОНТЕКСТ
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Один из крупнейших продоволь
ственных ритейлеров «Дикси» 
в первом квартале закрыл в пять 
раз больше магазинов, чем от
крыл. На этом фоне его выручка 
продолжает снижаться, а убытки 
— нарастать. Переломить ситуа
цию в ближайшее время вряд ли 
удастся, так как у компании от
сутствует долгосрочная страте
гия, считают аналитики.

Группа компаний «Дикси» в пер-
вом квартале 2017 года снизила вы-
ручку на 6% в годовом сопоставлении, 
до 70 млрд руб., говорится в отчетно-
сти ритейлера. Наибольшее сниже-
ние выручки происходило в феврале, 
когда этот показатель сократился на 
8,7%. В марте оно замедлилось до 8,3%. 
В январе продажи уменьшились все-
го на 1,1%. Сильнее всего (на 8,2%) со-
кратилась выручка основного диви-
зиона группы — магазинов у дома 
«Дикси», который занимает 79% обо-
рота компании. Аналогичное сниже-
ние (8%) показала сеть «Мегамарт». Вы-
ручка супермаркетов «Виктория» уве-
личилась на 0,7%. Сопоставимые про-
дажи группы в этот период сократи-
лись на 9,8%, like-for-like (LfL) трафик 
— на 8%, LfL средний чек — на 2%.

Падение выручки в «Дикси» объ-
ясняют снижением трафика на 5% и 
среднего чека на 1%. Кроме этого, как 
указано в сообщении, менеджмент 
проводил анализ качества существу-
ющих магазинов в 2017 году, что 
привело к снижению темпов откры-
тия магазинов. В результате в янва-
ре—марте текущего года компания 
закрыла 89 магазинов, а открыла 
лишь 16. Для сравнения: в первом 
квартале прошлого года «Дикси» за-
пустила 52 магазина, закрыв 16. Та-
ким образом, на 31 марта этого года 
ритейлер управлял 2,729 тыс. мага-
зинов торговой площадью более 
940 тыс. кв. м, что на 2% больше, чем 
в конце марта 2016 года.

На этом фоне убытки ритейлера 
нарастают. В первом квартале этого 
года чистый убыток группы соста-
вил 1,65 млрд руб. против 1,5 млрд 
руб. в первом квартале прошлого го-
да. В четвертом квартале 2016 года он 
находился на уровне 756 млн руб., 
по итогам всего года — 2,8 млрд руб.

«Российский ритейл вынужден 
приспосабливаться к снижению по-
требительской активности и актив-
но искать пути улучшения покупа-
тельского предложения, что означа-
ет дальнейшее обострение конку-
ренции»,— подчеркивает гендирек-
тор «Дикси Групп» Сергей Беляков. 
По его словам, компания продол-
жит трансформацию бизнеса, нача-

тую в прошлом году, чтобы повы-
сить эффективность операционной 
деятельности.

Аналитики «ВТБ Капитала» не 
ожидают восстановления или уско-
рения темпов роста в краткосроч-
ной перспективе, говорится в их от-
чете. Старший аналитик Райффай-
зенбанка Наталья Колупаева согла-
шается: «Пока у компании не поя-
вится четкого стратегического виде-
ния и целей, перспектив устойчи-
вых качественных преобразований 
нет». По ее мнению, сложности у ри-
тейлера возникли именно из-за от-

сутствия долгосрочного плана дей-
ствий и сильной менеджерской ко-
манды. «Пока ритейлер не предпри-
нимает активных действий и закры-
вает неэффективные магазины, кон-
куренты агрессивно развиваются на 
его территории, открывают новые 
магазины, работают над ценообра-
зованием и ассортиментом, осла-
бляя конкурентные позиции 

”
Дик-

си“ на рынке»,— поясняет госпожа 
Колупаева. Она напомнила, что не-
сколько лет назад X5 Retail Group на-
ходилась в сложной ситуации, кото-
рую удалось переломить в том числе 
благодаря четко сформулированной 
позиции ключевого акционера и ее 
последующей реализации.

Выручка ГК «Дикси» начала сни-
жаться еще в декабре прошлого го-
да. Тогда она уменьшилась на 0,6%, 
продажи дивизиона «Дикси» — на 
2,4%. При этом в четвертом квартале 
2016 года ритейлер показал рост 
продаж на 4,2%, а за весь прошлый 
год — на 14,3%.

Анастасия Дуленкова

«Дикси» не идет на выручку
Ритейлер закрывает магазины и снижает оборот

Например, бразильская CTBC 
Telecom в 2008 году проанонсирова-
ла таким образом практически весь 
интернет, когда пыталась оптимизи-
ровать хождение трафика.

Но судя по явно неслучайному на-
бору сайтов, для «Ростелекома» это 
было намеренное действие, отмеча-
ет один из собеседников 

”
Ъ“ на рын-

ке. «Если это была фактически по-

пытка перенаправить трафик для не-
которых из этих финансовых учре-
ждений, это было сделано очень за-
метным и масштабным образом и по-
этому, наверное, не слишком вероят-
но. С другой стороны, учитывая чи-
сло префиксов из одной категории 
— финансовые учреждения и про-
цессоры кредитных карт,— это ка-
жется чем-то большим, чем просто 
невинный случайный перехват»,— 
констатируют в BGPmon.

Судя про информации BGPmon, 
«Ростелеком» пропустил маршруты 
трафика через один узел за опреде-
ленный период времени, отмечает 

собеседник 
”
Ъ“ в одном из крупных 

центров обмена данными. «По-
скольку 

”
Ростелеком“ сам или через 

дочерние компании присутствует 
на территории всей страны, в один 
узел собирался трафик маршрутов 
со всей России. Это могло понадо-
биться, чтобы проверить, какой 
объем трафика может прокачать 
один узел в случае отключения, изо-
ляции российского сегмента сети, 
как, например, в случае с Северной 

Кореей»,— рассуждает он. Еще один 
собеседник добавляет, что BGP-пере-
хват ранее использовался некото-
рыми провайдерами в ходе блоки-
ровки ресурсов. Так, в 2010 году 
Pakistan Telecom, получив от вла-
стей указание заблокировать 
YouTube, добавил соответствующий 
маршрут и начал анонсировать его 
другим провайдерам, в результате 
чего трафик большинства абонен-
тов по всему миру стал перенаправ-
ляться в Пакистан и YouTube оказал-
ся для них недоступен.

Мария Коломыченко,  
Юлия Тишина

«Ростелеком»  
попал в трафик
с9

В комиссии РСПП, в частности, 
считают, что на агрегатора нельзя 
возлагать обязанность предостав-
лять информацию об изготовителе 
товара. По их мнению, ответствен-
ность агрегатора должна наступать 
лишь в случае, когда он намеренно 
вводит в заблуждение относительно 
свойств и качества товара, изменяя 
информацию, предоставленную 
продавцом. При этом агрегатор дол-
жен возмещать потребителю лишь 
реально причиненный ущерб, тогда 
как версия проекта, внесенная в Гос-
думу, предлагает возложить на него 
ответственность за все случаи предо-

ставления недостоверной информа-
ции вне зависимости от того, был ли 
заключен договор покупателя с про-
давцом или исполнителем услуги на 
сайте агрегатора. Кроме того, поря-
док предоставления информации о 
значительной части услуг, предо-
ставляемых через интернет-агрега-
торы, уже урегулирован разными 
нормативными актами, указывают в 
РСПП. Среди них, например, Воз-
душный кодекс, в котором записан 
обязательный претензионный поря-
док разрешения споров между пере-
возчиками и пассажирами.

Также предлагается увеличить 
срок рассмотрения требования по-
требителя о возврате денег с 10 до 20 

дней, так как процедура предполага-
ет участие в ней третьих лиц — про-
давца, банка и оператора, за дейст-
вия которых агрегатор не несет от-
ветственности.

Как сообщал 
”
Ъ“, ранее интернет-

компании, включая «Яндекс», владе-
ющий крупнейшим агрегатором 
«Яндекс.Маркет» (аудитория — 
20,5 млн россиян 12–64 лет в марте 
2017 года, по данным Mediascope), 
сумели убедить власти в необходи-
мости доработки законопроекта. По-
сле того как участники рынка, экс-
перты правительства и НИУ ВШЭ на-
шли нарушения при согласовании 
документа, в Госдуме пообещали 
учесть мнение отрасли. Куратору 

группы «Связь и IT» экспертного со-
вета при правительстве Ирине Лево-
вой политика государства пока по-
прежнему представляется «нелогич-
ной». «Много говорят о необходимо-
сти создания преференций для оте-
чественных IT-компаний, но однов-
ременно предпринимаются попыт-
ки принятия законопроектов, кото-
рые препятствуют не только разви-
тию, но и конкурентоспособности 
отечественной IT-индустрии. Такое 
впечатление, что кто-то во власти 
лоббирует интересы западных IT-иг-
роков, намеренно законодательно 
ограничивая возможности отечест-
венных»,— отмечает она.

Роман Рожков

РСПП сделал товарное предложение

Raven Russia закрыла первую 
в этом году для складского 
и офисного рынков инвести
ционную сделку. Компания, 
 созданная в Великобритании, 
выкупила активы финской EPI 
Russia I Ky в СанктПетербурге — 
два бизнесцентра и логистиче
ский парк общей площадью 
120 тыс. кв. м. Сделка прошла 
с дисконтом почти в 40%, акти
вы обошлись Raven Russia 
в 4,9 млрд руб.

Raven Russia закрыла сделку по по-
купке двух бизнес-центров и логопар-
ка в Санкт-Петербурге, сообщили 

”
Ъ“ 

два консультанта на рынке недвижи-
мости. В Colliers International, которая 
ее сопровождала, это подтвердили. В 
Raven Russia не смогли оперативно от-
ветить. Один из собеседников 

”
Ъ“ го-

ворит, что подготовка сделки нача-
лась еще в прошлом году. Raven Russia 
официально сообщала о намерении 
приобрести пул объектов у финского 
инвестиционного фонда EPI Russia I 
Ky в январе этого года. В сделку вошли 
два бизнес-центра — «Премиум» 
(11 тыс. кв. м, на северо-западе Санкт-

Петербурга) и «Келлерман Центр» 
(22 тыс. кв. м в Адмиралтейском райо-
не) и логистический парк «Гориго» 
(87 тыс. кв. м; в 16 км от аэропорта Пул-
ково). Сумма покупки — 4,9 млрд руб. 
По оценка Raven Russia, при чистом 
операционном доходе в течение 12 
месяцев на уровне $13 млн цена по-
купки соответствует начальной дол-
ларовой доходности 16%.

• Raven Russia основали английские 
предприниматели Антон Билтон 
и Глин Хирш в 2005 году. Компания 
специализируется на инвестициях 
в готовые складские комплексы клас
са А и их строительство в крупней
ших городах России. Сейчас в порт
феле Raven Russia 1,5 млн кв. м дей
ствующих складов в Москве, Санкт
Петербурге, РостовенаДону и Ново
сибирске и 263 га земли под будущие 
проекты.
Руководитель офиса JLL в Санкт-

Петербурге Андрей Амосов говорит, 
что средняя по рынку доходность со-
ставляет 10,5%. По его словам, сделка 
прошла по цене ниже рыночной, так 
как продавец торопился распродать 
свою недвижимость в России (Raven 

Russia купила все российские объек-
ты EPI Russia I Ky). «Это очень выгод-
ная покупка для Raven Russia, в пор-
тфеле EPI Russia были качественные 
объекты»,— подчеркивает он.

Ранее петербургские эксперты 
оценивали рыночную стоимость ак-
тивов финского фонда в 8 млрд руб. 
Этим частично можно объяснить ре-
шение Raven Russia, которая тради-
ционно инвестирует в складскую не-
движимость. До этой сделки в собст-
венности британского девелопера 
был только один бизнес-центр — 
«Константа» (15,8 тыс. кв. м арендной 
площади), в котором находится 
штаб-квартира «Ленэнерго».

Raven Russia купила диверсифи-
цированный портфель активов, под-
черкивает партнер Colliers Interna-
tional Станислав Бибик. Объекты 
сданы 68 арендаторам, арендные со-
глашения (87% в рублях) истекают в 
период 2017–2021 годов, их заполня-
емость составляет 98%. «Благодаря то-
му, что договоры аренды истекают в 
разное время, можно более эффек-
тивно управлять арендными потока-
ми»,— считает господин Бибик. Сре-

ди арендаторов двух бизнес-центров 
числятся Otis, Oracle, YIT, Schenker 
and Maersk.

Покупка Raven Russia стала первой 
инвестиционной сделкой в этом году. 
«Сейчас сделки по приобретению 
объекта заключаются, если он необхо-
дим для нужд компании и соответст-
вует стратегии ее развития»,— гово-
рит руководитель отдела исследова-
ний Cushman & Wakefield Денис Со-
колов, добавляя, что, помимо прио-
бретений под собственные нужды, 
сделки идут в рамках реструктуриза-
ции долгов. «Чистых инвестицион-
ных сделок очень мало, так как сохра-
няется существенный разрыв между 
ценовыми ожиданиями покупателя и 
продавца»,— отмечает эксперт.

По данным CBRE, в первом квар-
тале этого года в складском сегменте 
в Москве, например, не было заклю-
чено ни одной сделки. На офисном 
рынке состоялось пять сделок. Са-
мый большой объем продажи — 
21,5 тыс. кв. м, средняя сумма сделок 
варьируется в пределах $15–25 млн.

Екатерина Геращенко, 
 Халиль Аминов

Raven Russia заехала в офис
Девелопер выкупил недвижимость финнов

Доля продовольственного сегмента 
в розничном товарообороте (РТО) нача-
ла снижаться, свидетельствуют данные 
Infoline. По итогам прошлого года она 
составила 48,6%, что на 0,1 процентно-
го пункта (п. п) ниже, чем в 2015 году. 
По прогнозу Infoline, в этом году она 
снизится еще на 0,6 п. п. Если прогноз 
оправдается, то доля food в РТО все 
равно останется выше, чем в докризис-
ные 2012–2013 годы, когда она занима-
ла 46,6% и 47%, соответственно. Сни-
жение доли продуктов в розничных 
 продажах свидетельствует о том, что 
ситуация на потребительском рынке 
начинает постепенно улучшаться, пояс-
няет гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. «Потребители ста-
ли увереннее и научились эффективнее 
управлять своими покупательскими 
привычками в сложной экономической 
ситуации»,— говорит эксперт. Он под-
черкивает, что на этот показатель ока-
зывает серьезное влияние близкая к ну-
левой инфляция на продовольственном 
рынке. «Официальная статистика это 

не фиксирует, так как в своих исследо-
ваниях не учитывает краткосрочные 
промоакции ритейлеров»,— продолжает 
господин Бурмистров. Непродовольст-
венные категории восстанавливаются 
быстрее, особенно лекарственные 
средства, косметика, дрогери и детские 
товары, отмечает аналитик. Несмотря 
на рост позитивных потребительских 
настроений, которые ранее отмечали 
в GfK, желание потребителей эконом-
но тратить деньги при покупке товаров 
повседневного спроса пока никуда 
не делось, говорят аналитики компа-
нии. Потребление по результатам 2016 
года снизилось на 1,3% в натуральном 
выражении, подсчитали в GfK. «Мы на-
блюдаем экономию на продовольствен-
ных категориях и перераспределение 
бюджетов домохозяйств в пользу това-
ров личной гигиены»,—  говорится в его 
исследовании. Больше всего среди 
этих категорий выросли  покупки про-
дуктов по уходу за лицом (+28% по сто-
имости и +9% в штуках). 

Анастасия Дуленкова

ЕДА СНИЖАЕТ ДОЛЮ

В «Дикси» пытаются 
 приспособиться к сниже-
нию потребительской 
 активности  
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Его поздравляет генеральный 
 директор «СТС Медиа» Вячеслав 
 Муругов:
— Уважаемый Сергей Александро-
вич! От всей души хочу поздравить 
вас с днем рождения и пожелать вам 
и вашему бизнесу грандиозных, кос-
мических успехов. Хорошо извест-

но, что развитие и рост отечествен-
ного телевидения во многом зави-
сят от рекламного рынка, следова-
тельно, чем больше успехов будет у 
вас, тем стремительнее будет наш 
рост. Всего наилучшего!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 51 год 
 гендиректору Национального 
 рекламного альянса  
Сергею Васильеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

37 сетей различных 
организаций
пострадали от сбоев в работе 
«Ростелекома», по данным BGPmon

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А T I Z E N  Н Е  В К Л Ю Ч И Л И  В  Р Е Е С Т Р

Экспертный совет по российскому ПО при Минкомсвязи отказал Ассоциации разра-
ботчиков и пользователей операционной системы «Тайзен.ру» во включении мо-
бильной платформы Tizen в госреестр отечественного софта, следует из протокола 
заседания совета. «В протоколе оснований нет — будем запрашивать. Все эксперты 
подписали неразглашение, так что информации минимум»,— отметил президент ас-
социации «Тайзен.ру» Андрей Тихонов. Впрочем, по его словам, реестр — важный, 
но не основной элемент стратегии ассоциации. «Наш вклад в части информбезопас-
ности очень востребован, в том числе на внешних рынках — Юго-Восточной Азии, 
Ближнего Востока, Латинской Америки»,— сообщил он. Пока разработки «Тайзен.
ру» не дошли до этапа закупок и находятся в стадии «пилотов», к июлю должны быть 
готовы «два-три проекта». Владислав Новый

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А X 5  R E T A I L  G R O U P  Н А Р А Щ И В А Е Т  П Р И Б Ы Л Ь

Крупнейший продовольственный ритейлер X5 Retail Group (сети «Пятерочка», 
 «Перекресток», «Карусель») увеличила чистую прибыль на 65,3%, до 8,35 млрд руб., 
в первом квартале этого года, говорится в отчетности компании. Выручка ритейлера 
за этот же период составила 293 млрд руб., что на 26,5% больше, чем за аналогич-
ный период прошлого года. Основной вклад в рост выручки внесла сеть «Пятероч-
ка», продажи которой увеличились на 30,1%. За отчетный период X5 добавила 
630 магазинов против 377 магазинов в первом квартале прошлого года, увеличив 
торговую площадь на 248,6 тыс. кв. м. Торговая площадь компании на конец пер-
вого квартала составила 4,55 млн кв. м. Анастасия Дуленкова

РОЗНИЧНЫЙ ТОВАРООБОРОТ ПО СЕГМЕНТАМ (С НДС, ТРЛН РУБ.)   ИСТОЧНИК: INFOLINE.
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DIY & Household

Fashion

Косметика

Аптеки

Мебель для дома

ВСЕГО
29,9

28,3
27,53

26,36

12,4
13,4

13,75
14,3

1,5
1,46

1,37
1,4

2,65
2,45

2,4
2,5

1,42
1,22
1,35
1,33

0,56
0,62
0,66
0,7

0,9
1,0
1,16
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0,57
0,58
0,6
0,61
0,7
0,63
0,6
0,58

47,0
48,7
48,6
47,8

Бытовая 
и компьютерная техника

Детские товары 
(включая детскую одежду 
и обувь)

2014

2016

2017 (прогноз)

2015

Доля food в розничном товарообороте (%)

с1
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тенденции / рынок газа

Несмотря на политический кризис 
и попытки ЕС диверсифицировать по-
ставки, российский газ увеличивает 
долю на европейском рынке. Более то-
го, газовые отношения нормализова-
лись как на политическом уровне, так 
и на уровне компаний, чему во многом 
способствовало снижение газовых цен 
вдвое с 2014 года. Основные развилки, 
которые определят позицию «Газпро-
ма» на рынке в ближайшие годы: при-
дут ли значительные объемы СПГ в Ев-
ропу, сохранится ли рост спроса на газ, 
а также готова ли компания активно 
торговать на хабах.

Три года назад, на фоне политического 
кризиса между Россией и Западом, каза-
лось, что прежней модели газовых отноше-
ний между «Газпромом» и Европой придет 
конец. Об этом прямо говорили европей-
ские политики, а затем и на уровне руковод-
ства монополии прозвучал тезис, что преж-
няя концепция «взаимозависимости» более 
невозможна. Политический фактор накла-
дывался на и так сложные отношения «Газ-
прома» с его крупнейшими клиентами, ко-
торые были вынуждены болезненно при-
спосабливаться к серьезным изменениям 
на европейском рынке.

Спрос на газ в Европе стабильно снижал-
ся в течение нескольких лет, причем темпа-
ми, которые превышали сокращение собст-
венной добычи,— иными словами, ниша 
для импортных поставок сжималась. При 
этом европейцы рассчитывали на приход 
крупных объемов СПГ, и некоторые страны 
были готовы по политическим причинам 
платить премию за этот газ, лишь бы не по-
купать его у «Газпрома». В целом создавалось 
ощущение, что европейские политики неда-
леки от того, чтобы директивно установить 
максимальную долю российского газа в сво-
ем импорте, «среднюю цену» и другие пове-
денческие условия, поставив «Газпром» пе-
ред фактом. Для этой цели мог быть исполь-
зован новый механизм Энергетического со-
юза, а также антимонопольное расследова-
ние Еврокомиссии.

«Газпром», со своей стороны, использовал 
очень жесткую риторику, впервые прямо за-
явив о готовности остановить поставки по 
долгосрочным контрактам, что до тех пор 
было абсолютным табу, по крайней мере в 
публичном поле. Полуофициально говори-
лось и о том, что «Газпром» прекратит прио-
бретать активы в Европе, особенно в сегмен-
те сбыта или электроэнергетике, и может 
стать исключительно поставщиком газа, да-
же сдавая его на границе ЕС.

Спустя три года можно констатировать, 
что ни одна из угроз не реализовалась.

Под угрозой справедливости
Вопрос цены российского газа всегда был 
центральным в отношениях с потребителя-
ми и особенно обострился на фоне роста 
нефтяных котировок с 2009 года. Поскольку 
цены в контрактах «Газпрома» были привяза-
ны к корзине нефтепродуктов, российский 
газ вскоре стал самым дорогим в портфелях 
большинства европейских клиентов. При 
этом спрос на газ в Европе не только не вос-
станавливался после кризиса 2008 года, но, 
наоборот, стал снижаться, в том числе пото-
му, что высокие цены на газ приводили к его 
вытеснению углем в электрогенерации.

Ситуацию усугубляла параллельная ре-
форма европейского газового рынка, в ходе 
которой широкий круг сбытовых компаний 
и крупных потребителей получил возмож-
ность покупать газ на торговых площадках 
(хабах), и именно их цены (чему способство-
вали и усилия регуляторов) стали восприни-
маться потребителями как «справедливые» 
и «рыночные».

Цены «Газпрома» поначалу были значи-
тельно выше цен хабов, и часть клиентов 
компании (в основном из Северо-Западной 
Европы) начали называть нефтепродукто-
вую привязку нерыночным и устаревшим 
механизмом. Этот лозунг подхватили поли-
тики восточноевропейских стран, он ис-
пользовался и в антимонопольном расследо-
вании в отношении «Газпрома».

Другие клиенты были не столь категорич-
ны — они хотели лишь, чтобы цены по кон-
тактам «Газпрома» не отличались так сильно 
от хабовых (спред достигал $150 за тысячу ку-
бометров), потому что, перепродавая россий-
ский газ на хабе, несли огромные убытки. 

«Газпром» с 2011 года шел на уступки своим 
клиентам, сначала вводя понижающие коэф-
фициенты в контрактные формулы цены 
(«скидки»), а затем внедряя более сложные 
механизмы и постепенно все больше отказы-
ваясь от нефтепродуктовой привязки.

По информации источников 
”
Ъ“, получил 

распространение механизм price cap, когда 
цена по нефтепродуктовой формуле не мо-
жет отклоняться от цены хаба более чем на 
определенный процент (например, так 
устроен текущий контракт с итальянской 
ENI). «Газпром» также напрямую привязывал 
все большую долю контрактных объемов к 
цене хаба, убирая при этом гибкость поста-
вок (вводя 100% take-or-pay).

Но российский газ оставался дорогим, и у 
европейцев не было реальных альтернатив. 
Рыночная адаптация происходила через 
снижение потребления газа и частично че-
рез рост закупок СПГ (Литва, Польша, Тур-
ция). Все крупнейшие европейские компа-
нии рассчитывали на значительный рост 
предложения СПГ из-за новых проектов в 
Австралии и США.

В то же время на фоне ухудшения полити-
ческих отношений на уровне ЕС появились 
идеи нерыночных механизмов, с помощью 
которых можно было бы заставить «Газпром» 
поставлять газ на «справедливых условиях». 
Концепция Энергосоюза ЕС в версии конца 
2014 года, в частности, предполагала, что Ев-
рокомиссия сможет корректировать газо-
вые контракты с внешними поставщиками 
и устанавливать общие условия поставок, в 
том числе ориентировочную цену.

Вопреки ожиданиям
Неясно, как развивалась бы ситуация, если 
бы не перелом, который произошел к нача-
лу 2015 года. В этот момент формулы кон-
трактов «Газпрома» в полной мере ощутили 
почти двукратное падение цены на нефть, 
начавшееся летом 2014 года. Если в начале 
2014 года цены на нефть превышали $100 за 
баррель, а цена «Газпрома» для Германии со-
ставляла около $380 за тысячу кубометров, 
то три года спустя эти цены были примерно 
вдвое ниже: средняя цена поставок «Газпро-
ма» в дальнее зарубежье в 2016 году составля-
ла $167 за тысячу кубометров.

В середине 2016 года цены «Газпрома» для 
Восточной Европы, страны которой в основ-
ном протестовали против «несправедливо 
высоких цен» и были инициаторами как со-
здания Энергосоюза, так и начала антимоно-
польного расследования, были ниже, чем в 
Западной Европе. Это произошло потому, 
что цены по нефтепродуктовой привязке 

оказывались ниже уровня хабов, а в Запад-
ной Европе большая доля хабовой составля-
ющей тянула их вверх, хотя исходно вводи-
лась для обратного. Это серьезно ослабило 
позиции Еврокомиссии в ходе антимоно-
польного расследования, центральным пун-
ктом которого было обвинение «Газпрома» в 
злонамеренном использовании нефтяной 
привязки в контрактах для завышения цен.

Снижение стоимости стало одной из ос-
новных причин восстановления спроса на 
газ в ЕС, который сокращался с 2010 года. В 
то же время внутренняя добыча в ЕС продол-
жила падать, потребность в импорте обо-
стрилась, однако не появилось новых внеш-
них поставщиков. Поставки СПГ в Европу 
(включая Турцию) в 2013–2016 годах колеба-
лись в диапазоне 52–55 млрд кубометров в 
год, существенно снизившись по сравнению 
с 70 млрд кубометров в 2012 году или почти 
90 млрд кубометров в 2011 году. Рынки Азии, 
Ближнего Востока и Латинской Америки 
предлагали поставщикам СПГ более привле-
кательные цены, чем Европа, и рост предло-
жения за счет новых проектов в Австралии и 
США, вопреки ожиданиям, пока не привел к 
увеличению поставок в ЕС.

В результате российский газ, который в 
2012–2013 годах был едва ли не самым доро-
гим в портфеле европейских компаний, стал 
очень конкурентоспособным, да и особых 
альтернатив ему не появилось. В 2016 году 
«Газпром» поставил исторический рекорд 
как по объему экспорта в ЕС (153 млрд кубо-
метров), так и по доле в европейском потре-
блении (33%, с учетом Турции — 34%).

Рост поставок сопровождается минималь-
ным за последние годы количеством арби-
тражей с покупателями, а также гораздо мень-
шим вниманием со стороны европейских по-
литиков, хотя, казалось бы, происходит 
именно то, чего пытались избежать инициа-
торы Энергосоюза — зависимость ЕС от рос-
сийского газа усиливается. Сам Энергосоюз 
за последние два года далеко ушел от исходно 
радикальной концепции и постепенно прев-
ращается в чисто декларативный институт.

«Газпром» способствовал этому смягче-
нию отношений, идя на уступки как своим 
клиентам, так и Еврокомиссии в рамках ан-
тимонопольного расследования. В послед-
нем случае компания согласилась на то, что-
бы изолированные рынки Польши, Болга-
рии и Прибалтики могли получать газ по це-
нам, сопоставимым с Западной Европой. Но 
прежде всего «Газпром» заплатил своей вы-
ручкой. Согласно опубликованной вчера от-
четности по МСФО, по итогам 2016 года вы-
ручка компании составила 6,1 трлн руб., в 

долларовом выражении это эквивалентно 
$91 млрд (в пересчете по среднегодовому 
курсу ЦБ 67 руб./$), и это самый низкий ре-
зультат по крайней мере с 2011 года. Свобод-
ный денежный поток компании оказался са-
мым низким за десять лет — $3 млрд.

В поисках стратегии
В 2014 году, в разгар кризиса вокруг Украины 
и на фоне введения западных санкций, и 
Россия, и ЕС заговорили о том, что особые 
партнерские отношения в газовой отрасли в 
прошлом. Вице-президент Еврокомиссии по 
энергетике Марош Шефчович формулиро-
вал так: «Мы хотели бы добиться диверсифи-
кации, отсутствия избыточной зависимости 
от одного поставщика и возможности без-
опасно получать энергоносители без перебо-
ев». В отличие от некоторых других идей Ев-
рокомиссии, под данным тезисом легко под-
пишутся руководители всех крупнейших ев-
ропейских газовых компаний. «Нам всем хо-
телось бы иметь реальные альтернативы 
российскому газу, но по разумной цене»,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“ в одной из немец-

ких компаний.
При этом источники 

”
Ъ“ признают, что, 

вопреки политическому мейнстриму, на 
рынке у «Газпрома» сохраняется репутация 
очень надежного поставщика. Ее не смогли 
подорвать даже странные действия монопо-
лии осенью 2014 года — весной 2015 года, 
когда компания ограничивала поставки в ЕС 
минимальными контрактными значениями 
(в суд в итоге подала только немецкая 
Uniper). «Да, с 

”
Газпромом“ бывает тяжело, 

но он предсказуем»,— отмечает собеседник 

”
Ъ“ на итальянском рынке.

С точки зрения европейских собеседни-
ков 

”
Ъ“, поддержка газопровода Nord 

Stream 2 (вторая очередь газопровода из РФ в 
Германию по дну Балтийского моря) компа-
ниями ЕС вполне укладывается в это логику 
диверсификации, поскольку украинский 
транзитный маршрут по многим причинам 
выглядит рискованным. В то же время, как 
отмечает один из источников 

”
Ъ“ на немец-

ком рынке, неправильно расценивать Nord 
Stream 2 как знак приверженности ЕС рос-
сийскому газу: «Северо-Западной Европе, 
Германии важно обезопасить получение 
определенного объема российского газа, но, 
если появится альтернатива, она будет ис-
пользована». Речь может идти о том же СПГ, 
но пока серьезным конкурентом российско-
му газу в Европе он не стал.

Таким образом, стратегия европейцев 
если не вполне успешна, то хотя бы последо-
вательна. Про стратегию «Газпрома» в Евро-

пе ничего толком не известно, и признаки ее 
реализации не слишком заметны. «Наша 
стратегия меняется в отношении европей-
ского рынка, в принципе решение об оста-
новке South Stream (проект газопровода в 
Болгарию по дну Черного моря.— 

”
Ъ“) — это 

начало конца нашей модели работы на рын-
ке, когда мы ориентировались на поставки 
конечному потребителю»,— говорил в кон-
це 2014 года глава «Газпрома» Алексей Мил-
лер. Вскоре прозвучали заявления о том, что 
по газопроводу «Турецкий поток» «Газпром» 
готов сдавать газ на границе ЕС, а «если нас к 
этому вынудят» (то есть не дадут построить 
альтернативный украинскому транзитный 
маршрут) — держать паузу» в поставках.

Но после объявления о начале проекта 
Nord Stream 2 летом 2015 года «Газпром» ни-
чего подобного больше не говорил. Более то-
го, он объявил о намерении провести обмен 
активов с тремя из пяти европейских участ-
ников проекта — Shell (идут переговоры), 
OMV (сделка пока не закрыта), а также 
Wintershall (обмен завершен). Это больше 
соответствует именно прежнему стратегиче-
скому подходу на наращивание европей-
ских активов. Собеседники 

”
Ъ“ и в России, и 

в Европе полагают, что «стратегические» об-
мены были призваны тактически укрепить 
партнерство вокруг Nord Stream 2.

Но, как справедливо заметил один из со-
беседников 

”
Ъ“ в «Газпроме», «обход Украи-

ны — это не стратегия». Пока неясно, хочет 
ли «Газпром» остаться только поставщиком 
газа для Европы либо он намерен активно 
работать и внутри европейского рынка. Сей-
час складывается впечатление, что реализу-
ется второй вариант: «Газпром» думает о кон-
солидации своих крупных трейдерских ак-
тивов (GM&T и Wingas), наращивает добыч-
ный портфель в Норвегии. Естественным 
следствием такой политики должна быть 
дальнейшая интеграция «Газпрома» в ры-
нок, а также «игра по правилам» европей-
ских регуляторов.

Уравнение  
с тремя неизвестными
Позиции «Газпрома» на европейском рынке 
и даже в некоторой степени российско-евро-
пейские отношения в ближайшие три года 
могут определить несколько базовых вопро-
сов. Собеседников 

”
Ъ“ в Европе больше всего 

занимает вопрос: придут ли все-таки на кон-
тинент значительные объемы СПГ по спото-
вым ценам. Хотя в 2016 году ожидания ана-
литиков были обмануты, Ховард Роджерс из 
Оксфордского института энергетических ис-
следований считает, что дополнительные 
объемы СПГ придут, хотя и позднее. Какая 
часть этого СПГ попадет в Европу, зависит от 
спроса в Азии и уровней цен, но вполне воз-
можно, что в 2017–2021 годах «Газпрому» 
придется впервые за много лет столкнуться с 
реальной конкуренцией. Плюс ситуации в 
том, что на рынке будет понятный для всех 
потолок — цена отсечения, при которой по-
ставщикам СПГ выгодно перенаправлять его 
в Европу. Этот ориентир минимизирует ри-
ски ценовых споров «Газпрома» с клиентами, 
даже если цены на нефть вновь вырастут.

Что будет, если цены на нефть вырастут, а 
у европейских покупателей не появится ре-
альной альтернативы в виде СПГ? Скорее 
всего, это должно привести к новым кон-
фликтам, хотя «Газпром» уже пошел на боль-
шие уступки и де-факто минимизировал до-
лю нефтяной привязки в контрактах в Запад-
ной Европе. Возникает и вопрос, как «Газ-
пром» будет действовать в отношении хабов 
— рыночная логика и тренд движения ком-
пании говорит о том, что она должна все 
больше торговать на хабах. Но с учетом доли 
монополии на рынке это неминуемо повли-
яет на цены. Как разрешить проблему с уче-
том антимонопольного законодательства ЕС 
и пониманием того, что «Газпром» не может 
позволить себе серьезный конфликт с поку-
пателями, пока неясно.

Наконец, неизвестно, насколько устойчи-
вым является восстановление спроса на газ в 
Европе. Если рост продолжится, то только за 
счет импорта, что в текущей ситуации дает 
«Газпрому» большие возможности. С другой 
стороны, рост цен на газ может как развернуть 
динамику спроса, так и привлечь в Европу 
СПГ. Сам «Газпром» в среднесрочной перспек-
тиве оценивает свою долю рынка в Европе до-
статочно сдержанно — до 35% к 2025 году.

Юрий Барсуков

А газ и ныне там 
Почему энергополитические угрозы не поколебали положения «Газпрома» в Европе

Об изменениях на европейском газо-
вом рынке 

”
Ъ“ рассказал начальник 

управления структурирования кон-
трактов и ценообразования «Газпром 
экспорта» Сергей Комлев.

— Создается ощущение, что отношения 
«Газпрома» с западноевропейскими по-
требителями серьезно улучшились. Ка-
кие разногласия сохраняются?
— Действительно, наши разногласия в ча-
сти ценообразования сняты. С немецкими, 
французскими, итальянскими партнерами 
было найдено решение по принципам це-

нообразования, которое устраивает и их и 
нас. Сейчас в контрактах работает двойст-
венная зависимость — и от нефтепродук-
товой корзины, и от цен хабов. А с учетом 
того что цены на нефть упали, разница меж-
ду ценами с нефтяной привязкой и ценой 
хабов, которая достигала $150 за тысячу 
 кубометров после 2008 года, сейчас весь-
ма незначительна. Так что принципиаль-
ных разногласий об основах ценообразова-
ния у нас нет.
— А чего бы сейчас хотели покупатели?
— Вопросы, которые мы обсуждаем, свя-
заны скорее со спецификой организации 

европейского газового рынка. Например, 
некоторые покупатели поднимают во-
прос о том, кто должен платить входную 
плату — чтобы привести газ на внутрен-
ний рынок, который совпадает с грани-
цами хабов.
— Насколько серьезными оказались из-
менения в цепочке поставок газа в Евро-
пу последних лет?
— Раньше, до принятия Третьего энергопа-
кета в 2009 году, наши покупатели занима-
лись в основном продажей газа конечному 
потребителю. Сейчас многие клиенты «Газ-
прома» с конечным потребителем почти не 
связаны — они перепродают газ на форвард-
ном рынке многочисленным посредникам, 
которые, в свою очередь, занимаются трей-
дингом и продают газ конечным потребите-
лям. Например, в Германии 900 таких по-
средников. То есть в секторе распределения 
газа конкуренция развилась очень хорошо. 
А вот новых крупных внешних поставщи-
ков так и не появилось. 

Такая модель организации повлияла и на 
принцип формирования конечной цены. 
Раньше наши покупатели перепродавали ку-

пленный у нас газ с надбавкой сбытовым 
компаниям, а те, в свою очередь, по еще бо-
лее высокой цене — конечному потребите-
лю. То есть цена по мере приближения про-
дукта к покупателю росла. 

Теперь наши покупатели превратились в 
квазифинансовые институты и торгуют га-
зом по форвардным контрактам. А здесь для 
них возникает риск, что в момент физиче-
ской поставки цена по форвардным кон-
трактам может в итоге оказаться и ниже сто-
имости газа на хабах в этот момент. Поэтому 
покупатели конкурируют сами с собой, вер-
нее, со своими ожиданиями.
— Но вы как крупный поставщик може-
те же влиять на цену хабов?
— Нет, и нам это не нужно.
— Нынешний уровень цен может вер-
нуть газ в европейскую энергетику?
— Газ возвращается в европейскую генера-
цию. В прошлом году спрос на газ в произ-
водстве электроэнергии, по нашим оцен-
кам, вырос на 12 млрд кубометров (8,4%), что 
составило половину общего прироста потре-
бления газа. Но для закрепления достигнуто-
го успеха на длительный период еще потре-

буется разработать и внедрить адекватные 
регуляторные механизмы.
— Если цена нефти вырастет, ваши спо-
ры с европейцами обострятся? Возник-
нет ли снова огромный спред между кон-
трактами с нефтяной привязкой и цена-
ми хабов?
— Парадоксально, но зависимость цен ха-
бов от нефти растет — хотя формально роль 
нефтяной индексации в газовых контрак-
тах падает. При этом цена газа не может 
пробить потолок в виде энергетического 
паритета с ценой нефти, но не может и опу-
ститься до уровня цен на уголь, посколь-
ку этому будет препятствовать включение 
механизма межтопливной конкуренции. 
Цена движется в этом коридоре, который 
становится уже, а значит — спред сокра-
щается. Поэтому вряд ли на этой основе 
можно ожидать обострения споров в бли-
жайшем будущем.

Интервью взял  
Юрий Барсуков

полная версия 
kommersant.ru/11968

«Покупатели конкурируют сами с собой, 
вернее, со своими ожиданиями»

Сергей Комлев, 
начальник управления структурирования контрактов 
и ценообразования «Газпром экспорта»
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t =20 градусов Цельсия).
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Не получают

«ГАЗПРОМ» НА ГАЗОВОМ РЫНКЕ 
ЕС И ТУРЦИИ В 2016 ГОДУ
ИСТОЧНИКИ: ЕВРОСТАТ, МЭА, 
ДАННЫЕ НАЦИОНАЛЬНЫХ РЕГУЛЯТОРОВ,
«ГАЗПРОМ ЭКСПОРТ», STATOIL, 
ENI, ENGIE, BP, РАСЧЕТЫ "Ъ".
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В ГМИИ имени Пушкина проходит выставка живописи  
одного из важнейших итальянских художников ХХ века  
Джорджо Моранди

В прокат вышел фильм Джейм-
са Грея «Затерянный город Z» — 
приключенческая сага о поисках 
Эльдорадо. В отличие от кино-
историй про Индиану Джонса, 
фильм основан на реальных со-
бытиях, но это оказывает ему 
медвежью услугу, считает Юлия 
Шагельман.

 Полковник Перси Гар-
рисон Фосетт, пожалуй, последний 
из великих путешественников Вик-
торианской эпохи, был человеком 
с биографией настолько же неверо-
ятной, насколько характерной для 
его времени. Он служил на Цейло-
не, где, по слухам, принял буддизм, 
выполнял задания Королевского ге-
ографического общества (заодно, 
опять же по слухам, и британской 
разведки) в Марокко, увлекался тео-
софией и спиритизмом, дружил с по-
пулярным романистом Генри Райде-
ром Хаггардом, участвовал в Пер-
вой мировой, а главное, совершил 
восемь экспедиций в Южную Аме-
рику, которые принесли ему сла-
ву «амазонского Ливингстона» и по-
служили вдохновением для рома-
нов Конан Дойля о «затерянном ми-
ре». Во время путешествий Фосетт ув-
лекся идеей о существовании неког-
да могучей древней цивилизации, 
центр которой конкистадоры назы-
вали Эльдорадо, а их британский по-
следователь нарек городом Z. Пои-
ски этого мифического города в кон-
це концов превратились для Фосетта 
в манию и привели к тому, что в 1925 
году он вместе со своим сыном Дже-

ком сгинул без следа в джунглях 
Амазонки. За ними ринулись толпы 
исследователей и просто авантюри-
стов, но никто так и не смог отыскать 
ни загадочный город, ни самого пол-
ковника.

Эта история легла в основу кни-
ги Дэвида Гранна «Затерянный го-
род Z: История смертельной одержи-
мости в Амазонии», которую пере-
работал в сценарий, а затем сам же 
экранизировал Джеймс Грей, до сих 
пор снимавший скромные истории 
о жизни нью-йоркских иммигран-
тов — от бывшесоветских обитате-
лей Брайтон-Бич в «Маленькой Одес-
се» до польской проститутки с золо-
тым сердцем в «Иммигрантке» (в рос-
сийском прокате названной «Роко-
вой страстью»).

Увы, путешествие на неизведан-
ную территорию оказалось для Грея 
не только таким же бесплодным, как 

для его героя, но и гораздо менее за-
хватывающим, чем можно было бы 
ожидать с такой богатой фактурой. 
Понятно, что на все приключения 
Фосетта даже двух с половиной ча-
сов не хватит, но Грею удивительным 
образом удалось сделать свой фильм 

одновременно затянутым и ском-
канным. Восемь экспедиций ужаты 
до трех, но каждая показана так пун-
ктирно, что проникнуться испытани-
ями, выпадающими на долю путеше-
ственников,— тут и змеи, и пираньи, 
и насекомые, и болезни, и индейцы 
с луками и стрелами, и почему-то каж-
дый раз нехватка продовольствия,— 

просто-напросто не успеваешь. Толь-
ко вредоносные миазмы джунглей 
начинают подрывать исследователь-
ский дух — а герои уже в Лондоне, 
живые и вполне здоровые.

Эпизод с битвой на Сомме выгля-
дит и вовсе чужеродным, ничего не 

прибавляя ни к истории, ни к харак-
теру главного героя. Здесь есть со-
вершенно дикая встреча в окопах 
с русской дамой-медиумом (внезап-
ное появление Елены Соловей), ко-
торая, очевидно, должна иллюстри-
ровать приверженность Фосетта ок-
культным наукам, но поскольку ни 
до, ни после в фильме об этом ниче-

го не говорится, тем, кто не знаком 
с первоисточником, сцена кажется 
случайно попавшей сюда из какого-
то другого фильма.

«Затерянный город Z» вроде бы 
разрабатывает хорошо знакомый по 
книгам и фильмам сюжет о том, как 

представитель просвещенного Запа-
да сходит с ума, столкнувшись с тем-
ными силами природы и ее ирра-
циональными тайнами. Не случай-
но первое, что встречают в джунглях 
Фосетт и его спутники,— это опер-
ный театр, организованный каучу-
ковым плантатором. Толстый на-
мек на «Фицкарральдо», образцо-

вую историю безумия в джунглях, 
снятую Вернером Херцогом, и на 
его же версию поисков Эльдорадо 
«Агирре, гнев Божий». Однако яс-
ноглазый Чарли Ханнэм, исполня-
ющий главную роль, не наделен ни 
харизмой, ни талантом Клауса Кин-
ски, да и Грей, скажем прямо, сов-
сем не Херцог. У них получается ка-
кой-то «“Агирре“ здорового челове-
ка»: Фосетт со товарищи остаются 
скучно нормальными в самых экзо-
тических обстоятельствах, трудно-
сти, которые поджидают их в джун-
глях, носят в основном логистиче-
ский характер, и даже племя канни-
балов, встреченное во второй экспе-
диции, каннибальствует умеренно 
и благонравно.

Впрочем, сам Джеймс Грей наста-
ивает, что «Затерянный город Z» — 
история не персональной монома-
нии, а благородной миссии. В нача-

ле фильма Перси Фосетт больше все-
го фрустрирован тем, что его не при-
нимают в свете из-за грехов отца-мо-
та. И в свою первую экспедицию он 
отправляется, чтобы личными по-
двигами компенсировать «неудач-
ный выбор предков». В джунглях он 
волшебным образом избавляется от 
социальных комплексов и по воз-
вращении произносит в географиче-
ском обществе страстную речь о том, 
что коренные жители Амазонии во-
все не дикари, а наследники вели-
кой цивилизации. Отчаянные пои-
ски города Z должны доказать имен-
но эту теорию. А еще избавить лю-
дей от приверженности церковному 
фанатизму. А еще не пустить в джун-
гли американцев с оружием. Похо-
же, в конечном счете ни режиссер, 
ни экранный полковник Фосетт так 
и не смогли определиться, зачем же 
это все было нужно.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Мания исследования
На экране «Затерянный город Z»

Московская филармония представила  
концертное исполнение оперы Георга  
Фридриха Генделя «Тезей». Ранний 
генделевский шедевр, где чародейка 
Медея плетет козни против афинско-
го царевича, никогда прежде не испол-
нялся ни в Москве, ни в России. Расска-
зывает Сергей Ходнев.

 В 1713 году, когда Гендель устроил 
в Лондоне премьеру «Тезея», добропорядоч-
ные англичане все еще немножко чурались 
итальянской оперы с ее диковинными сю-
жетами, диковинным менеджментом и не 
менее диковинными певцами (денег требу-
ют без меры, католики, а иногда даже и ев-
нухи). Зрителям нужны были приманки, 
и композитор на них не поскупился. В «Те-
зее» на сцену являлись из преисподней фу-
рии и монстры, панорама Афин превраща-
лась в ужасающую пустыню, а потом в зача-
рованный остров, колдунья Медея уноси-
лась в колеснице, запряженной драконами 
(сценический девайс, видимо, сохранился 
с постановки генделевского же «Ринальдо», 
где таким же средством передвижения поль-
зовалась Армида).

Самое занятное, что в собственно ита-
льянских оперных театрах все это волшеб-
ство, сделанное из расписного холста, бло-
ков и лебедок, в 1710-е уже воспринималось 
примерно с той же миной, с какой сегодня 
просвещенный театрал смотрит на реперту-
ар Малого театра: мило, но старомодно. Пе-
редовые деятели оперы хотели видеть ее те-
атром чувств и идей, а не театром чудес и ат-
тракционов. Но если говорить о музыке, то 
сегодня именно такой Гендель — гибрид-

ный, ловко смешивающий моды и конвен-
ции — кажется особенно заманчивым.

В «Тезее» на французский манер целых 
пять актов — однако мифологический сю-
жет об афинском царевиче, которого чуть не 
погубила мачеха Медея, но вовремя узнал от-
ец (царь Эгей расстался с сыном в детстве), 
даже со всеми присочиненными любовями 
и интригами изложен на редкость динамич-

но. Генделевские арии здесь как на подбор 
роскошны в смысле мелодичности, но срав-
нительно компактны. Опера, прозвучавшая 
как патентованный шлягер — увлекатель-
ный, бодрый, пролетающий на одном дыха-
нии,— сама по себе оставила только один во-
прос: отчего «Тезея» не только в России, но 
и на более привычных к Генделю сценах ис-
полняют несравнимо реже, чем, допустим, 
того же «Ринальдо»?

Филармония устроила теперешнюю пре-
мьеру по тому же рецепту, что давно уже 
опробован ею в связи с генделевским репер-
туаром: приглашенный дирижер-специа-

лист, местный камерный коллектив широ-
кого профиля и группа, как правило, евро-
пейских певцов, которые с барокко на «ты». 
Модель в целом исправно работает, но дета-
ли с каждым новым проектом меняются.

Спору нет, со стороны Федерико Марии 
Сарделли «Тезей» оказался дельной и каче-
ственной дирижерской работой, где все по 
уму — и темпы, и динамика, и фразы, и дра-

матургия. И Государственный камерный ор-
кестр России, положим, искренне старался 
держаться на уровне, выдавать красивые со-
ло, аккуратно опираться на континуо (в ко-
тором помимо клавесина колоритно участ-
вовали теорба и барочная гитара). Но все-та-
ки, раз даже и в Москве накопилась опреде-
ленная критическая масса впечатлений от 
музыки XVIII века в аутентичных исполне-
ниях, хочется по таким случаям большего — 
как минимум более стройной игры.

Гендель рекрутировал большинство сво-
их певцов из-за Ла-Манша; из семи солистов, 
певших «Тезея» в Москве, шестеро тоже бы-
ли импортные, но двое из них, совершен-
но не терявшиеся на фоне именитых запад-
ных коллег, оказались уроженцами Украи-
ны. Контратенор Константин Дерри спел сво-
его вроде бы второстепенного персонажа 
по имени Аркан даже и с большей чистотой 

и уверенностью, нежели его британский со-
брат Оуэн Уиллетс (Эгей). А сопрано Катери-
на Каспер (Агилея), даже несмотря на инто-
национные помарки, смогла выгодно подать 
возможности свежего и гибкого голоса. Выш-
ла в каком-то смысле параллель с уже нашим 
XVIII веком, когда Украина была «ближней 
Италией», откуда выписывали лучших пев-
цов для императорской капеллы.

В поединке двух звездных меццо, моло-
дой Оливии Фермойлен (Тезей) и опытной 
Анн Халленберг (Медея), последней достал-
ся выигрыш не сюжетный, а артистический. 
И дело тут не только в виртуозности, интел-
лекте и вокальной краске. Гендель опреде-
ленно испытывал слабость к образам пре-
красных злодеек, которые манипулируют 
остальными при помощи и дамских чар, 
и (что чаще) магического искусства,— та-
кие героини есть в «Ринальдо» и «Альцине», 
«Амадисе» и «Роланде». Кто-то скажет, что де-
ло опять-таки в конъюнктуре — на англий-
ской сцене колдуньи были в почете с шек-
спировских времен. Но та музыка, кото-
рую композитор поручал этим чародейкам, 
сложная, богатая, нагруженная совершенно 
нетрафаретным психологизмом,— ее обая-
ние не спишешь ни на моду, ни на коммер-
ческие резоны.

КОНЦЕРТ ОПЕРА

Афинская школа волшебства
«Тезей» Генделя в зале Чайковского

Трудности, которые поджидают героев в джунглях,  
носят в основном логистический характер, и даже племя  
каннибалов каннибальствует умеренно и благонравно

В «Тезее» на французский манер целых  
пять  актов — однако мифологический сюжет 
об афинском царевиче, которого чуть не погу-
била мачеха Медея, но вовремя узнал отец,  
даже со всеми присочиненными любовями 
и интригами изложен на редкость динамично

Приключения, настигаю-
щие героев отовсюду, 
 показаны так пунктирно, 
что проникнуться ими 
 попросту не успеваешь 
ФОТО KINOPOISK.RU

Концерт открыл московской пу-
блике не только «Тезея», но и ряд 
хороших певцов — в том числе 
контратенора Константина Дерри 
(на фото)  ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА



спорт В субботу в Риме в 1/2 финала Лиги чемпионов  
казанский «Зенит» встречается с «Берлином»

Мария Шарапова продолжает 
побеждать после 15-месячного 
перерыва в выступлениях, свя-
занного с дисквалификацией за 
применение мельдония. В чет-
верг во втором круге турнира 
Женской теннисной ассоциации 
(WTA) в Штутгарте она обыграла 
Екатерину Макарову — 7:5, 6:1. 
В четвертьфинале Шарапову 
ждет встреча с 21-летней эстон-
кой Анетт Контавейт, обыграв-
шей в 1/8 финала действующую 
чемпионку Roland Garros испан-
ку Гарбинье Мугурусу.

 Екатерина Макарова, которая 
досталась в соперницы Марии Ша-
раповой во втором круге Porsche 
Tennis Grand Prix, на этом турнире 
никогда не блистала. Лучшим ре-
зультатом 28-летней москвички был 
четвертьфинал в 2015 году, а ров-
но 12 месяцев назад она проигра-
ла там той самой итальянке Роберте 
Винчи, с которой Шарапова играла 
в среду свой первый матч после воз-
вращения. Макарову вообще нельзя 
назвать «грунтовым» игроком. В от-
личие от других чемпионатов Боль-
шого шлема, она никогда не дохо-
дила до четвертьфинала на Roland 
Garros, однако в этом году, пропу-
стив недавний матч Кубка федера-
ции против сборной Бельгии, поста-

ралась подготовиться к грунтовому 
сезону максимально качественно.

Подготовка эта дала о себе знать 
в 1/16 финала, где Макарова в двух 
партиях обыграла весьма неудобную 
для себя соперницу — восьмую ракет-
ку мира Агнешку Радваньску, кото-
рая, судя по ее заявлениям, является 
одной из самых горячих противниц 
предоставления Шараповой wild card 
на крупных турнирах. Игра с соотече-
ственницей, разумеется, была по-сво-
ему принципиальной для российской 
экс первой ракетки мира. Другое дело, 
что с 2011 по 2015 год Макарова про-
играла ей шесть раз подряд, поэтому 
в психологическом плане Шарапова 
имела преимущество даже после дол-
гого промежутка в выступлениях.

Мария Шарапова начала матч 
очень уверенно, не проиграв в двух 
первых геймах на своей подаче ни 
одного очка. Однако Макарова до по-
ры до времени держала удар: на чу-
жие эйсы отвечала своими, а на зад-
ней линии была хоть и не столь аг-
рессивна, как соперница, но доста-
точно надежна. Во второй полови-

не первой партии даже возник мо-
мент, когда показалось, что Шарапо-
ва прилично заволновалась. У нее бы-
ли проблемы и в девятом гейме, кото-
рый она взяла, уступая по ходу дела 
0:30, и в одиннадцатом, когда Мака-
рова получила брейк-пойнт. Но имен-
но тот розыгрыш оказался ключевым 
в матче. Макарова заставила соперни-
цу уйти в оборону и провела практи-
чески идеальную комбинацию, кото-
рой, однако, не хватило точного за-
вершающего удара. Находясь в абсо-
лютно выигрышной ситуации, она 
отправила мяч в аут, а дальше сра-
ботал футбольный закон «не забива-
ешь ты — забивают тебе». Шарапова 
тут же взяла себя в руки, завершила 
эйсом тот сложный гейм, после чего 
счет начал быстро расти в ее сторону.

В итоге — 7:5, 6:1 за 1 час 20 ми-
нут. По сравнению с предыдущей 
встречей против Роберты Винчи, 
у российской суперзвезды немного 
хуже шла подача (девять эйсов про-
тив одиннадцати и семь двойных 
ошибок против трех), однако в це-
лом она провела хороший матч, су-
мев не только избежать серьезных 
проблем, но и сэкономить силы.

Более того, эта победа позволила 
Шараповой набрать 100 рейтинго-
вых очков, и в ближайший понедель-
ник она займет в рейтинге WTA ме-
сто не ниже 400-го. В пятницу трех-
кратной (2012–2014) победительнице 
турнира в Штутгарте предстоит чет-

вертьфинал против 21-летней эстон-
ки Анетт Контавейт, которая в послед-
нее время явно находится на подъе-
ме и, занимая в мировой классифи-
кации лишь 73-е место, тем не менее 
во втором круге сломила сопротивле-
ние действующей чемпионки Roland 
Garros испанки Гарбинье Мугурусы.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Мария Шарапова добралась до четвертой сотни
Она вышла в четвертьфинал турнира в Штутгарте
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Завтра на знаменитом лондон-
ском стадионе Wembley со-
стоится один из главных боев 
если не в истории бокса, то точ-
но один из главных в нынешнем 
столетии. Молодой британец 
Энтони Джошуа попробует до-
казать, что уже созрел для того, 
чтобы его называли не бойцом 
с потенциалом короля супертя-
желого веса, а просто королем. 
Украинец Владимир Кличко — 
что даже на пятом десятке, даже 
с паузой в выступлениях в пол-
тора года после неудачного по-
единка, оборвавшего его почти 
вечное доминирование в кате-
гории, все равно способен вер-
нуть себе тот статус, на который 
нацелился его противник.

 Лондонскому бою каж-
дый эксперт пытался найти подхо-
дящее место в иерархии важней-
ших боев, когда-либо состоявших-
ся в супертяжелом весе. Варианты 
предлагались разные, но, по край-
ней мере, не удалось найти нико-
го, кто бы рискнул не поместить его 
в тройку самых значимых в этом 
столетии — вместе с теми двумя, 
что состоялись на заре века. Речь 
о поединках с участием Леннок-
са Льюиса — в 2002 году с Майком 
Тайсоном, в 2003-м — с Виталием 
Кличко, старшим братом Владими-
ра. В них великий британец, встре-
чаясь с оппонентами с таким же 
грандиозным талантом, выбил пра-
во считаться сильнейшим супертя-
жем своей эпохи, а состав поедин-
ков и крывшаяся в них интрига 
мощнейшим магнитом притягива-
ли зрителей и большие деньги.

С лондонским матчем ситуация 
приблизительно такая же. Ажио-
таж вокруг него не вызывает ника-
ких сомнений, и спринтерская ско-
рость, с которой были раскуплены 
все 90 тыс. билетов на Wembley,— 
лишь одно из его подтверждений. 
А финансовые ожидания идеально 
иллюстрирует редчайший альянс 
двух американских телекомпа-
ний — Showtime и HBO, которые не 
показывают «чужие» бои за исклю-
чением случаев, когда платная 
трансляция в режиме pay-per-view 
гарантирует колоссальный инте-
рес и колоссальные доходы. В этом 
смысле бой Джошуа и Кличко тоже 
в тройке. До этого два лидера в сфе-
ре телетрансляций объединялись 
только ради боев между живыми 
«иконами» жанра — Льюиса с Тай-
соном и Флойда Мейуэзера с Мэнни 
Пакьяо. Причем сейчас Showtime 
и HBO проигнорировали и отсутст-
вие среди участников матча амери-

канца, и неудобный для аудитории 
из США часовой пояс, означающий 
неудобное время эфира. Игра все 
равно показалась им стоящей свеч.

С интригой все понятно. Говоря 
о ней, можно забыть о том, какие чем-
пионские пояса стоят на кону (а сто-
ят пояса Всемирной боксерской ассо-
циации (WBA) и Международной бок-
серской федерации (IBF)), потому что 
формальные титулы не имеют ника-
кого значения. Бой на Wembley очень 
похож на бой за статус просто пер-
вого супертяжеловеса мира, да еще, 
скажем так, с украшающими его мо-
ментами. Ведь его нетрудно позици-
онировать как битву генераций, как 
столкновение прошлого с будущим.

Владимир Кличко владел этим 
статусом в течение практически це-
лого десятилетия, и статус был аб-
солютно бесспорным, учитывая 
легкость, с которой его обладатель 
расправлялся со всеми, кто вставал 
у него на пути. Он выглядел абсо-
лютно неуязвимым. В ноябре 2015 
года Кличко расстался с ним, нео-

жиданно проиграв британцу Тайсо-
ну Фьюри. Однако Фьюри, какое бы 
впечатление ни произвело его вы-
ступление в том бою в Дюссельдор-
фе, на фигуру равного украинцу ка-
либра все же, как ни крути, не тя-
нул — нервный, несдержанный на 
язык, пренебрегающий режимом, 
все время попадающий в скандаль-
ные истории. В общем, персонаж 
ненадежный — такие настоящими 
королями не бывают. Для Фьюри 
его коротенькое царствование за-
кончилось прошлогодней депрес-
сией, признанием в наркомании 
и добровольным отказом от остав-
шихся у него титулов — WBA и Все-
мирной боксерской организации 
(WBO). И, возможно, для ключевых 
деятелей боксерского рынка это 
было даже приятное событие, по-
скольку срыв боя-реванша расчи-
стил путь к, по сути, заменившей 
его встрече Владимира Кличко с Эн-
тони Джошуа.

В Великобритании о Джошуа как 
об основной надежде страны на пер-
венство в супертяжелой категории 
говорили и до взлета Фьюри и, как 
ни странно, продолжали говорить 
уже после того, как он случился. 
Он гораздо больше соответствовал 
образу идеального чемпиона, чем 

победитель Кличко с его проблема-
ми и с психикой, и с лишним весом, 
и со спортивным бэкграундом.

У Джошуа со всеми компонента-
ми порядок полный. Физические 
данные — идеальные: с ростом под 
два метра ему, как и Фьюри, не нуж-
но смотреть на Кличко снизу вверх, 
но при этом в его фигуре бросает-
ся в глаза не наметившийся живо-
тик, а рельеф вылепленной словно 
под конкурс бодибилдеров муску-
латуры. Скандалы обходят Джошуа 
стороной, и поводов думать, что он 
не дружит с головой, пока не появ-
лялось. А бэкграунд — слепок с без-
упречного бэкграунда Леннокса 
Льюиса. Любительская карьера — 
прекрасная, гарантирующая нали-
чие глубокой «школы», класса, кото-
рого все же слегка недоставало Фью-
ри, с венцом в виде золота лондон-
ской Олимпиады 2012 года. В карь-
ере профессиональной — 18 побед 
в 18 боях к 27 годам и уже приобре-
тенный чемпионский титул IBF. Но 
для него успех в поединке с Кличко 
будет не очередным шагом чуточку 
вперед, а переходом на иной, с точ-
ки зрения отношения со стороны 
публики, уровень — уровень, когда 
определение «лучший» применяют 
уже без колебаний и оговорок.

Впрочем, точно так же для Клич-
ко успех в поединке с Джошуа будет 
чем-то экстраординарным при всей 
экстраординарности его биографии 
в целом. Украинцу уже 41, а на пятом 
десятке чемпионский титул удалось 
вернуть лишь одному супертяжу — 
легендарному Джорджу Формену.

Вера в подвиг Энтони Джошуа 
крепче, чем вера в подвиг Влади-
мира Кличко: и это такой же факт, 
как магнетизм «вывески» поединка. 
О крепости веры свидетельствуют 
букмекерские котировки: William 
Hill вчера принимала ставки на вы-
игрыш Джошуа с коэффициентом 
1,44, на выигрыш Кличко — с коэф-
фициентом 3. О ней свидетельству-
ют итоги опроса телеканала ESPN, 
попросившего у пользователей сво-
его сайта выбрать наиболее вероят-
ный вариант исхода матча. Вчера 
с отрывом лидировал вариант побе-
ды Джошуа нокаутом — 38%. Влади-
миру Кличко еще никогда не дово-
дилось подходить к бою в роли аут-
сайдера, и вот он наконец примерил 
на себя эту шкуру.

Доводы тех, кто ставит на Энтони 
Джошуа, очевидны, и фактор «своего 
поля» тут явно не решающий. Спор-
тивные перевешивают.

Например, HBO с помощью сис-
темы CompuBox, обсчитывающей 
все топовые бои, показал, насколь-
ко хорош был британец в трех све-
жайших своих поединках — с Чар-
льзом Мартином, в котором он до-
был титул, с Домиником Бризи-
лом и Эриком Молиной, в которых 
его защитил. В них Джошуа нано-
сил в пять раз больше точных уда-
ров, чем оппоненты,— 18,3 попа-
дания в среднем за раунд против 
3,9. Превосходство по попаданиям 
силовым, акцентированным еще 
немножко более явное — 10,4 про-
тив 2,1. Всех он буквально разма-
зал по рингу, потратив на трех про-
тивников в общей сложности мень-
ше дюжины раундов,— притом что 
у каждого была репутация бойца по 
крайней мере терпеливого. Тот же 
Молина, которого Джошуа нокау-
тировал в третьем раунде под зана-
вес прошлого года, до этого доволь-
но упорно сопротивлялся чемпио-
ну Всемирного боксерского совета 
(WBC) Деонтею Уайлдеру, замеча-
тельному «панчеру».

А рядышком — статистика преды-
дущих боев Владимира Кличко, ил-
люстрирующая неуклонно падаю-
щую продуктивность. Цифры из по-
единка с Тайсоном Фьюри — попро-
сту удручающие, особенно на фоне 
показателей Джошуа: всего-то 52 до-
стигших цели удара за 12 раундов. 
И напоминания о том, что теперь 
Кличко, чей бокс уже в 2015-м был 
ветеранским, стал ведь еще старше, 
о том, что длинная пауза в выступле-
ниях — без малого полтора года — 
едва ли могла пойти ему во благо. Ну 

и о том, что и фактор «чужого поля», 
надрывающий глотки за британско-
го боксера Wembley, тоже ведь нель-
зя сбрасывать со счетов.

От этих данных веет пригово-
ром. Но поддаваться соблазну при-
нимать их за него не стоит, потому 
что контраргументы в действитель-
ности ничуть не слабее. Первый сре-
ди них банален, но от этого не теря-
ет ценности. В конце концов, разве 
справедливо оценивать возможно-
сти Энтони Джошуа по боям с бок-
серами, которые добивались пра-
ва драться в чемпионских или близ-
ких к ним по рангу поединках ис-
ключительно из-за дефицита звезд-
ности в современном супертяже-
лом весе и из-за неразберихи, воз-
никшей после проигрыша Клич-
ко и добровольной дисквалифика-
ции Фьюри? Ни Мартина, ни Бризи-
ла, ни Молину никто не причисляет 
к гениям бокса — рядовые бойцы, 
получившие шанс в первую очередь 
волей обстоятельств. Как, строго го-
воря, и все те, с кем Джошуа пересе-
кался до них. Завтра он впервые пе-
ресечется с гением в матче с гранди-
озной ставкой на кону, оказавшись 
в абсолютно непривычном для се-
бя положении, которое зато пред-
ставляется абсолютно привычным 
для Кличко, множество раз бившим 
соперников втрое круче Мартина, 
Бризила и Молины.

Именно об этом рассуждал и Де-
онтей Уайлдер, когда анализиро-
вал перспективы Владимира Клич-
ко и Энтони Джошуа. Его версия ра-
дикально отличалась от букмекер-
ских. Признавшись, что «сердцем» 
он за молодого британца, с которым 
хотел бы сразиться позже и который 
ему чрезвычайно симпатичен, Уай-
лдер тут же сказал, что его фавори-
том является украинец, превосхо-
дящий Джошуа в мудрости, гибко-
сти и, разумеется, опыте, активе до-
роже любого другого: «Люди болта-
ют о его возрасте. Возраст и вправду 
может превратиться в преимущест-
во. Только в преимущество не Джо-
шуа, а Кличко».

Второй аргумент спрятан нем-
ножко глубже. При всей экстраор-
динарности предстоящего Владими-
ру Кличко подвига однажды он уже 
нечто в таком духе совершил. В сере-
дине прошлого десятилетия после 
двух сокрушительных проигрышей 
нокаутом — Корри Сандерсу и Лей-
мону Брюстеру — об украинце писа-
ли как о без пяти минут сошедшем 
бойце. Веры в то, что он поднимет-
ся, тогда было еще меньше, чем нын-
че в то, что он одолеет Энтони Джо-
шуа. Кличко поднялся, а вскоре уже 
царил в супертяжелом весе. Правда, 
предыдущий трюк с возвращением 
он провернул, когда ему было при-
близительно столько же лет, сколько 
сейчас британцу.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Владимир Кличко 
проверит величие британцем
В его поединке с Энтони Джошуа фаворитом считается его соперник

Перед боем с Энтони Джо-
шуа (слева) Владимир 
Кличко впервые в жизни  
оказался в ситуации, 
 когда он котируется ниже, 
чем оппонент  ФОТО IMAGO

В четвертьфинале турнира 
в Штутгарте Марию Шара-
пову (на фото) ждет встре-
ча с 21-летней Анетт Конта-
вейт, победившей во вто-
ром круге действующую 
чемпионку Roland Garros 
Гарбинье Мугурусу

Турниры ATP и WTA
Турнир WTA в Штутгарте (Германия). Призовой фонд — $775 тыс.
Второй круг. Анетт Контавейт (Эстония)—Гарбинье Мугуруса (Испания, 5) 2:6, 7:6 (7:1), 6:1. Лаура 
Зигемунд (Германия)—Светлана Кузнецова (Россия, 8) 6:4, 6:3. Карла Суарес Наварро (Испания)—Елена 
Веснина (Россия) 6:2, 6:4. Анастасия Севастова (Латвия)—Джоанна Конта (Великобритания, 6) 6:3, 7:5. 
Мария Шарапова (Россия)—Екатерина Макарова (Россия) 7:5, 6:1. Кристина Младенович (Франция)—
Анжелик Кербер (Германия, 1) 6:2, 7:5.

Турнир ATP в Барселоне (Испания). Призовой фонд — €2,3 млн
Третий круг. Рафаэль Надаль (Испания, 3)—Кевин Андерсон (ЮАР) 6:3, 6:4. Доминик Тим (Австрия, 4)—
Дэниел Эванс (Великобритания) 7:6 (7:5), 6:2. Юити Сугита (Япония)—Пабло Карреньо Буста (Испания, 7) 
6:3, 6:3. Чон Хён (Южная Корея)—Александр Зверев (Германия, 8) 6:1, 6:4. Энди Маррей (Великобритания, 
1)—Фелисиано Лопес (Испания, 16) 6:4, 6:4. Карен Хачанов (Россия)—Давид Гоффен (Бельгия, 5) 6:7 
(7:9), 6:3, 6:4.

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат России
25-й тур. «Амкар»—«Краснодар» 0:2 (Смолов, 63; 
Вандерсон, 76). «Анжи»—«Томь» 2:3 (Хубулов, 29 
(пен.), 51 (пен.), 90+7 (пен.) — Соболев, 25; Гвиней-
ский, 70; Большунов, 90+3).

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Спартак» 18 3 4 39:23 57
2. ЦСКА 14 8 3 35:13 50
3. «Зенит» 14 7 4 42:17 49
4. «Краснодар» 11 11 3 34:18 44
5. «Ростов» 10 9 6 29:12 39
6. «Терек» 10 6 9 27:28 36
7. «Локомотив» 8 11 6 33:23 35
8. «Амкар» 8 10 7 24:23 34
9. «Уфа» 9 6 10 16:21 33
10. «Урал» 8 5 12 19:32 29
11. «Рубин» 7 8 10 23:26 29
12. «Анжи» 7 7 11 22:30 28
13. «Оренбург» 5 7 13 20:30 22
14. «Арсенал» 5 6 14 14:36 21
15. «Крылья Советов» 4 9 12 23:31 21
16. «Томь» 3 5 17 15:52 14
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